
50anos
em evidência
No cinquentenário de carreira,
Chitãozinho e Xororó
presenteiam os fãs com o
remix de 12 dosmaiores
sucessos da dupla.
PÁGINA 24
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Consumidorpõemáscara
evaiàscomprasdeNatal

Baseado na quantidade de pessoas que tem ido às
lojas desde a segunda-feira, o Sindicato do Comér-
cioVarejista calcula que cerca de 400mil brasilien-
ses devem comprar pelo menos um presente nes-
tes dias. “Shoppings e feiras estão cheios”, diz o
presidente do Sindivarejista, Edson de Castro.
Apesar de o número esperado de consumidores
ser inferior aos 600 mil registrados em 2019, o mo-
vimento surpreende devido às restrições — como
medição de temperatura, uso de máscara e álcool
em gel — impostas pela pandemia. Amanhã, vés-
pera do Natal, o comércio funcionará até às 19h.

Basepararetomada
Presidente da Fibra, Jamal Bittar prevê um
processo lento de recuperação das indústrias
após a crise. Ao CB.Poder, ele afirma que o Refis,
aprovado este ano noDF dará fôlego ao setor.

Vooseônibus
extrasnoferiadão
Comaproximidade das festas de fimde ano, o

movimento de viajantes no aeroporto e no terminal
rodoviário deBrasília aumentou.Mais de 600mil

pessoas devemdeixar a cidade.
PÁGINA 17

CopadoBrasil

Jogão emPorto Alegre
opõe ideias ofensivas de
RenatoGaúcho e Fernando
Diniz. Palmeiras recebe
América-MG. PÁGINA 14

SãoPauloeGrêmio
iniciambatalha

Amor

Escrito por AdrianaAraújo,
a obramostra os desafios da
jornalista para ajudar a filha
Giovanna a superar um

problema congênito. PÁGINA 19

Souamãedela,um
livrosobreforçaefé

PPÁÁGGIINNAASS 1155 EE 1166

PPÁÁGGIINNAASS 22 EE 44

Governo,agora,
quer100milhões

deCoronavac

Antes, a intenção era comprar
45milhões de doses. Aumento
pretende antecipar imunizaçãopara
o fimde janeiro.Vacina, desenvolvida
por empresa chinesa e que será
produzidanoBrasilpeloButantan, foi
pivô de briga entre Bolsonaro e o
governador JoãoDoria. PÁGINA 6

NoRiodocaos,
Crivellapassa
umdiapreso

Operaçãoapura
propinasde
R$53milhões

Casoafasta
Bolsonarodo
Republicanos

Suspeitode lideraraorganizaçãocriminosa
chamada“QGdapropina”,prefeitocarioca foidetido
emaçãodoMPedaPolíciaCivil.DecisãodoSTJ,
ontemànoite,pôsMarceloCrivella (Republicanos)
emprisãodomiciliar,maselesegueafastadodo
cargo.OpresidentedaCâmaradeVereadores, Jorge
Fellipe (DEM),assumiuacadeira.Emagosto,o
governadordoestado,WilsonWitzel, tambémfoi
afastadodocargo,emoutrocasodecorrupção.

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Estefan Radovicz/AFP



Refrão: “Cidademaravilhosa,/ Cheia
de encantosmil!/ Cidademaravilhosa,/
Coração domeu Brasil! (Bis)”. Primeira
parte: “Berço do samba e das lindas can-
ções/ Que vivem n’alma da gente,/ És o
altar dos nossos corações/ Que cantam
alegremente”. Segunda parte: “Jardim
florido de amor e saudade,/ Terra que a
todos seduz, /QueDeus te cubra de feli-
cidade, /Ninho de sonho e de luz”. O ve-
lho Sérgio Cabral, pai, foi quemme cha-
mou a atenção para o fato de que o fa-
moso hino carioca CidadeMaravilhosa,
de autoria de André Filho, começa como
se a orquestra fosse tocar uma sinfonia e
logo viramarchinhade carnaval.
CoubeaomaranhenseCoelhoNeto—

que hoje empresta o nome a umdos su-
búrbios cariocas da antiga Central do
Brasil—, cunhar a expressão“cidadema-
ravilhosa”, num artigo publicado no jor-
nal A Notícia, em 1908. Mais tarde, em
1928, publicaria um livro de contos com
esse título. Era época emque a antiga ca-
pitaldaRepública fervilhava, emtodosos
sentidos, aspirando à condição de Paris

dos trópicos, ambição criada após a re-
forma urbana do prefeito Pereira Passos,
no começo do século. O jornalista Ruy
Castro relata essa época no livroMetró-
pole à beiramar (Companhiadas Letras).
A marchinha surgiu logo depois, em

1934,mas somente fez sucessonocarna-
val do ano seguinte. A primeira parte da
música é realmente sinfônica, plagiado
deMimi é una civetta, o terceiro ato da
ópera La Bohème, de Puccini. André Fi-
lho era amigo de Noel Rosa, com quem
divide a autoria do samba “Filosofia”,
gravado por Mário Reis, em 1933. A
amizade entre ambos, porém, gerou
controvérsias sobre a autoria do hino
carioca, que alguns atribuem ao poeta
de Vila Isabel, como registrou Jacy Pa-
checo, emNoel Rosa e sua época: “Aqui
nos lembramos de composições que ele
deu e que vendeu. Que foram divulga-
das com outros nomes... dentro da ci-
dade maravilhosa, cheia de encantos
mil...” Pode ser puramaldade.
André Filhomorouna casa damãedo

músico Oscar Bolão entre o final dos

anos 1950 até início dos 1960. Como so-
fria de problemas psiquiátricos, acabou
internado no hospital da Ordemdo Car-
mo. Ali, quando soube, tempos depois,
por meio de um repórter do Diário da
Noite, que “Cidade maravilhosa” tinha
sido reconhecida comomarcha oficial
da cidade do Rio de Janeiro— pormeio
da Lei nº 5, de 5 demaio de 1960—, se-
gundo Bolão, enfiou a cabeça dentro do
vaso sanitário e, dandodescarga, gritava:
“Tô rico, tô rico”. Multiinstrumentista
(piano, violão, bandolim, violino, banjo,
percussão), compositor, cantor e radia-
lista, ficou órfãomuito cedo, sendo, por
isso, criado pela avó. Começou a estudar
música erudita aos 8 anos, comPascoale
Gambardella, e formou-se em ciências e
letrasnoColégio SalesianodeNiterói, RJ,
onde foi colega de Henrique Foréis Do-
mingues, o Almirante.

Sísifo
Cronista esportivo e historiador do

samba, o velho Cabral dizia que Cidade
Maravilhosa era uma síntese da alma do
Rio de Janeiro: “Tudo viramarchinha de
carnaval”. E não é que, ontem à tarde, já
havia virado meme, nas redes sociais,
umamarchinha sobre a prisão doprefei-
toMarcelo Crivella (Republicanos). Inti-
tulada “Bispo no xadrez”, amarchinha é
muito cruel: “Crivella, Crivella/ Pode en-
trar / Já abençoamos a sua cela”, diz o re-
frão. E segue adiante: “É essa aqui que
escolhemos pro senhor/ Fica ao lado da
do governador/ Tem um palquinho pra
fazeros seus sermões/Oscarcereiros são
seus novos guardiões (...)”. É mais uma
música de carnaval que vai para o acervo
do Museu da Imagem e do Som (MIS),
criadoporAlmirante. A verdadeira histó-

ria dos cariocas é contada pelo samba e
pelas marchinhas de carnaval. Está re-
gistrada no acervo doMIS, com cerca de
305mil documentos, entre discos, parti-
turas, fotos, cartas, textos e vídeos.
Voltando ao prefeito Crivella, havia

sérias dúvidas sobre a necessidade de
sua prisão, a 10 dias de passar o cargo
para o prefeito eleito, Eduardo Paes
(DEM). Era preciso comprovar que es-
tava obstruindo a Justiça e tentando eli-
minar provas. Horas depois, o Superior
Tribunal de Justiça acabou por revogar
a detenção preventiva, mandando para
a prisão domiciliar.
Do ponto de vista político, a prisão do

prefeito carioca abre um novo ciclo de
investigações criminais no Rio de Janei-
ro, envolvendo o partido Republicanos e
a Igreja Universal do Reino de Deus. A
prisão deCrivella deve ter deixado o pre-
sidente Jair Bolsonaro bastante cabreiro,
devido às investigações que envolvem
seus filhos, o senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ), e o vereador carioca
Carlos Bolsonaro (Republicanos), muito
próximos de Crivella, tambémno âmbi-
to doMinistério Público e da Justiça flu-
minense. A postagem bolada de Bolso-
naro noTwitter, ontem à tarde, alusiva à
Síndromede Sísifo, tem tudo a ver coma
cidademaravilhosa.

CidadeMaravilhosa

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“E não é que, ontem à tarde, já havia
viradomeme, nas redes sociais, uma
marchinha sobre a prisão do prefeito
Marcelo Crivella (Republicanos)”

Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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A falência política
do Rio de Janeiro

PODER
Apósoafastamentoeatédetençãodegovernadores, agoraéoprefeitodacapitalquese tornaalvodaJustiça.MarceloCrivella chegaaser

detidopreventivamente, sobaacusaçãodechefiaresquemadepropinas,masministrodoSTJ transformaaprisãoemdomiciliar

» RENATO SOUZA
» INGRID SOARES

E
msituação crítica por cau-
sa da pandemia do novo
coronavírus, o Rio de Ja-
neiro passa, ao mesmo

tempo, pelo desmoronamento
da estrutura política. Quase
quatro meses após o governa-
dorWilsonWitzel (PSC) ser afas-
tado do cargo, por acusações de
corrupção, o prefeito da cidade,
Marcelo Crivella (Republica-
nos) foi preso preventivamente,
ontem, por ordem de uma de-
sembargadora do Tribunal de
Justiça do estado. Horas depois,
porém, o ministro Humberto
Martins, do SuperiorTribunal de
Justiça (STJ),modificou a decisão
para prisão domiciliar, com uso
de tornozeleira eletrônica. O po-
lítico, que estava a nove dias de
terminar o mandato, é acusado
de liderar um esquema ilegal na
prefeitura, chamado de “QG da
Propina” (leia Entenda o caso),
que teria movimentado, ao me-
nos, R$ 53milhões.
A operação foi deflagrada pelo

Ministério Público do Rio de Ja-
neiro, e osmandados, cumpridos
pela Polícia Civil. O prefeito foi
detido em casa. Alémdele, foram
presos o empresário Rafael Lopes
e odelegado aposentadoFernan-
doMoraes. O ex-senador Eduar-
do Lopes, tambémdoRepublica-
nos, está sendo procurado pela
polícia. Elenão foi encontradono
endereço residencial. Lopes era o
suplente de Crivella no Senado e
foi secretário estadual de Agricul-
tura, Pecuária, Pesca e Abasteci-
mento do governoWitzel. Entre
os denunciados, está, também, o
marqueteiroMarcello Faulhaber,
que, na última eleição, trabalhou
na campanhadeEduardoPaes.
O MP justificou a prisão de

Crivella como argumento de que

o prefeito ameaçava as investiga-
ções — ele tinha, por exemplo,
fornecido um telefone celular
quenão era o seuquando foi alvo
de buscas emsetembro.
A Promotoria calculou omo-

mento da operação levando em
contaoperíodoeleitoral—quan-
do receberia críticas se prendesse
o prefeito e candidato à reeleição
—e a perda do foro, quemudaria
toda a competência do caso.
Ao ser preso, Crivella se disse

vítima de perseguição política,
sem citar nomes. “Lutei contra o
pedágio ilegal, tirei recursos do
carnaval, negociei oVLT (veículo
leve sobre trilhos), fui o governo
quemais atuou contra a corrup-
çãonoRio de Janeiro”, alegou ele.

Corrupção sistêmica

Em agosto deste ano, investi-
gações sobre desviosmilionários
em recursos públicos, destinados
à educação e saúde do Rio, leva-
ram o Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ) a afastar do cargo, por
seis meses, o governadorWilson
Witzel. A decisão da Corte atin-
giu, demaneiras distintas, toda a
cúpula do Executivo carioca, já

QG da Propina

OMinistério Público aponta a
existência deum“QGdePropina”,
que seria geridopeloprefeitoMar-
celo Crivella.Os pagamentos seri-
am feitos por empresários em tro-
ca de vantagens em contratos da
prefeitura ou por verbas públicas.
Segundo oMP,o empresário Rafa-
el Alves era o intermediário.Ele ti-
nhapoderes para interferir naad-
ministração pública, oferecendo
vantagens em troca de propina.
As investigações indicam que

empresas que tinham interesse
em fechar contratos ou tinham
dinheiro para receber da Prefeitu-
ra entregavam cheques para o
empresário, irmão deMarcelo Al-
ves, então presidente da Riotur.
Em troca,Rafael facilitaria a assi-
natura dos contratos, ou o paga-
mentodasdívidas.Deacordo com
oMP, o QG da Propina arrecadou
mais de R$ 50milhões durante o
mandato deCrivella.
O esquema foi descoberto a

partir da delação premiada do
doleiro Sérgio Mizrahy, preso no
âmbitodaOperaçãoCâmbioDes-
ligo, um dos desdobramentos da
Lava-Jato fluminense.
Por ter sido o principal articu-

lador econômico para a campa-
nha de Crivella em 2016, Rafael
Alves exercia influência constante
sobre o comandante carioca. Se-
gundo oMP e a Justiça, o prefeito
acatava ordens do empresário co-
mo se fosse um subordinado: des-
fazia atos administrativos a pedi-
do dele,por exemplo.
Rafael,de acordo comas inves-

tigações, trabalhava de uma sala
na Prefeitura que ficou conhecida
comoQGdaPropina.

Entenda o caso

Como o então vice-prefeito Fernando
MacDowell morreu durante o mandato,
quem assume interinamente a
Prefeitura do Rio, no lugar de Marcelo
Crivella, é o presidente da Câmara
Municipal, Jorge Felippe (DEM), um
veterano da Casa. Aos 70 anos e
caminhando para seu oitavo mandato,
Felippe terá como prioridades —
nesse curto período até que o prefeito
eleito Eduardo Paes assuma — o
pagamento do 13º dos servidores
municipais e o combate à covid-19.
Desde que foi comunicado da
interinidade, Felippe já se reuniu com
12 secretários municipais.

Osucessorque o vice-governador Cláudio
Castro, e o presidente da Assem-
bleia LegislativadoEstado, André
Ceciliano, também são alvos das
apurações. No entanto, Castro
não foi afastado e assumiu o co-
mandodo estado.
Em 2018, foi preso o ex-gover-

nador Luiz Fernando Pezão, que
estava em exercício. Ele acabou
detido pela Lava-Jato no Palácio
das Laranjeiras, sede do governo.
Pezão foi denunciado por Carlos
Miranda, então operador finan-
ceiro de Sérgio Cabral, outro ex-
governador que foi para a cadeia
acusado de corrupção. Em co-
mum, as investigações apontam

que a corrupção no governo do
Rio, tanto no Executivo quanto
na Assembleia Legislativa, e até
mesmo no Judiciário, é sistêmica
e continua emandamento a cada
nova gestão.
O cientista político Danilo

Morais dos Santos, mestre em
ciência política e professor do
MBA emGestão de Políticas Pú-
blicas do Ibmec/DF, destacou
“olhando a situação do Rio, te-
mos uma generalização do cri-
me, donarcotráfico, dasmilícias”.
“Ocrimefoimuitocapazdecoop-
tar o estado. Foram competentes
em penetrar no governo”, ava-
liou. (Com Agência Estado)

Marcelo Crivella, ao ser preso: “Fui o governo quemais atuou contra a corrupção noRio de Janeiro”

Acusação

Em janeiro, assume Eduardo
Paes (DEM), prefeito eleito, e que
também é alvo de um processo
na Justiça Eleitoral, acusado de
receber R$ 10milhões em
propina. Ele teve os bens
bloqueados, no curso da
investigação. Durante debates na
campanha eleitoral, Crivella, que
tentava a reeleição, chegou a
dizer que Paes seria preso antes
de assumir omandato, caso
fosse vencedor do pleito.

Tânia Rêgo /Agência Brasil



Estamos prontos
para receber
você com mais
segurança ainda.

Para verificar o efeito das medidas
adotadas contra a COVID-19, realizamos
testes de superfície para pesquisar a presença
do novo coronavírus nos locais de maior
circulação de pessoas em nossos shoppings
e todos deram resultado negativo.

Nossos shoppings sempre foram ambientes seguros e bem cuidados. Mais que centros de

consumoelazer,sãopontosdeencontroparafamíliaseamigos.Emrazãodapandemia,redobramos

nossos cuidados com a saúde e o bem-estar de todos - clientes, lojistas, colaboradores e parceiros.

Entre agosto e novembro realizamos testes de SWAB Superfície para detecção de SARS-Cov-2 em

190 locais de maior circulação de pessoas em cada um dos shoppings centers administrados pela

Multiplan. Todos deram negativo para presença do novo coronavírus.

Os testes foram certificados pela ALS Global, empresa presente em mais de 65 países, líder em

testes, inspeção e certificação. A documentação referente aos exames realizados encontra-se à

disposição nas administrações dos nossos shoppings.

Sob a orientação de infectologistas, intensificamos as medidas de segurança, instalamos

purificadores de ar e esterilizadores de ambiente, ampliamos os pontos de álcool gel e adotamos

intensa rotina de higienização e assepsia.

Reforçamos a importância do uso de máscara, que é obrigatório em todos os nossos shoppings,

e seguimos comprometidos com a manutenção dos mais elevados protocolos para permitir que

nossos shoppings continuem sendo lugares seguros.

Estamos hámais de 45 anos nomercado comafirmedeterminação de sempre fazer bem feito.

Nesse momento de reencontro com o público, não poderia ser diferente.
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Republicanos
acredita em
“idoneidade”
» INGRID SOARES

P
artido do prefeitoMarcelo
Crivella, que está em pri-
são domiciliar, acusado de
chefiar o “QG da Propina”

no Executivo carioca, o Republi-
canos saiu em defesa do político.
Em nota, a legenda presidida pe-
lo deputado federal Marcos Pe-
reira (SP) disse acreditar na “ido-
neidade” de Crivella e critica o
que classifica de “judicialização
dapolítica”.
“A Executiva Nacional do Re-

publicanos aguarda detalhes e os
desdobramentos da prisão do
prefeitodoRiodeJaneiro,Marcelo
Crivella.Opartidoacreditana ido-
neidadedeCrivella evêcomgran-
de preocupação a judicialização
dapolítica”, diz anotada legenda.
O Republicanos é umdos par-

tidos aliados ao governo Bol-
sonaro.OpróprioCrivella foiapoi-
ado por Bolsonaro e sua família
em sua tentativa frustrada de
reeleição.A sigla abriga atualmen-
te o vereador carioca Carlos Bol-
sonaro e o senador Flávio Bolso-
naro, ambos filhosdopresidente.
O Palácio do Planalto, porém,

nega que o apoio de Bolsonaro a
Crivella tenha impacto político
na imagem do mandatário. Na
mesma linha, o vice-presidente
HamiltonMourão afirmou que a
prisão do prefeito não atinge o
governo. O general minimizou a
questão. “Isso aí é questão polici-
al, segueobaile aí, investigação, e
acabou”, afirmou.
Apesar do aval de Bolsonaro a

Crivella nas eleiçõesmunicipais,
Mourão disse que “no governo,
não tem impacto nenhum”. “Não
tem nada a ver com a gente. Sem
impacto, zero impacto. A gente
apoia tanta candidatura aí, não
temnada a ver”, rebateu.

Férias

Bolsonaro, por sua vez, está
em férias em Santa Catarina. Ele
não comentou diretamente so-
bre a prisão do aliado. No entan-
to, voltou a postar, na tarde de
ontem, um vídeo de um gigante
depedraque tenta salvar sua vila,
mas é injustiçado e atacado. O
chefe do Executivo não foi explí-
cito sobre a referência, mas a pu-
blicação foi feita no mesmo dia
da detençãodeCrivella.
Na avaliação do cientista polí-

tico Rodrigo Prando, daUniversi-
dade PresbiterianaMackenzie, a
questão principal da prisão de
Crivella équeafastadeBolsonaro
a possibilidade de filiação ao Re-
publicanos. Há, ainda, um sim-
bolismo especial porque é o par-
tido que acolhe dois dos filhos do
presidente.
“Crivella abala a possibilida-

de de Bolsonaro ir para o par-
tido. Além disso, esses fatos se-
rão lembrados por adversários
em 2022. Eles já têm guardado a
coleção de fracassos de Bolso-
naro no apoio político desses
anos, assim como frases polê-
micas sobre a pandemia”, afir-
mou. “Esse é mais um elemento
que se agrega a uma narrativa
de confronto para adversários
na corrida presidencial.”
Ao contrário do que decla-

rouMourão, Prando vê impacto
político, sim, para o governo.
“Empolítica, fotos, vídeos, ima-
gens e apoios são sempre lem-
brados em momentos positi-
vos, mas também são destaca-
dos por adversários num revés
como esse”, disse.
O presidente da Câmara, Ro-

drigoMaia (DEM-RJ), comentou
a prisão preventiva de Crivella
antes de o Superior Tribunal de
Justiça (STJ) transformá-la em
domiciliar. Para o parlamentar, a
detenção foi abusiva e mais um
episódio de criminalização da
política. “O prefeito tem endere-
ço fixo, podia continuar sendo in-
vestigadomesmo sem a prisão.”
(Com Agência Estado)

PODER
PartidodeMarceloCrivelladefendeoprefeito acusadode corrupçãoe critica “judicializaçãodapolítica”. Planaltonegaqueprisão
dopolítico tenha impactonopresidente JairBolsonaro, apesardeo chefedoExecutivo e sua família seremapoiadoresdopolítico

Blogueiro lesionacolunaepassaporexames
ATOSANTIDEMOCRÁTICOS

AlexandreGarcia

O Supremo está em recesso até o
fim de janeiro, período em que o pre-
sidente do tribunal faz plantão, reve-
zando-se com o vice. Os ministros
Rosa Weber e Fux recebem casos ur-
gentes de habeas corpus e ações com
liminares sobre questões que não
podem esperar. Mas os ministros
Marco Aurélio, Gilmar, Lewandowski
e Moraes avisaram que não vão tirar
férias e continuarão trabalhando.
Creio que alguns para não se priva-

rem do prazer de conceder habeas, e
outros, para continuarem tendo a
alegr ia de atender a partidos de
oposição. Moraes já estaria com féri-
as estragadas, depois do que aconte-
ceu com seu prisioneiro, o jornalista
Oswaldo Eustáquio, na Papuda.
O presidente Fux fez um apelo no

discurso de posse, em 10 de setembro:
“Conclamo os agentes políticos e os
atores do sistema de Justiça, aqui pre-
sentes, para darmos um basta na judi-

cialização vulgar e epidêmica de te-
mas em que a decisão política deva
reinar”. E explicou que esse basta é
fundamental para a democracia, a
Constituição e a harmonia entre os
poderes. Fux lamentou que questões
que deveriam ser resolvidas no Parla-
mento têm exposto o Supremo a um
“protagonismo deletério” — ou seja,
danoso ao próprio tribunal.
Clamou no deserto. Depois disso,

o Supremo continuou sendo instru-
mento de pequenos partidos, usado
para invadir competência do Poder
Executivo — como já havia identifi-
cado, antes de Fux, o ministro Marco
Aurélio. Baseado em que tudo é pas-

sível de manifestação do Judiciário,
Lewandoski exigiu o óbvio— um pro-
grama de vacina — e até o absurdo —
datas para começar e para terminar a
vacinação. Ensino especial para pes-
soas especiais foi suspenso; foi can-
celada isenção de alíquota de impor-
tação de armas curtas. Neste ano, o
Supremo tirou do governo federal a
administração da pandemia, trouxe
de volta a exigência de publicação de
balanços de sociedades anônimas
nos jornais, ressuscitou o DPVAT, ti-
rou a polícia dos morros do Rio, im-
pediu aproveitamento sustentável de
manguezais, entre outros.
O artigo 84 da Constituição esta-

belece a competência privativa do
presidente da República para “prover
e extinguir os cargos públicos fede-
rais”. Mas o Supremo impediu que o
presidente nomeasse o diretor da Po-
lícia Federal. Entre as muitas compe-
tências privativas do presidente, está
a de “exercer, com o auxílio de minis-
tros de Estado, a direção superior da
administração federal”. Para isso foi
eleito com quase 58milhões de votos.
Mas a fala do ministro Fux não teve
resposta dentro e fora do Supremo.
Ficou um triste silêncio diante do se-
gundo artigo da Constituição, que
manda haver independência e har-
monia entre poderes.

“A fala doministro Fux não teve resposta dentro e fora do Supremo. Ficou um triste silêncio diante
do segundo artigo da Constituição, quemanda haver independência e harmonia entre poderes”

Triste silêncio

Najara Araujo/Camara dos Deputados

Antes da decisão do STJ, RodrigoMaia considerou abusiva a prisão preventiva deMarcelo Crivella

Não temnada a ver
comagente. Sem
impacto, zero
impacto. A gente
apoia tanta
candidatura aí, não
temnada a ver”

HamiltonMourão,
vice-presidente da República

Suspeita de R$ 6 bi lavados em igreja
» RENATO SOUZA

O Ministério Público do Rio
de Janeiro aponta movimenta-
ções suspeitas de R$ 6 bilhões
na Igreja Universal do Reino de
Deus no estado. As suspeitas
surgiram durante as investiga-
ções contra a organização cri-
minosa que seria chefiada pelo
prefeito Marcelo Crivella (Re-
publicanos). Relatórios de inte-
ligência financeira indicaram
as transações.
Crivella é acusado de integrar

um esquema criminoso que con-
sistia no repasse de propina de
empresários. Os pagamentos
ocorriam para que os executivos
obtivessem vantagens em con-
tratos públicos e no pagamento
dedívidas.
Na denúncia oferecida à Jus-

tiça, à qual o Correio teve aces-
so, na íntegra, o Ministério Pú-
blico suspeita que a instituição
religiosa foi utilizada para lavar

dinheiro. “E, ainda, com relação
à lavagem de dinheiro, chamam
a atenção as estreitas relações
religiosas mantidas entre o Pre-
feito Marcelo Crivella, Bispo li-
cenciado da Igreja Universal do
Reino de Deus; Mauro Macedo,
primo do fundador da referida
Igreja; e Eduardo Benedito Lo-
pes, Bispo da mesma Igreja, em
cotejo com o Relatório de Inteli-
gência Financeira nº 42.938,
mediante o qual foi identificada
e comunicada movimentação
financeira anormal no âmbito
daquela instituição religiosa, na
ordem de quase seis bilhões de
reais no período compreendido
entre 05/05/2018 e 30/04/2019,
o que sugere a indevida utiliza-
ção da Igreja na ocultação da
renda espúria auferida com o
esquema de propinas, até por-
que, como já observado, Mauro
Macedo e Eduardo Benedito Lo-
pes, ao lado de Rafael Alves, fo-
ram identificados como os ope-

radores financeiros do grupo
criminoso, ocupando, por assim
dizer, o chamado ‘1º escalão’”,
afirma oMP.
As investigações foram feitas a

partir de dados de instituições fi-
nanceiras e demensagens troca-
das pelos investigados por e-mail
e outras formas de comunicação.
Esta foi a quarta etapa das apu-
rações. Nas fases anteriores, fo-
ramapreendidoscelularesecom-
putadores que subsidiaram as
diligências.
Crivella é sobrinho do bispo

Edir Macedo, líder da Igreja Uni-
versal, uma dasmaiores institui-
ções religiosas do país. O prefeito
era identificado pelo nome de
“Zero Um” emmensagens troca-
das porWhatsApp pelos inte-
grantes do grupo criminoso, de
acordo comoMinistério Público.
OCorreio procurou a Igreja Uni-
versal para comentar o caso,mas
não obteve resposta até o fecha-
mento desta edição.

O blogueiro bolsonarista
Oswaldo Eustáquio, preso pre-
ventivamente por decisão do Su-
premoTribunal Federal (STF) no
inquérito dos atos antidemocrá-
ticos, sofreu uma queda dentro
da cela no Complexo Penitenciá-
rio da Papuda, no Distrito Fede-
ral, na segunda-feira, e lesionou a
coluna vertebral. Desde então,
tem feito exames médicos no
Hospital de Base e no Hospital
Universitário da Universidade de
Brasília (UnB) para verificar pos-
sível comprometimento dosmo-
vimentos daperna.
A queda ocorreu no Centro de

Detenção Provisória 2 (CDP 2) do
Complexo Penitenciário da Pa-
puda. De lá, Eustáquio foi levado
ao Hospital de Base, onde fez os
primeiros exames. Ontem, ele

passou por uma ressonância no
Hospital Universitário da UnB,
segundooadvogadoRicardoVas-
concellos, que o representa.
Ricardo Vasconcellos, que

esteve com Eustáquio após a
queda, disse que a lesão foi na
vértebra T-5 da coluna cervi-
cal. De acordo com o relato de-
le, o blogueiro disse que não
estava conseguindo mexer as
pernas, mas sentia formiga-
mento na região, o que poderia
ser um bom sinal.
“Foi uma queda, que ele con-

firmou para mim. Ele disse que
bateu a coluna e doeu demais.
Deu uns gritos e não lembra de
mais nada. A dor foi tanta que ele
desmaiou. Fora isso, euconfirmei
no CDP 2, que houve uma queda
e ele ficou na cela desacordado

até o acharem”, relatou.
Questionado sobre um supos-

to laudo médico que circula na
internet descrevendo o paciente
como paraplégico, o advogado
disse que essa é uma possibilida-
de, até agora, não confirmada. “A
confirmação só pode ser feita
através da ressonância.”
Ainda segundo o advogado, o

cliente estava com bom quadro
de saúde e consciente e estável.
Outra informação que constava
nesse documento, a de que o pa-
ciente estava sem se alimentar
por cinco dias, foi confirmada
pelo advogado.
Eustáquio estava em prisão

domiciliar até semana passada,
quando foi novamente encarce-
rado, por ordem doministro Ale-
xandre deMoraes. Oministro, re-

lator do inquérito dos atos anti-
democráticos, observouqueo in-
vestigado não estava cumprindo
aprisão domiciliar.
O blogueiro compareceu, no

último dia 15, ao Ministério da
Mulher, da Família e dos Direi-
tos Humanos, para solicitar au-
diência à titular da pasta, minis-
tra Damares Alves. Depois, foi à
Ouvidoria Nacional de Direitos
Humanos. Nenhum dos deslo-
camentos foi autorizado pela
Justiça. Relatório de ocorrências
realizado pelo Centro Integrado
de Monitoração Eletrônica
apontou, ainda, 17 ocorrências
relacionadas aomonitoramento
eletrônico do bolsonarista.
“Após sucessivas oportunida-

des concedidas ao investigado,
ele continuou a insistir na práti-

Oswaldo Eustáquio
sofreu umaquedana
Papuda e estaria sem
mexer as pernas

Reprodução/Redes Sociais

ca dos mesmos atos que lhe fo-
ram anteriormente vedados por
expressa determinação da Justi-
ça, situação que revela a inutili-
dade das medidas cautelares
impostas, bem como a própria
ineficácia da prisão domiciliar,
haja vista que Oswaldo Eustá-
quio Filho, ao invés de perma-
necer no interior da sua residên-

cia cumprindo o que lhe fora
determinado, continuou circu-
lando livremente além do limite
permitido. Impõe-se, portanto,
a decretação da prisão preventi-
va, haja vista que as medidas
impostas não alcançaramo efei-
to disciplinar e pedagógico que
eram esperados”, escreveu Ale-
xandre em sua decisão.
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Aval a PL que muda regras cambiais
» SIMONE KAFRUNI

A
Câmara aprovou o texto-
base do Projeto de Lei
5.387/19,doPoderExecuti-
vo, quemuda várias regras

cambiais, abrindo espaço para
bancos brasileiros investirem no
exterior, alémde facilitar o uso de
moedaestrangeira emtransações.
Segundo o texto, os bancos pode-
rão emprestar dinheiro e dar fi-
nanciamento a pessoas físicas ou
jurídicas não residentes no Brasil
ou com sede no exterior, desde
que respeitados limites e regula-
mentaçãoeditadospeloConselho
MonetárioNacional (CMN) epelo
BancoCentral (BC).
Oprojeto provocoumuita dis-

cussão, e o PSol decidiu obstruir
apauta. Porém, após acordo com
os líderes, a deputada Fernanda
Melchionna (PSol-RS) aceitou
retirar a obstrução, desde que
fosse votado apenas o mérito,
sem os destaques. Além de con-
solidar em lei regras que já exis-
tem por portarias do Ministério
daEconomia edoBC, oPLpossi-
bilita a abertura de contas em
moeda estrangeira. Atualmente,
isso só é permitido para casas de
câmbio e emissores de cartões
de crédito. Segundo os críticos
damedida, opaís perderia o con-
trole sobre a política cambial
coma aprovação do projeto.
O relator, deputadoOtto Alen-

car Filho (PSD-BA), defendeu o
texto, mas afirmou que todas as
emendas foramrejeitadas.“Tecni-
camente, não é posiçãominha,
mas de umgrupo de consultores
doBC,daReceitaFederaledaCVM
(ComissãodeValoresMobiliários).
No entanto, é preciso deixar claro
que o projeto vai democratizar o
setordecâmbioaodarmaiorcom-
petitividade aosbancos, fintechs e
bancosdigitais”, sustentou.
Segundo ele, o PL consolida e

moderniza a legislação cambial e
regulamenta o capital estrangei-
ronoexterior enopaís.“OPL res-
guarda os ativos. Além de deter-
minar penalidades em casos de
descumprimento, atribuindo à
Receita a regulamentação de va-
lores acima de US$ 10mil. Disci-
plina as remessas ao exterior,
desde que precedidas de evidên-
cias dequeobrigações tributárias
foram cumpridas. Também eli-
mina restrições do uso dos recur-
sos emmoeda estrangeiramanti-
dos no exterior, relativos ao rece-
bimento de exportações brasilei-
ras feitas por PJ ou PF com resi-
dência noBrasil”, explicou.
FernandaMelchionna lamen-

tou que o presidente da Câmara,
Rodrigo Maia (DEM-RJ), tenha
colocando em pauta um projeto
“complexo aos 45 do segundo
tempo”. “No mérito, o PL mexe
em seis normas e revoga 24 arti-
gos parcialmente. Ao permitir a
abertura de contas em outras
moedas, traz instabilidade eco-
nômica ao país, que nemse recu-
perou da recessão e foi atropela-
dopela pandemia”, justificou.
“O processo de substituição

monetária vai desvalorizar a
nossa moeda. Como nós, no
dia 22 de dezembro, vamos vo-
tar uma matéria como essa?”,
indagou Fernanda. “Não acei-
tamos pautar dessa forma. Mas
aceitamos o acordo de retirar a
obstrução se os destaques fica-
rem para depois.”
Alexis Fonteyne (Novo-SP)

disse que o PL deixa o Brasil na
mesma página de outros países.
“Os brasileiros poderão ter con-
tas em outras moedas, e investi-
dores poderão fazer investimen-
tos no Brasil. Tira a exclusividade
do Banco Central de ter reservas
em dólar. Isso é absolutamente
natural na Europa e nos Estados
Unidos”, afirmou.

LEGISLATIVO
Câmaraaprovao texto-basedoprojetode lei que institui normasparaomercadode câmbionoBrasil.Matéria abre espaçoparabancos
nacionais investiremnoexterior epessoas físicas teremcontas emmoedaestrangeiranopaís.Destaques serãovotadosem2021

Em nome do Senhor
A prisão do prefeitoMarcelo

Crivella e a citação de que pode ter
havido indevida utilização da Igreja
Universal na ocultação de renda de
origemnão declarada deixaram
parte da bancada evangélica certa
de que o alvo é a Igreja Universal e o
bispo EdirMacedo, padrinho do
prefeito afastado e preso. Umdos
que foram à tribuna várias vezes,
ontem, foi o deputadoOtoni de
Paula (PSC-RJ), integrante de outro
partido, que, como o Republicanos,
também concentra parte da
bancada evangélica: “O alvo é a
Universal”, disse ele, revoltado com
a prisão de Crivella.

●

Enquanto isso, em sua pregação
diária no site da Universal, o
próprio bispo Edir Macedo dizia
aos fiéis para que não ficassem
impressionados com as provações,
porque, “quanto maior a
tribulação, maior será sua
utilidade para o Espírito Santo
aqui na Terra”. O bispo, agora, está
dedicado a preservar o rebanho e
tentar blindar a igreja.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Então,éNatal!/A deputada Joice
Hasselmann (PSL-SP, foto) chegou, no
fim da tarde, ao plenário da Câmara dos
Deputados num vestido vermelho e, ao
entrar, encontrou…Gleisi Hoffmann.
Os cumprimentos à presidente do PT
fizeram comque alguns deputados que
viram a cena desconfiassemque se
transformaramnasmais novas best
friends forever.

Vacina reservada,hein??!!!????!!!!/
A notícia a respeito do pedido de
reserva de vacinas para servidores do
SuperiorTribunal de Justiça (STJ) causa
revolta nas redes sociais. Embora o STJ
tenha respondido que não se trata de
“furar fila”, é essa a ideia que passa
quando já se sabe que não haverá
vacina para todos no curto prazo.

Por falar emredes.../Nomeio da
tarde, já circulava nos grupos de
WhatsApp dos parlamentares a
marchinha da prisão do prefeito do Rio
de Janeiro. “Crivella, Crivella, pode
entrar, já abençoamos sua cela”

…Eemvacinas/ Em relação às
vacinas, oMinistério da Saúde tem sido
muito incisivo ao dizer que os
imunizantes aprovados pela Anvisa
serão distribuídos, primeiramente, aos
profissionais da área da saúde, de
segurança e grupos de risco— idosos e
portadores de comorbidades. Quem
pode trabalhar de casa que aguarde a
sua vez na fila.

O jogo doMDB
A candidatura de Rodrigo

Pacheco (DEM-MG) está
praticamente definida nos
bastidores do entorno deDavi
Alcolumbre. Porém, no
governo, aliados do Planalto
garantemque convenceram o
presidente Jair Bolsonaro de
que esse jogo pode ser
perigoso e que omais seguro é
um candidato doMDB, no
Senado, e o do PP, Arthur Lira,
na Câmara. A sorte está
lançada.

Nemadianta
embolar
Ainda que os senadores do

MDB apresentemumnome
para o Senado, e Baleia Rossi
seja, hoje, anunciado
candidato do bloco “Câmara
Independente” entre os
deputados, a eleição da
Câmara e a do Senado
seguirão, cada uma, no seu
tapete, semmisturar
as cores.

Por falar no
Senado…
Ali, assim como na Câmara,

começa a afunilar a
candidatura doMDB, porque o
fato de EduardoGomes e
Fernando Bezerra Coelho
serem líderes de governo não
ajuda. Portanto, está entre o
comandante da bancada,
Eduardo Braga (AM), ou a
presidente da Comissão de
Constituição e Justiça, Simone
Tebet (MS), com a vantagem
interna para o líder.
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Estamos ficando angustiados. Estamos chorando.Não queremos
mais perdas. Nossa batalha de Little Bighorn é a da covid-19.

É precisomais ponderação emenos arrogância para enfrentá-la”

Do general Otávio Rêgo Barros, em artigo publicado no Correio Braziliense, “A arrogância do líder”, em que relata
os erros do general Custer que o levaram àmorte, na batalha de Little Bighorn, em 1876.

O PT aumentou o suspense em
torno de seu apoio ao grupo de
Rodrigo Maia (DEM-RJ), na disputa
pela Presidência da Câmara, ao
adiar, por mais um dia, a reunião
que estava marcada para ontem e
que definiria um nome para
postular o cargo ou daria aval ao
indicado por Maia. O atual
presidente da Casa, por sua vez,
prometeu que divulgará, hoje, o
escolhido para rivalizar como o
líder do Centrão, Arthur Lira
(PP-AL). Os favoritos do bloco de
Maia são Aguinaldo Ribeiro
(PP-PB) e Baleia Rossi (MDB-SP),
commais chance para o segundo.

PTadiadecisão
sobreeleiçãonaCasa

O presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), espera
que a Casa vote a reforma tribu-
tária no início de 2021, após a
eleição para a Mesa Diretora,
mas criticou o governo sobre
seu descontrole fiscal. Ontem,
ele destacou que a matéria está
bem avançada, mas disse temer
que o Executivo possa ir para
outro caminho que não o de
continuar numa pauta onde se
respeite o gasto público.
“Eu acho que o governo não

vai gastar a energia necessária
para colocar de pé a PEC da re-
forma administrativa. A tribu-
tária tem muito consenso, tem

muito apoio, e espero que o
governo possa tirar a emoção
que teve comigo em relação a
esse tema”, criticou. Segundo
ele, ao não demonstrar preo-
cupação com o equilíbrio fis-
cal e o controle dos gastos pú-
blicos, o Executivo está dei-
xando de ser popular para se
tornar populista.
“Tudo ficamais difícil quando

o governo dá sinais trocados para
a sociedade. O que é popular é o
que cabe no orçamento público,
o que é populista é aquilo que a
gente promete, e o Estado não
temcomopagar”, ressaltou.
Sobre a PEC dos municípios,

que aumenta em umponto per-
centual os repasses de alguns
tributos da União para as cida-
des, por meio do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios
(FPM), Maia criticou a base go-
vernista por obstruir a votação
do que tem chamado de “pauta
surpresa”. “Doze meses para
pautar virou uma PEC surpresa?
Interessante. Qual é a posição
do governo? Vão liberar a vota-
ção? Vão desmoralizar o Paulo
Guedes (ministro da Econo-
mia)?”, ironizou. A proposta
custará cerca de R$ 35 bilhões
ao governo. O texto acabou sen-
do retirado de pauta. (SK)

Maia critica descontrole fiscal

Para destravar as votações, os deputados decidiramadiar para 2021 a análise dos destaques do projeto de lei

Maryanna Oliveira/Camara dos Deputados

Geraldo Magela/Agência Senado
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MinistériodaSaúdeaumentapara 100milhõesdeunidadesademandaporCoronaVacaoestadodeSãoPaulo, enquantoPazuello fala
em imunizargruposprioritáriosno “final de janeiro”. AFiocruz, por suavez, prevêentregarummilhãodedosesno início de fevereiro

Governo corre para
antecipar vacinação

»BRUNA LIMA
»MARIA EDUARDA CARDIM

D
iante da pressão da socie-
dade civil e de governado-
res para lançar a campa-
nha de imunização nacio-

nal o quanto antes, o governo
anunciou estar empenhado em
acelerar o processo de vacinação
no país. Ontem, o ministro da
Saúde, general Eduardo Pazuello,
fez uma nova previsão para co-
meçar a vacinarosprimeiros gru-
pos prioritários. Ele antecipou a
estimativa para “o final de janei-
ro, namelhor hipótese”. Nomes-
mo esforço para acelerar o pro-
cessode imunização, a Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz) estima
disponibilizar a primeira remes-
sa da vacina, em parceria com a
AstraZeneca, em8de fevereiro.
“Estamos nos preparando pa-

ra iniciar 2021 com a vacina, se
Deusquiser, assimque registrada
pela Anvisa (Agência Nacional de
Vigilância Sanitária). [...] A previ-
são nossa, como sempre, é final
de janeiro, namelhor hipótese, e
indo atémeio e final de fevereiro,
em uma pior hipótese”, declarou
Pazuello, durante breve discurso
na última audiência do ano da
Comissão Externa de Enfrenta-
mento à covid-19, naCâmarados
Deputados.
Até então, Pazuello sóhavia re-

velado a data mais otimista em
reuniões reservadas comgestores
da Saúde da pasta, de estados e
municípios. No entanto, em no-
tas oficiais, oMinistério da Saúde
sempre manteve uma previsão
conservadora.

Mais CoronaVac
Após forte embate político en-

tre Doria e o presidente Jair Bol-
sonaro, o governo federal final-
mente avançou nas negociações
como Instituto Butantan, desen-
volvedor da CoronaVac, em con-
junto com a chinesa Sinovac. Há,
inclusive, a expectativa de am-
pliação da oferta de 46 para 100
milhões de doses da candidata
paraoprimeirosemestrede2021.
O secretário deVigilância em

Saúde, Arnaldo Medeiros, afir-
mou, ontem, que oministério te-
ve uma reunião com o Butantan
para expandir a compra da Coro-
naVac. Ao invés de 46milhões de
doses, a pasta pretende adquirir
100milhões até o final doprimei-
ro semestre.
A princípio, o contrato que

está sendo fechado com o Bu-
tantan prevê a entrega de 46mi-
lhões de doses da CoronaVac,

Estamos a
poucas etapas de
concluir o ciclo
completo de
umsatélite
totalmente
desenvolvido,
integrado,
testado noBrasil
e pelo Brasil”

Clezio de Nardin,
diretor do Instituto
Nacional de Pesquisas
Espaciais

Brasil enviasatéliteà Índia
PROGRAMAESPACIAL

Viajantes que
chegarem do Reino
Unido deverão ficar
isoladospordezdias,
segundo recomen-
dação divulgada on-
tem pelo Ministério
da Saúde. A medida
foi anunciada após a
descoberta de uma
variante do corona-
vírus no país euro-
peu. O anúncio da
nova cepa levoumais de 40 paí-
ses a proibir o ingresso de viajan-
tes do Reino Unido, suspenden-
do voos e cortando rotas comer-
ciais. As orientações emergen-
ciais brasileiras incluem medi-
das de monitoramento e ras-
treamento de passageiros e tri-
pulantes que partiram do Reino
Unido ou estiveram lá recente-
mente. O acompanhamento se-
rá feito por fiscais sanitários de
portos e aeroportos que atuarão
em conjunto com a Rede Nacio-
nal de Vigilância, Alerta e Res-
posta às Emergências em Saúde
(Rede CIEVS).
O Ministério da Saúde reco-

menda o isolamento de dez dias

para aqueles que
apresentemsíndrome
gripal com sintomas
da covid-19. Para ca-
sos de síndrome res-
piratória aguda grave,
arecomendaçãoé iso-
lamento de 20 dias ou
após 10 dias com re-
sultado do teste nega-
tivo para covid-19.
As novas determi-

nações do Ministé-
rio da Saúde se somam à fisca-
lização que a Agência Nacional
deVigilância Sanitária (Anvisa)
vem fazendo das aeronaves
que chegam ao Brasil vindas
do Reino Unido. Na segunda-
feira, 21, agentes da Anvisa fis-
calizaram voo que pousou no
Aeroporto Internacional Tom
Jobim (Galeão), no Rio de Ja-
neiro. Os viajantes receberam
orientações ainda dentro da
aeronave e tiveram acesso res-
trito ao Duty Free. O avião pas-
sou por limpeza e desinfecção.
A Anvisa informou que ne-
nhum passageiro ou tripulante
declarou ter sintomas da co-
vid-19 durante o voo.

SPdetermina
apenasserviços
essenciais
Por causa do crescimento

de casos e internações pela
covid-19, o governo do Estado
de São Paulo anunciou novas
medidas mais restritivas de
isolamento social. Nos dias
25, 26 e 27 de dezembro e 1º, 2
e 3 de janeiro, somente servi-
ços essenciais poderão fun-
cionar em todo o estado. As
medidas visam conter um
avanço da transmissão do no-
vo coronavírus, que aumen-
toudesdenovembro.
Nos dois períodos com

restrição, somente podem
funcionar farmácias, merca-
dos, padarias, postosdecom-
bustíveis, lavanderias, meios
de transporte coletivo e ho-
téis, pousadas e outros servi-
ços de hotelaria. Para o coor-
denador executivo do Centro
de Contingência da Covid-
19, João Gabbardo, a medida
sinaliza à população de que é
precisonãoseaglomerarnes-
te final de ano.

Fique em casa

“Precisamos dar um sinal
para a população, de que es-
tamos em uma epidemia,
em uma fase bastante preo-
cupante em relação ao nú-
mero de casos. Temos que
mostrar para a população
que a recomendação é ficar
em casa e se deslocar o mí-
nimo possível. Se mantiver-
mos o comércio funcionan-
do normalmente, estaremos
sinalizando para a popula-
ção que estamos em uma si-
tuação em que podemos
sair”, explicou.
O ex-secretário executivo

do Ministério da Saúde afir-
mou, ainda, que a sinalização
pode ser oprenúnciode ações
mais severas no futuro. “Se
com essas medidas não con-
seguirmos ter uma redução
do número de casos e nas in-
ternações, é possível que logo
adiante nós tenhamos que to-
mar outras medidas”, disse
Gabbardo. “Estamos em uma
situação emque, se aumentar
mais o número de casos e o
número de internações, nós
podemos começar a enfrentar
o colapso no atendimento”,
ressaltou. (MEC)

O governo federal embarcou,
ontem, para a Índia o satélite
Amazonia 1, o primeiro total-
mente desenvolvido e operado
pelo Brasil. A previsão de lança-
mento ao espaço é em fevereiro
de 2021. “Estamos a poucas eta-
pas de concluir o ciclo completo
de um satélite totalmente desen-
volvido, integrado, testado no
Brasil e pelo Brasil”, disse o dire-
tor do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe/MCTI),
Clezio de Nardin, no Aeroporto
de São José dosCampos (SP)
O Amazonia 1 terá a missão

de fornecer dados (imagens) de
sensoriamento remoto para ob-

servar e monitorar o desmata-
mento, especialmente, na Re-
gião Amazônica. É o primeiro
satélite de observação da Terra
completamente projetado, inte-
grado, testado e operado pelo
Brasil. Ele vai gerar imagens do
planeta a cada 5 dias.
“Os dados do satélite poderão

ser usados para um infinidade de
aplicações, comomonitoramen-
to ambiental, agricultura— esse
é umgrande avanço—emonito-
ramento das zonas costeiras e
outras aplicações correlatos.
Além dos dados, o Amazonia 1 é
fundamental do ponto de vista
tecnológico, ele valida em voo a

nossa plataforma multimissão,
um desenvolvimento liderado
peloMCTI, mas com a presença
forte daAEBedo Inpe embenefí-
cio do nosso parque industrial”,
salientouNardin.
Opresidente daAgência Espa-

cial Brasileira (AEB), CarlosMou-
ra, comemorou o importante
passo para o programa espacial
brasileiro. “Isso se deve muito à
capacidade tecnológica das pes-
soas, ao desenvolvimento cientí-
fico, mas também ao esforço lo-
gístico que prossegue até chegar
na Índia, e também ao esforço
administrativo, que é uma vitória
de todas as instituições”, disse. OAmazonia 1 temlançamentoprevistopara fevereirode2021: vigilância

Isolamento de dez dias
sendo nove milhões em janeiro,
15 milhões em fevereiro e 22mi-
lhões emmarço. “Teríamos esse
cronograma de entrega propos-
to pelo Butantan, mas, ontem
(segunda-feira), tivemos uma
reunião para expandirmos essa
compra para 100 milhões até o
final do primeiro semestre. O
contrato está na fase final de
acerto”, informouMedeiros.

Milhão de doses

Já com acordo de transferên-
cia tecnológica com a Universi-
dade de Oxford e a farmacêutica
AstraZeneca, a unidade produto-
ra de imunobiológicos Bio-Man-
guinhos, da Fiocruz, planeja en-
tregar ao Programa Nacional de
Imunização (PNI) o primeiro um
milhão de doses da produção na-
cional entre 8 e 12 de fevereiro.
Tambémna reunião da comissão
da Câmara, a presidente da Fio-
cruz, Nísia Trindade Lima, infor-
mou aos parlamentares que o rit-
mo de entrega das produções
próprias será acelerado a partir
da terceira semana, com repasse
de 700mil doses diárias.
“Estaremos recebendo ingre-

diente farmacêutico ativo para
esta vacina para o início da pro-

dução no mês de janeiro. Esta
produção terá que ser certificada
pela Anvisa (Agência Nacional de
Vigilância Sanitária). [...] As duas
primeiras semanas sempre são
de ajuste. Depois, serão 3,5 mi-
lhões de doses por semana. Isso
faz parte do esforço que estamos
fazendo para garantir vacinas, no
plural, para nossa população”,
disseNísiaTrindade.
Outra variável considerada

pela Fiocruz é o pedido de uso
emergencial da vacina, o que po-
de antecipar o cronograma de
entrega.“Oesforçoépara, sepos-
sível, quando sair o registro em
uma agência regulatória com
equivalência à Anvisa, solicitar
autorização de uso emergencial
com o prazo de 10 dias. Então
também estaremos trabalhando
com essa possibilidade”, comple-
tou apresidente.
O governo federal espera in-

corporar 100,4milhões de doses
da vacina de Oxford no primeiro
semestre de 2021. Há, ainda, a
previsãode 42,5milhões de doses
fornecidas pelomecanismomul-
tilateral Covax Facility, outras 70
milhõespelaPfizer, alémde trata-
tivas com a CoronaVac e com as
farmacêuticas Bharat Biotech,
Moderna,Gamaleya e Janssen.

Divulgção/Inpe

Profissionais de saúde orientampaulistanos nas proximidades da rua 25 deMarço, local de grande aglomeração na véspera deNatal: prevenção



Os aplausos da

Febrafite e do

Movimento Viva
aos profissionais de

saúde, que estiveram

na linha de frente salvando

vidas e votos de saúde

e paz para todos em 2021.
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Inflaçãoesvaziaceia
deNataldosbrasileiros

CONJUNTURA / IPCA-15, préviado indicadoroficialdocustodevida, acelerae temaltade1,06%nomês, amaiordesde2015, elevando
oacumuladodoanopara4,23%.Aumentodospreçosdealimentosedas tarifasdeenergiaelétrica foramdeterminantesparaoresultado

» ROSANA HESSEL
» JAILSON SENA*

A
prévia da inflação ofi-
cial, o Índice Preços ao
Consumidor Amplo 15
(IPCA-15), acumulou al-

ta de 4,23% em 2020, após subir
1,06%, em dezembro, conforme
dados do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE) di-
vulgados ontem.
O resultadomostrou acelera-

ção sobre a alta de 0,81% de no-
vembro e foi omaior avançopara
omês desde 2015. A variação de
janeiro a dezembro de 2020 foi a
mais elevada para o período des-
de 2016, quando o indicador su-
biu 6,58%. Em 2019, o IPCA-15
avançou 3,91%.
A forte alta no preço de ali-

mentos e bebidas foi o principal
combustível para IPCA-15, se-
gundoo IBGE.Ogrupo liderou as
altas, subindo 2% em dezembro,
e acumulando avanço de 14,36%
no ano, o maior patamar desde
2002, de 18,11%.
A carestia dos alimentos du-

rante a pandemia foi reflexo do
maior consumo desses produtos
pelos beneficiários do auxílio
emergencial, de acordo comana-
listas. E a alta das commodities e
o dólar mais valorizado, neste
ano, contribuíramparao aumen-
to das exportações, o que encare-
ceu itens comuns àmesa do bra-
sileiro, como arroz, feijão, carne,
batata e óleo de soja.
Diante da disparada dos ali-

mentos, os consumidores estão
mudando os hábitos neste fimde
ano para não estourar o orça-
mento. A moradora de Sobradi-
nho Isabel Santos, 51 anos, con-
tou que pretende fazer uma co-
memoração mais modesta. “Ar-
roz, carne e outros produtos es-
tãomuito caros.Vou ter que fazer
receitas mais simples.” Segundo
a dona de casa, o ano de 2020 foi
desafiador, porque foi obrigada a
economizar muito, “cortando
itens não essenciais” toda vez
que ia ao supermercado.
Para a dentista Ana Aparecida

Alves, 43anos, economizar éapa-
lavra de ordem quando vai fazer
compras. “Sempre vejo os folhe-
tos eperguntoaamigos seencon-
traram algum supermercado on-
de os preços da carne, por exem-
plo, está mais barato”, afirmou a
moradoradeCeilândia.
De acordo com o IBGE, entre

os alimentos consumidos emdo-
micílio, que registraram inflação
de 2,75% emdezembro, osmaio-
res vilões foram a batata inglesa e
o óleo de soja, cujos preços subi-

ram 17,96% e 7%, respectiva-
mente, desacelerando em rela-
ção às altas de 33,37% e de
14,85%, nomês anterior.
Outros destaques foram car-

nes, com alta de 5,53%, arroz, de
4,96%, e frutas, de 3,62%. Um
grande vilão de inflações passa-
das, o tomate, teve queda de
4,68%emdezembro.
O grupo com a segundamaior

alta nomês foi o de habitação, de
1,50%, puxado pela subida da
energia elétrica (4,08%), devido à
volta da bandeira vermelha pata-
mar 2, que implica acréscimo de
R$ 6,243 a cada 100 quilowatts-
hora consumidos.
Outras altas expressivas foram

alimentação fora do domicílio
(2,6%), gasolina (2,2%), energia
elétrica (4,1%) epassagens aéreas
(28,3%). Entre os grupos pesqui-
sados, apenas o vestuário apre-
sentouquedaemdezembro, com
recuode 0,44%.
No acumuladodo ano, as cate-

gorias quemais subiram entre os
alimentos e bebidas foramcereais
e oleaginosas( 59,64%), tubércu-
los, raízes e legumes (52,73%) e
óleos egorduras (58,74%).

NoDF

Brasília foi a capital comame-
nor variação do IPCA-15 em de-
zembro—0,81%. A carestia foi li-
derada por Porto Alegre, com
avanço de 1,53%, seguida por Rio
de Janeiro, com1,28%.
O indicador reflete a alta dos

preços para as famílias com renda
de1a40saláriosmínimoseabran-
ge as regiões metropolitanas do
Rio de Janeiro, Porto Alegre, Belo
Horizonte, Recife, São Paulo, Be-
lém, Fortaleza, Salvador e Curiti-
ba, alémdeBrasília edeGoiânia.
No acumulado do ano, Recife

foi a capital commaior taxado IP-
CA-15, de 5,02%. Amenor ficou
novamente com Brasília, de
3,07%, conformeo IBGE.

*Estagiário sobsupervisão
deOdail Figueiredo

Gastos compandemiaafetam2021
» ROSANA HESSEL
» MARINA BARBOSA

Apesar do esforço de manter
os gastos emergenciais relacio-
nados à covid-19 contidos em
2020, o Ministério da Economia
admitiu, ontem, que a pandemia
vai afetar as contas públicas em
2021. A projeção é que R$ 31,6 bi-
lhões do Orçamento de Guerra
sejamexecutados apenasnopró-
ximo ano e, por isso, impactem o
resultado primário.
De acordo com a pasta, os R$

31,6 bilhões representam 0,40%
do Produto Interno Bruto (PIB) e
amaior parte, R$ 20 bilhões, inte-
gram o plano nacional de imuni-
zação contra a covid-19, previs-
tos namedida provisória assina-
dana semanapassadapelopresi-
dente Jair Bolsonaro. Outros R$
9,9 bilhões são restos a pagar e R$
1,7 bilhão, destinado a uma rea-
bertura de crédito para a Saúde.
O secretário especial da Fa-

zenda,Waldery Rodrigues, reco-
nheceu que a meta era manter
as despesas emergenciais de

combate à covid-19 restritas a
2020. Contudo, ressaltou que
“tudo que for colocado em 2021
temque ter justificativa”.
Waldery também destacou

que, “como essas despesas re-
manescentes são relacionadas a
medidas provenientes de crédi-
tos extraordinários, ficam fora
do teto de gastos em 2021”. Ele
garantiuqueogovernoestáaten-
to quanto a considerações do
Tribunal de Contas da União
(TCU) sobre o assunto.
Recentemente, o TCU autori-

zou o governo a utilizar as sobras
do Orçamento de Guerra em
2021. Porém, o diretor-executi-
vo da Instituição Fiscal Indepen-
dente (IFI) do Senado, Felipe
Salto, observou que ainda não se
sabe se os recursos ligados ao
auxílio emergencial ficarão fora
do teto de gastos, como os de-
mais créditos extraordinários. A
questão deve ser debatida pelo
plenário da Corte de Contas.
Salto acrescentou que essas

despesas já constavamnamensa-
gem que oMinistério da Econo-

mia enviou ao Congresso Nacio-
nalnavotaçãodaLeideDiretrizes
Orçamentárias (LDO) de 2021.
Logo, não atrapalham o cumpri-
mento dameta fiscal, que permi-
te um deficit primário de até R$
247,1 bilhões no ano que vempa-
raas contasdogovernocentral.“A
LDO contém os R$ 31,6 bilhões a
título de estimativa de gastos adi-
cionais à execução de restos a pa-
gar e reabertura de créditos ex-
traordinários. Porém, nada ga-
rantequenão serãoprecisosmais
gastos comaSaúde”, alertou.

Mercado
esperava
taxamaior
A alta de 1,06% do Índice de

Preços ao Consumidor Amplo 15
(IPCA-15) de dezembro ficou
abaixo das estimativas domerca-
do, que esperava variação de
1,17%, no mês, e de 4,35%, no
acumuladodo ano.
O resultado reduziu, em par-

te, a preocupação coma retoma-
da do ciclo de alta de juros logo
no começo de 2021. A possibili-
dade de elevação de juros foi in-
dicada na ata da última reunião
do Comitê de Política Monetária
(Copom) do Banco Central (BC),
que sinalizou a possível retirada
do foward guidance, instrumen-
to de gestão utilizado desde
agosto para indicar manutenção
da taxa básica, a Selic.
Um ponto positivo apontado

por analistas foi o enfraqueci-
mentono índicededifusãodo IP-
CA-15, que passou de 66,5%, em
novembro, para 63,2%nestemês.
William Jackson, economis-

ta-chefe para mercados emer-
gentes da Capital Economics,
avaliou que a inflação “já ultra-
passou seu pico”, e, juntamente
com novos casos da covid-19,
“pode retardar a recuperação
econômica” em 2021. O analista
aposta em uma política mone-
tária menos agressiva, com iní-
cio de alta da taxa Selic de 0,50
ponto percentual apenas no se-
gundo semestre de 2021.
A economista Silvia Matos,

coordenadora do BoletimMacro
do Instituto Brasileiro de Econo-
mia da Fundação GetulioVargas
(FGV Ibre), disse que, após o IP-
CA-15 ficar abaixo das expectati-
vas em dezembro, a inflação não
é um problema para a condução
da política monetária no início
do ano que vem, enquanto, lá fo-
ra, os juros estão mais perto de
zero ou negativos.
“Não há um grande volume

de repasses para os núcleos de
inflação, principalmente do se-
tor de serviços. O choque pode-
ria ser maior, mas a dúvida so-
bre o aumento das pressões in-
flacionárias em 2021 continua”,
afirmou Silvia. Ela acrescentou
que a preocupação com a infla-
ção precisa continuar no radar,
porque a alta na Selic contami-
na negativamente as expectati-
vas do lado fiscal, e isso piora o
cenário de retomada.
Na avaliação do economista

Alberto Ramos, chefe da área de
pesquisas econômicas sobre
América Latina do Goldman Sa-
chs, apesar do conforto do BC
no curto e no médio prazos, “a
recente dinâmica da inflação re-
quer monitoramento para sinais
de efeitos de segunda ordem e
generalização das pressões in-
flacionárias”.
A mediana das estimativas

do mercado para o IPCA de
2020, medida pelo boletim Fo-
cus, está em 4,39%, acima do
centro da meta determinada
pelo Conselho Monetário Na-
cional (CMN), de 4%, com teto
de 5,5%. Para dezembro, o mer-
cado prevê alta de 1,22% no
custo de vida oficial. (RH)

Alta no preço dos alimentos, em
2020, foi amaior desde 2002

14,36%

0,7%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,276

Ibovespa nos últimos dias Na terça-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na terça-feira Na terça-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

118.400 116.636

R$5,162
( ▲ 0,76%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

15/dezembro 5,089
16/dezembro 5,106
17/dezembro 5,079
18/dezembro 5,08
21/dezembro 5,122 4,95%

0,67%
NovaYork

Bolsas
Na terça-feira

17/12 18/12 21/12 22/12
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Marinho: embate é natural

INFRAESTRUTURA /Ministroafirmaquecontinuaráempenhadoemobterdinheiroparaobras, respeitandoorçamento.Eleconsidera
normaisosdebatescomaequipechefiadaporGuedes. “SeeunãofossenaportadaEconomiapedir recurso,eunãoestavatrabalhando”

MERCADO S/A É IMPORTANTEPARAOPAÍS RECEBER INVESTIMENTOS ESTRANGEIROS EMUMAÁREA SENSÍVEL COMOAENERGÉTICA,
MASNÃOESCONDEOFATODEA ENEL TERAPRESENTADOPROBLEMAS EMALGUMASDE SUASOPERAÇÕES

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$2,4
bilhões
Foi o volume de investimentos no

mercado brasileiro de fintechs nos últimos
5 anos, segundo dados levantados pelo
Distrito, hub de inovação para startups.

» O brasileiro está mais cauteloso
com o futuro. A constatação é
da Fundação Getulio Vargas,
que divulgou, ontem, o seu
Índice de Confiança do
Consumidor. Ele caiu pelo
terceiro mês consecutivo. Para a
FGV, a dificuldade para
encontrar emprego é o principal
fator que desanima os
consumidores e joga as
expectativas futuras para baixo.

»» OOss eessccrriittóórriiooss ccoommppaarrttiillhhaaddooss
eessttããoo eemm aallttaa nnoo BBrraassiill.. AA ssttaarrttuupp
mmiinneeiirraa BBeeeerrOOrrCCooffffeeee,, uummaa ddaass
mmaaiioorreess ppllaattaaffoorrmmaass ddee
ccoowwoorrkkiinngg ddoo ppaaííss,, vviiuu aa
ddeemmaannddaa ccrreesscceerr,, eemmmmééddiiaa,, 6600%%
aaoommêêss dduurraannttee aa ppaannddeemmiiaa..
CCrriiaaddaa eemm 22001155 eemm BBeelloo
HHoorriizzoonnttee,, aa eemmpprreessaa ccoonnttaa ccoomm
6600 ccoollaabboorraaddoorreess—— ttooddooss ddããoo
eexxppeeddiieennttee nnoommooddeelloo rreemmoottoo..

» O RenovaBio, a política brasileira
de incentivo ao biocombustível,
avançou em 2020. De acordo com
a União da Indústria de Cana-de-
Açúcar (Única), 65% das
empresas produtoras de etanol
participam do programa e estão
aptas a emitir créditos de
descarbonização (CBios).
“Tornamos o RenovaBio uma
realidade no país”, diz Evandro
Gussi, presidente da Única.

»» AA AAppppllee pprreetteennddee sseerr uummaa ddaass
pprroottaaggoonniissttaass ddoommeerrccaaddoo gglloobbaall
ddee ccaarrrrooss aauuttôônnoommooss.. SSeegguunnddoo aa
aaggêênncciiaa ddee nnoottíícciiaass RReeuutteerrss,, aa
eemmpprreessaa ddaammaaççãã llaannççaarráá uumm
vveeííccuulloo sseemmmmoottoorriissttaass eemm 22002244..
UUmm ddooss ddiiffeerreenncciiaaiiss ddoo pprroojjeettoo éé
aa bbaatteerriiaa,, ddeesseennvvoollvviiddaa ppeellaa
pprróópprriiaa AAppppllee ee qquuee ““rreedduuzziirráá
rraaddiiccaallmmeennttee ooss ccuussttooss..””

Divulgação

Consórciodecarros
fechará2020noazul

“Teremos um final de ano surpreendentemente
positivo.” É assim que Paulo Roberto Rossi, presidente
da Associação Brasileira das Administradoras de
Consórcios (Abac), define as expectativas do setor. Rossi
sustenta a análise comos números relativos aos 11
primeirosmeses do ano. No período, o crédito liberado
para a venda de cotas de consórcio no segmento de
veículos somouR$ 34,2 bilhões, ou 10%amais em
relação a 2019. Os resultados iniciais indicamum
avanço aindamaior emdezembro.

NosEstadosUnidos,
US$15bilhõesparaas
companhiasaéreas

Ogoverno americano está disposto a socorrer as
companhias aéreas, que foramduramente atingidas pela
crise do coronavírus. A proposta é liberar US$ 15 bilhões,
que seriam, obrigatoriamente, destinados a bancar os
salários dos funcionários. Para receber o dinheiro, porém,
as empresas terão de readmitir os 32mil colaboradores
demitidos em2020. O setor aéreo ensaiava uma boa
recuperação no final do ano,mas a segunda onda do
coronavírus interrompeu os planos de retomada.

Negóciobomparacachorro
Omercado pet não sentiu a crise do

coronavírus. Segundo pesquisa da fintech
Guiabolso, os gastos dos brasileiros comanimais
de estimação aumentaram 10% emumano. O
levantamento considerou os valores
desembolsados para a compra de ração e
despesas com veterinários. No Brasil, quase
metade (46%) dos domicílios tempelomenos um
cachorro—éumdosmaiores índices domundo.
Não à toa, as projeções são otimistas: espera-se
que o setor dobre de tamanho emuma década.

ItalianaEnel investenopaís,
masdescuidadeproblemas
O grupo italiano Enel foi autorizado pela Agência Nacional

de Energia Elétrica (Aneel) a iniciar a operação comercial de
três parques de geração de energia solar no Piauí. A empresa
tem planos arrojados para o Brasil. Há alguns dias, iniciou a
construção de novos projetos eólicos e solares no Nordeste,
que deverão consumir R$ 5,6 bilhões. É importante para o país
receber investimentos estrangeiros em uma área sensível
como a energética. Isso é verdadeiro, mas não esconde o fato
de a Enel ter apresentado problemas em algumas de suas
operações. Na Grande São Paulo, moradores têm reclamado
das quedas constantes de energia e da demora da empresa em
restabelecer o fornecimento de luz. Segundo o Procon
paulista, a Enel é uma das campeãs de reclamações em 2020.
Não é só. Em novembro, a companhia foi alvo de ataque
hacker que expôs dados de 300 mil clientes, inclusive
informações bancárias. Investir é ótimo, mas cuidar do que já
existe deveria ser prioridade também.

Quemnão
aprende coma
história está
condenado a
errar novamente”

Paul Krugman,
economista americano
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» MARINA BARBOSA

A
pós um ano de debates
sobre a capacidade de
investimento do gover-
no federaleo tetodegas-

tos, o ministro do Desenvolvi-
mento Regional, Rogério Mari-
nho, ressaltou que o governo não
pode gastar mais do que consta
na lei orçamentária. Indicou que
vai continuar buscando recursos
para as obras da pasta que co-
manda, classificandocomonatu-
ral o “embate” que essa situação
gera com o ministro da Econo-
mia, PauloGuedes.
“Nós não podemos gastar o

que não está no Orçamento. To-
das as especulações que são fei-
tas de uma eventual ultrapassa-
gem do Orçamento carecem de

consistência técnica. Não posso,
em sã consciência, porque há
um impeditivo legal de fazer ne-
nhuma ação que não tenha co-
bertura orçamentária”, declarou
Marinho, ontem, após questio-
namento doCorreio.
Durante a apresentação doba-

lanço anual doMinistério doDe-
senvolvimento Regional, ominis-
tro ainda garantiu que todas as
obras defendidas pela pasta “têm
cobertura orçamentária, foram
aprovadas pelo Congresso brasi-
leiro, representado pela Câmara e
pelo Senado, e convalidadas pelo
presidentedaRepública”.
A avaliação de Marinho vem

apósumanodeconfrontos como
ministro Paulo Guedes sobre a
possibilidade de ampliação dos
gastos públicos. Marinho foi um

dos responsáveis pela elaboração
doPró-Brasil,planoquepretendia
aumentar as obras públicas para
estimular a economia brasileira
após a pandemia da covid-19 e foi
rejeitado pela equipe econômica,
que não vê espaço noOrçamento
paramedidas como essa. Guedes
chegouacompararoPró-Brasil ao
Programa de Aceleração doCres-
cimento (PAC) do PT e acusou o
ministrode“fura-teto”.
Ontem, Marinho não respon-

deu se o Pró-Brasil será retoma-
do em 2021. Disse que o plano
está sob o comando da Casa Ci-
vil. Porém, classificou como na-
tural o embate com Paulo Gue-
des. “Não há nada mais natural
dentro de qualquer governo,
qualquer instância e qualquer
país domundo em a área finalís-

tica querer recursos e a Fazenda
segurar os recursos”, alegou.
Marinho ainda disse que esse

embate mostra que o ministro
da Economia está fazendo o seu
papel de gerir as contas públi-
cas, enquanto ele está fazendo o
seu papel de “tocar obras e fazer
as coisas acontecerem”. “Se eu
não fosse na porta da Economia
pedir recurso, eu não estava tra-
balhando ou eu estava fazendo
errado”, retrucou.
Naapresentaçãode fimdeano,

RogérioMarinho ressaltou que o
governo fedreal busca parcerias
coma iniciativa privada para des-
travar obras estruturantes. Expli-
cou que a pasta temuma carteira
de obras compotencial demovi-
mentarmais deR$ 1 trilhão de in-
vestimentosnospróximosanos.

O governo federal pretende
lançar a licitação do último eixo
da Transposição do Rio São
Francisco no próximo dia 24. A
obra deve custar cerca de R$ 1,7
bilhão. Segundo o ministro Ro-
gério Marinho, a licitação vai
viabilizar a construção do Ra-
mal do Apodi —obra que vai le-
var as águas do Rio São Francis-
co para mais de 60 municípios
da Paraíba, do Rio Grande do
Norte e do Ceará. A construção
deve levar até três anos.
Potiguar, Marinho lembrou

que as obras daTransposição do
Rio São Francisco já duram 15
anos ehoje contamcomumorça-
mento total deR$ 15 bilhões, bem
acima dos R$ 4 bilhões imagina-
dos inicialmente.Marinho desta-
cou que “as obras precisam ser
terminadas independentemente
dequemtenhacomeçado”.
OMinistério do Desenvolvi-

mento Regional mapeou 6 mil
obras paralisadas ao redor doBra-
sil neste ano. A pasta já retomou a
execuçãode25% dessasobras.Ao
longodoano,a pasta tambémen-
tregou 6,2mil obras em4milmu-
nicípios, desde pequenos reparos
a grandes projetos de infraestru-
tura. “Mais de 4milhões de em-
pregos forammantidos ou gera-
dos pelas ações do Ministério”,
ressaltouMarinho. (MB)

Licitação do
São Francisco
no dia 24

BrendanMcDermid/Reuters - 4/5/12

GustavoMoreno/Esp. CB/D.A Press
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Vacina

Mal pude acreditar,
quando li na coluna Brasí-
lia-DF deste jornal (22/11),
que adeputada federal Car-
la Zambelli estuda um pro-
jeto de lei que criminaliza a
obrigatoriedade para a va-
cina contra a covid. Nem
vou falar do art. 6º da Cons-
tituição Federal, que deve
ser incompreensível para
muita gente, mas faço re-
missão a uma lei deste ano.
Trata-sedaLeinº13.979/20,
artigo 3, por seu inciso III-
d. Digo mais: a recente de-
cisão do STF não obrigan-
do, mas autorizando san-
ção para quem não tomar a
vacina, é mais branda do
que a citada lei. A decisão
do Supremo admite que
alguém escolha não tomar
a vacina, mas estará sujei-
to a sanções por tal deci-
são. Assim,deputada, acei-
te a sugestão de poupar-
nos do seu trabalho com
esse projeto de lei. O que
temos já é o bastante para
fazer valer o comando da
Lei Magna, que estabelece
a saúdecomoumbemeum
direito da sociedade.
»Marcos Paulino,
Águas Claras

»No fim das contas, o vice-
presidenteHamiltonMourão tinha total razão. O governo
federal vai comprar a CoronaVac, pivô da desvairada
guerra travada entre o presidente Bolsonaro e o governa-
dor de São Paulo, João Doria. A determinação do presi-
dente caiu por terra e perdeu-se diante da lógica e da ra-
cionalidade de governadores e prefeitos, além de presi-
dentes de outros países. O Instituto Butantan, reconheci-
do pela sua competência em produzir vacinas, reforça a
sua notoriedade perante o universo da ciência. Muitos
governantes estão fechando acordos como instituto para
a compra das vacinas produzidas em parceria entre cien-
tistas brasileiros e a biofarmacêutica chinesa SinovacBio-
tech. A contraordem do presidente à declaração do presi-
dente foi grito sem eco. Aliás, pessoas em sã consciência
sequer dão ouvidos às sandices do inquilino do Palácio
doPlanalto. Acredito quenemele crê noque declara, pois
não passa de cortina de fumaça para desviar a atenção
dos eleitores das artimanhas dos filhos, envolvidos da ca-
beça aos pés em atos supostamente delituosos sob inves-
tigaçãodaPolícia Federal e doMinistério Público. Portan-
to, que venham a CoronaVac e todas as demais vacinas
para nos livrar dessa praga letal.
»Gilberto Borba,
Sudoeste

Planetas

O alinhamento de Júpiter e Saturno, ou seja, o desloca-
mento horizontal em que um encobre o outro; segundo
especialistas, só ocorre no prazo de 800 anos, pelo calen-
dário daTerra. Essamudança foi vista de várias partes do
mundoa. Os dois planetas ficam amilhões de anos-luz de
distância. Esse alinhamentopode trazermuitosbenefícios

paraos seres vivos, inclusive,
até acabar com as epide-
mias, sem necessidade de
vacinas emuitos outrosma-
les espirituais ou não. Isso é
uma verdade. Em agosto,
com a lua cheia, os cachor-
ros não vacinados são aco-
metidos de raiva e morrem;
osmares ficam revoltos e os
doentes mentais têm surtos
inexplicáveis; vários aciden-
tes ocorrem envolvendo au-
toridades. É o chamadomês
do desgosto. Criptografado
deNostradamus.
»JoséCarlosMagalhãesJúnior,
Asa Sul

Natal

OCristianismo não se re-
duz, com querem alguns, a
dogmas intelectualizados,
catálogo de preceitos, regras
e deveres, lista de pecados.
É, antes de tudo, uma Pes-
soa e um acontecimento. A
Pessoa é Cristo. O aconteci-
mento, a irrupção de Cristo
na humanidade. Natal cele-
bra o acontecimento e traz
para o nossomeio a Pessoa.
Que esta certeza de fé confi-
ra ao seu Natal sua plena di-
mensão e se prolongue, to-
nificante, por todo o novo
ano de 2021, trazendo paz,
renovandoesperançaemul-

tiplicando alegria. Que seja um ano de crescimento e po-
sitivismopara todos.
» José Ribamar Pinheiro Filho,
Asa Norte

Racismo

Omeu torrãonatal, RioGrandedoSul, elegeuumnegro,
AlceuCollares,paragovernadoreprefeitodacapital.Acabade
nosdardoisbons romancesmostrandooracismosobreoas-
sassinatodeumprofessornegropelapolícia(Oavessodapele)
e refletindosobreoquesignifica serpardo (Marrom e amare-
lo).MasoassassinatodogaúchoJoãoAlbertoexpõeaprofun-
didade e a extensão do racismoonipresente no país todo.
Obrigaairalémdaempatiaedoafetoecompreenderseusin-
dissolúveiseloscomnossadesigualdadeestrutural.Aforçada
mestiçagemedapresençaafricanae indígenaemnossacul-
turapode ter ajudadoamascarar a entranhadapersistência
doracismoanegaroportunidadesparaosnegros, relegadosà
pobreza.Nemmesmoconseguimosgarantireducaçãopúbli-
cauniversaledequalidade,comrecursosedocentesbemfor-
mados,paraquea totalidadedepretosepardosestejaempé
deigualdadecombrancosparaocuparqualquerespaço.Mas,
sóagora, apósessabarbárienoCarrefour, amídia expõeou-
tros dados: tambémasmortes depoliciais negros sãomais
numerosas doque as dos brancos, acimadaproporçãode
seusnúmerosnaForça.Háquese reconhecerqueaviolência
exacerbadaeocrimeimpunesão,hoje, ahorrívelcaradoBra-
sil.Semprecovarde,omais fortecontraofraco.Comosairdis-
so?Desmontar o racismo, a violência e a impunidade, tudo
junto, temdesernossaprioridademaior.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Asfestas
podemesperar

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter no,máximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Talvez tomado pelo espírito natalino,
dia desses comecei a rabiscar uns versos.
“Natal semabraço.Natal semsorrisosolto
emesa farta, sema família reunidaemes-
tadode graça. Sembeijos e troca deolha-
res, semamigo secreto e doces amizades.
Semaquela noitemágica, emqueo espí-
rito de Jesus menino nos acalenta na
manjedouradafé.Natalsemtudoisso...É,
sim, amor.”Nesteano tãodifícil, emquea
covid-19 invadiu lares e levou quase 190
milbrasileiros,precisamos teraconsciên-
cia de que somos responsáveis por quem
amamos.Todos os anos, aminha família
se reúnena casademeus avóspara anoi-
temais feliz do ano. Dessa vez, tivemos
doismotivos para adiar o encontro. Em
abril,meuquerido avô fez a passagemao
plano espiritual. Sua ausência física cala-
nosaalma,convida-nosaorecolhimento.
Desde fevereiro, todos convivemos coma
finitude da vida. A pandemia da covid-19
ensinou-nos o sensodeproteção coletiva
edeautopreservação.
Infelizmente, émaisdoqueóbvioque,

na noite de amanhã, famílias estarão se
aglomerando e se confraternizando.
Muitas vezesmisturando-se aos idosos.
Junto a afagos, beijos e abraços, muitos
provavelmentecarregarãoparaanoitede
Natal o coronavírus e sentenciarão os
mais vulneráveis ao sofrimento emesmo
àmorte. Outros se travestirão de seus
dogmas políticos ou religiosos para justi-
ficar a injustificável necessidade de igno-

rar riscos reais à saúde. Seria absurdo su-
gerir que, em um único ano, todos nós
adotemos uma posturamais altruísta e
evitemos confraternizações capazes de
espalharuminimigo invisível quemuitos
denós subestimamos?
A atriz Nicette Bruno foi protegida

dentrodeumaredomadurante10meses.
Bastou a visita de umparente para que
apressasseoseufim.Osmesmosnegacio-
nistas que creemque a vacina transfor-
mará o homemem jacaré (quanta boba-
gem!), reprogramaráoDNAhumano(que
sandice!) ou implantará umchip (bela to-
lice!) recusam-se a usarmáscara, lotam
bares e, provavelmente, farão reuniões fa-
miliares gigantescas, amanhã, como se
não houvesse umamanhã. A fatura terá
deserpaganaspróximasduassemanas.E
custará caro demais para todos os brasi-
leiros:hospitaisprestesaentrarememco-
lapso, cemitérios abarrotadosde sepulta-
mentos, luto, dor, saudade e, principal-
mente, remorso.
Neste ano,Natal semabraço, semsor-

risosoltoesemfamília reunidaemestado
degraça, tambéméamor.Talvez seja, ain-
da, uma tácita demonstração de respeito
e de cuidado pelo próximo. A pandemia
nãoacabou.Avacinaseguecomorealida-
de distante doBrasil e é a única arma ca-
pazdenosofereceramínimasensaçãode
segurança.Quecadaumdenóspense so-
bre a exata responsabilidade em tempos
tãodifíceis. . FelizNatal!

A
s festas de fimde ano acendemo
sinal de alertanopaís. Especialis-
tas têmmanifestadopreocupação
comocolapsodo sistemade saú-

de em janeiro por conta do aumento de
casosdecovid-19logoapósascomemora-
ções deNatal e réveillon, celebrações tra-
dicionaisque reúnemfamiliares eamigos.
Todomundoquercomemorar, trocarpre-
sentes, rever pessoas que, por conta da
pandemia,nãoseviahámuito tempo.
Nos dois últimosmeses, justamente

por conta do relaxamento dasmedidas
de isolamento social, os casos de coro-
navírus cresceram significativamente.
As aglomerações impactaram o atendi-
mento em hospitais da rede pública e
privada, reduzindo o número de leitos
de UTI disponíveis para atendimento
aos pacientes comcovid-19.
O Brasil já ultrapassamais de 187mil

mortes e 7,2 milhões de pessoas conta-
minadas pelo vírus. EmMinas, a Secre-
taria Estadual de Saúde (SES-MG) regis-
trou quase 11.300 óbitos por coronaví-
rus emais de 500mil casos confirmados
desde o início dapandemia.
Na capital mineira, os números tam-

bém assustam. Sãomais de 59mil casos
confirmadosequase1.800mortes.Dian-
te desse quadro, o secretárioMunicipal
de Saúde de Belo Horizonte, Jackson
Machado, alerta que não é hora de fazer
festa. Recomendação repetida em coro
por especialistas nomundo todo diante
do avançodapandemia.
Há um esgotamento físico, mental e

emocional em função da quarentena.
Profissionais da área de saúde, princi-
palmente os que estão na linha de frente
do combate ao novo coronavírus, estão

completamente exauridos. Enfrentam
umabatalhadiáriapela vidae tememle-
var o vírus para casa. Muitos tiveram de
se separar do convívio dos pais idosos
oumesmo dos filhos, para evitar o con-
tágio. Mas seguem firmes no cuidado e
na atenção comos pacientes, imploran-
do à população que fique em casa. A
guerra contra a pandemia não acabou.
Realmente, este não foi um ano fácil.

Desde março, as pessoas estão tranca-
das em casa, isolando-se do convívio
comparentes e amigos. É perfeitamente
compreensível a vontade de voltar a se
reunir e comemorar a festa da esperan-
ça, brindando aum2021mais leve.
Noentanto,nãoéhoradebaixaraguar-

da.As festasdeNatal e réveillondevemse
restringiraonúcleofamiliarquemorajun-
to.Umaúnicapessoacontaminadaquees-
tejaassintomáticaésuficienteparainfectar
o grupo inteiro e colocar vidas emrisco.
Asvacinasestãosendodesenvolvidase

testadasnumavelocidadenuncavista.Al-
guns países já começaram a imunizar
suas populações.Mas é fato que elas não
estarãodisponíveis para todosde imedia-
to. NoBrasil, nomelhor dos cenários, só
mesmoem fevereiro é quedeve ter início
a campanhade vacinação. Por isso, as re-
comendaçõesdeespecialistascontinuam
valendo. Usar máscara, higienizar as
mãos constantemente,manter o distan-
ciamento social e evitar aglomerações.
Para vencer esta batalha contra a co-

vid-19 é preciso paciência, empatia, res-
ponsabilidade da vida em comunidade
e amor a si e ao próximo para garantir
que outros natais possam ser comemo-
rados comalegria e na companhia de fa-
miliares e amigos.

SeBolsonaro conseguir
emplacar os próximospresidentes da
Câmara e do Senado, considere-se
o país emestadodemetástase.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Prefeito e governador envolvidos em
corrupçãonoRio de Janeiro. É o crime
organizadono comandodo estado.

MMáárriioo VViieeiirraa—Asa Norte

Não se pode esquecer de lembrar que o
prefeitoMarceloCrivella é umapeça do
projeto de poder de EdirMacedo.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

Anos atrás,MarceloCrivella tinha um
horário na tevê emque fazia umaoração,
que encerrava coma frase: “OBrasil
precisa orar...!” E comoprecisa!

IIvvaann TT.. ddee PPiinnhhoo ee SSiillvvaa — Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,masalterasuadisposição

FelizNatal!

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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» FABÍOLAMARQUES
Advogada, sócia do escritório Abud e Marques Sociedade de Advogadas, doutora e mestre em direito do trabalho pela PUC-SP.

Professora da graduação e pós-graduação da PUC-SP

Brasil 2021:perspectivas do mercado de trabalho

“Os acasos acontecememestranhas
coincidências. Eles nos acenam. Enós já
sabemosdoque se trata: umanova
compreensãode coisas que, no fundo,
sempre existiramemnós.”

FFaayyggaa OOssttrroowweerr,, gravadora, pintora, desenhista, ilustradora, teórica
da arte e professora

A frase que foi pronunciada

Brasília,umaobra
dearteesquecida,
abandonada
Brasília, por sua arquitetura e traçado urbanístico, é consi-

derada pormuitos artistas, dentro e fora do país, uma obra de
arte sem paralelo. Não surpreende que esse fato tenha cha-
mado a atenção dos técnicos da Unesco, tornando-se, em de-
zembro de 1987, a primeira cidade moderna inscrita como
patrimônio cultural da humanidade, honraria que colocou a
capital do Brasil entre importantes sítios históricos, como a
Acrópole de Atenas, Roma e outras cidades antigas e famosas
dispersas pelomundo.
Esse destaque internacional, contudo, não parece ter seu

significado bem entendido pelos diversos governos locais
que se seguiramnem, tampouco, por parcela significativa dos
brasilienses. Esse desdém, a revelar pouca ilustração e cultura
tanto das elites dirigentes, quanto da população, reflete, dire-
tamente, nos seguidos ataques que todo esse imenso conjun-
to artístico vem sofrendo ao longo dos anos.
Aos poucos, vai se perdendo, para sempre, a beleza e a sim-

plicidade dos desenhos originais da cidade, por conta do que
acreditam esses “novos gênios” ser um processo natural de
adequação às novas necessidades. De puxadinho em puxadi-
nho, de reforma em reforma, erguem-se aleijões urbanos a
atender apenas a ganância especulativa que une empresários
e políticos numa parceria marota em prol do mau gosto e às
custas do cidadão pagador de impostos.
Com isso, vão erguendo-se monumentos mastodônticos à

inutilidade, como é o caso do Estádio Mané Garrincha, que
mais se assemelha a um enorme presídio, por sua colunata
monótona e pesada, cravada bemno coração da cidade.
Exemplos desse descaso multiplicam-se em cada canto de

Brasília e seria de pouca valia nomeá-los, mas estão aí a olhos
vistos, com uma riqueza que é nossa e que muito poderia
contribuir para atrair turistas, convenções internacionais de
arte e arquitetura, entre uma infinidade de outras atrações,
próprias de uma cidade planejada e dinâmica. Por causa do
desleixo e da desinformação, Brasília sofre uma espécie de
apagão cultural, que se estende pari passu para além das
questões urbanas.
O descuido com o patrimônio artístico, espalhado por al-

guns pontos de Brasília, também é realidade a envergonhar
todos nós. Durante a construção da capital, numa época de
grande otimismo e esperança no futuro, não havia dissocia-
ção entre arte e arquitetura. Daí, porque todas as construções
eram seguidas de obras de arte a ornamentar os edifícios e
praças, formando um só conjunto, em que a harmonia e a be-
leza eram os objetivos principais.
Artistas de todas as vertentes trabalhavam lado a lado com

os arquitetos, completando as construções com jardins, es-
culturas, pinturas e outras obras que enriqueciam e empres-
tavam vida inteligente às construções. Infelizmente, esse foi
um tempo deixado na poeira do esquecimento e que parece
perdido para sempre.
Os novos administradores e parte significativa da popula-

ção não entendem do que se trata e muito menos dão aten-
ção ao fato. Ataques a obras de escultures renomados, picha-
ções emmonumentos tombados e depredações se transfor-
maram numa situação de nosso cotidiano. As autoridades, a
quem compete cuidar desse patrimônio, pouco fazem.
Não existe um catálogo confiável e atualizado sobre as

obras espalhadas pela capital. Quando existem, os nomes de-
las e de seus respectivos autores são grafados demodo errado
e semmaiores dados. Outras obras famosas são simplesmen-
te pintadas e emendadas sem o consentimento dos artistas.
A Torre de Televisão é um exemplo. A obra, popularmente

chamada de Berimbau, (1970), não pertence, como afirma o
GDF, a AlexandreWakenwith nem tão pouco se chama A Era
Espacial. De acordo com pesquisa feita por JoãoVicente Cos-
ta, a obra se chama, na verdade, Força Negra ou Odisseia dos
Espasmos e pertence ao artista AlexandreWakhevitch e foi
instalada naquele sítio com a autorização do próprio Lucio
Costa e já se integra à paisagem local.
Igualmente, persiste ainda o mistério em torno do roubo

da escultura, popularmente chamada deO cubo,do artista ni-
po-brasileiroToyota e que, durantemuitos anos, ornava o Ba-
lão de acesso ao aeroporto. Há poucos dias, aconteceu o que
seria uma reforma à obra em homenagem a Renato Russo,
instalada no Parque da Cidade, de autoria da escultora Mara
Nunes, e que, segundo a autora, foi feita sem conhecimento,
o que acabou por descaracterizar o trabalho original confec-
cionado em aço corten.

A importância do
espírito empreendedor

Osegundo fato é a briga demurros dos deputados Arruda
Castanho eOnofreGozuen,perante as câmaras de televisão.
Atestadohumilhante de umapolítica semvergonha,
desempenhadapor gente idem.
(Publicado em 21/1/1963)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

T
anto omercado de trabalho quanto a
economia das famílias mais pobres
receberam, em 2020, uma espécie de
“óleo protetor” a fim de que omotor

não apodrecesse e fosse completamente cor-
roído neste ano tão insólito de pandemia.
Não nos cabe aqui expressar juízo político de
valor sobre o conteúdo ou a extensão dessas
medidas emergenciais. O que nos compete é
lançar luz ao panorama que se desenha no
horizonte apartir das cartas que estão sobre a
mesa nestemomento: o término, em dezem-
bro, da flexibilização das leis trabalhistas ga-
rantidas pela lei nº 14.020/20 e o fim do auxí-
lio emergencial.
Apesar da leve reação da economia no ter-

ceiro trimestre, comrecuperaçãodepartedas
perdas da fasemais aguda da pandemia, a ta-
xa de desemprego deve continuar em trajetó-
ria de altanospróximosmeses, considerando
aspreocupações comagravidadeda segunda
onda do coronavírus e o fim do programa de
proteção ao emprego.
Desde a adoção daMedida Provisória 936

em abril (convertida posteriormente na Lei
nº 14.020/20), mais de 20milhões de contra-
tos de trabalho foram redefinidos, segundo o
próprioMinistério daEconomia. Essa legisla-
ção instituiu a possibilidade de as empresas
reduzirem proporcionalmente a jornada de
trabalho e salário; e suspenderem os contra-
tos de trabalho, comgarantia de emprego pa-
ra quem participou do BEm. Essa garantia
provisória de emprego impediu a dispensa
sem justa causa dos empregados, salvo nas
hipóteses de pedido de demissão ou da práti-
ca de falta grave pelo funcionário.
A estabilidade provisória é garantida en-

quanto durar a redução proporcional de

jornada e salário e/oua suspensãodo contra-
to de trabalho e, após o restabelecimento da
jornada de trabalho e do salário ou do encer-
ramentoda suspensão temporária do contra-
to de trabalho, será garantida por período
equivalente ao acordado para a redução ou a
suspensão. Com o fim da estabilidade, po-
rém, é bem provável que algumas empresas,
prejudicadaspela crise econômica, efetuema
dispensa desses trabalhadores.
Assim, em31 de dezembro de 2020, se não

houver prorrogação do estado de calamidade
pública, apossibilidadede reduçãoproporcio-
nal de jornada e salário e a suspensão do con-
trato de trabalho dependerão de negociação
direta entre as empresas e os sindicatos repre-
sentantes das categorias profissionais (sindi-
cato de empregados), que poderão negociar
novosprazosepercentuaisdereduçãodesalá-
rio e suspensãodecontrato.
Mais de 14 mil brasileiros recorreram à

Justiça doTrabalho em ações relacionadas à
pandemia do novo coronavírus. Segundo le-
vantamento preliminar doTribunal Superior
doTrabalho (TST), somenteaté julho,haviam
sido registradas 14.286 ações trabalhistas nas
Varas doTrabalho com o assunto covid-19. O
número, no entanto, representoumenos de
2% do total de ações lançadas nas Varas de
Trabalho até omesmomês, de 851.302.
Comapossível chegada de uma vacina e o

fimda fasemais avassaladora dapandemia, é
provável que o número de ações trabalhistas
cresça. A curto e médio prazos, deve haver
um aumento significativo na judicialização
decorrente da crise causada pela covid, seja
pelo grande número de dispensas, seja pelas
dificuldades financeiras e pela inadimplência
daqueles que fecharamsuas portas.

Um dos fenômenos mais sentidos com a
pandemia foi a ampliaçãodo trabalhoemho-
me office, que, embora já fosse utilizado por
algumas empresas, tornou-se comum para
muitos profissionais, em todoomundo.
A rápidaenecessária alteraçãodo trabalho

presencial para o home office, embora tenha
ocorrido, em alguns casos, demaneira impo-
sitiva e desordenada, deverá permanecer e
ser adotadocommais frequência e intensida-
deno futuro.Oartigo6ºdaCLT, desdeo início
de sua vigência, já estabelecia que não havia
distinção entre o trabalho realizado no esta-
belecimento do empregador e o executado
nodomicíliodoempregado.Em2011, aLeinº
12.551 alterou a redação original do referido
artigo e incluiu a hipótese do trabalho exerci-
dopormeios telemáticos e informatizados.
A Lei n. 13.467/17, conhecida como Re-

forma Trabalhista, incluiu o Capítulo II-A à
CLT, para definir as regras relativas à presta-
ção de serviços pelo empregado em regime
de teletrabalho.
O trabalho remoto foi então definido co-

mo a prestação de serviços preponderante-
mente realizada fora das dependências do
empregador, comautilização de tecnologias
de informação e de comunicação. A lei pre-
viu a necessidade de contrato escrito e a
possibilidade de alteração do regime pre-
sencial para o virtual, mediante acordo fir-
mado entre as partes.
Apesar da necessidade de investimento,

para garantir a qualidade da prestação dos
serviços remotos e impedir prejuízos físicos e
mentais aos trabalhadores, em regra, os be-
nefícios para as empresas são grandes. Já, as
vantagens para os trabalhadores não estão
tão claras assim. Só o tempo irá dizer.

N
ão hámais dúvida. Com
dimensão globalizada e
rondando quase todas as
famílias, o desemprego e

a pandemia causada pela covid-
19 transformaram-senosmaiores
problemas da humanidade, e na-
da indica que tal situação semo-
dificará nos próximos anos. Ao
contrário, todos os sinais apon-
tam para o acelerado declínio do
emprego formal, comoenfraque-
cimento da tradicional relação
patrão-funcionário que, no Bra-
sil, tem o agravante de ser enges-
sada por uma obsoleta legislação
trabalhista, onerada por pesadís-
simos encargos e enredada numa
densa teia de burocracia.
Some-se a isso a baixa qualifi-

cação profissional média damão
deobra e tem-se o caldode cultu-
ra propício para alimentar dois
problemas domercado de traba-
lho que vem se agravando: a alta
incidência da informalidade e a
igualmente elevada taxa de deso-
cupação jovem,quecondenaper-
to dametade da população juve-
nil a buscar a sobrevivência fora
da escola e do emprego. Em rela-
ção à pandemia da covid-19, a
ciência está procurando as vaci-
nas para atacá-la.
Apósquase trêsdécadasdede-

senvolvimento emmarcha lenta
e muito aquém dos picos alcan-
çados pelas outras nações emer-
gentes de potencial equivalente,
nada indica que omundo do tra-
balho deixe demarchar para um
cenário mais moderno e flexível, marcado
por uma diversidade nasmodalidades da re-
lação capital-trabalho, que atenda às novas
aspiraçõesde ambas aspartes epropicie uma
sintonia finacomosavançosda tecnologiada
informação e da comunicação.
Nessa nova era que se desenha, qual será o

futuro dos jovens sem a tal carteira assinada?
Como todo cenário emmutação, omelhor é
não lamentar o leite derramado,mas voltar o
olhar para a realidade que surge e se fortalece
com a ascensão de novasmodalidades de re-
lação dentro domercado—umprocesso que
vem ampliando as oportunidades de traba-
lhoe rendaparaaquelesque sedispõemaen-
frentar o desafio de se autoempresariar. Esse
conceito, que teveorigememavançados cen-
tros de pensamento e, hoje, expande-se no
ambiente corporativo é esmiuçado e traduzi-
do em seis etapas práticas pelo Professor José
Augusto Minarelli em seu livro Inteligência
Mercadológica, que foi eleito e assumirá a
Presidência do Conselho Administrativo do

Centro de IntegraçãoEmpresa Escola (Ciee).
Dirigido a profissionais liberais ou não,

quebuscamnovos rumosnacarreira, o livroé
um precioso guia para os jovens estudantes,
aomostrar que, daqui para frente, será preci-
so desenvolver inteligência para descobrir
vocações, treiná-las e torná-las atraentespara
o mercadode trabalho.
Só poderá aproveitar a fartura de novas

oportunidadesoprofissional que sepreparou
para atuar com qualidade e desenvolveu sua
capacidade empreendedora, dotando-se de
diferenciais de competência para enfrentar a
acirrada concorrência nomundo do trabalho
que está configurado. O estágio é um eficien-
te ponto de partida para a construção dopro-
fissional dos novos tempos e já comprovou
que será um forte estímulo ao desenvolvi-
mento do espírito empreendedor.
Talento em lapidação, o jovem terá sua ca-

pacidade aprimorada se contar com o apoio
de um agente de integração sério, experiente
e atento às tendências domercado. É o caso

do Centro de Integração Empresa Escola
(Ciee), reconhecido por estudantes e executi-
vos como referência quandooassunto é está-
gio/aprendizagem, dadas amodernidade de
seu sistemaoperacional, sua capilaridadena-
cional e o empenho com que se dedica a seu
papel de ponte entre os mundos do saber e
do fazer, há 56 anos. A título de ilustração,
basta lembrar que, ao identificar os novos
ventos que começama soprar nomercadode
trabalho, o Ciee, mesmo sem ser escola, pos-
sui uma grade de cursos voltados ao desen-
volvimento pessoal e profissional, nasmoda-
lidadespresencial e àdistância. Assim, ensina
o jovem a aprender, valorizando a educação
continuada e o autodidatismo— bases ine-
quívocas de qualificação para atuar na “era
do empreendedorismo”. O Ciee terá pela
frente o desafio de enfrentar a crise sem pre-
judicar o futuro de milhões de jovens estu-
dantes em busca de apoio para empreende-
rem, com sucesso, a difícil travessia domun-
do acadêmicopara omercadode trabalho.

» RUYALTENFELDER
Advogado, presidente emérito do Ciee e da Academia Paulista de Letras Jurídicas (APLJ)
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Éumsinal para
o restante do país
de que tenho
extrema confiança
na segurança e na
eficácia desta
vacina”
Anthony Fauci,
imunologista e chefe da
força-tarefa criada pela
Casa Branca para o
combate à covid-19

» POR JEFFREY BARRETT

Cautela e cuidados
“Temos feito alguns experimentos para determinar se a nova
cepa do Sars-CoV-2 pode infectar as células humanasmais
facilmente. Enquanto isso, creio ser apropriado agir demodo
cauteloso. Penso que as restrições introduzidas pelo governo
britânico são apropriadas.Em resposta à nova variante, todas
asmesmasmedidas são aindamais importantes: distanciamento social de pelomenos
doismetros,usodemáscara,evitar contatosprolongados emambientes fechados.”

DiretordaIniciativaCovidGemonicsdoInstitutoWellcomeSanger (emHinxton,ReinoUnido)

O negociador europeu para o Brexit,
Michel Barnier, afirmou que a União
Europeia (UE) está disposta a
negociar “até o fim do ano e além, se
for necessário”, um acordo pós-
Brexit com o Reino Unido, a menos
de dez dias da ruptura definitiva.
Segundo várias fontes europeias, o
negociador também reconheceu,
durante um encontro com os
embaixadores dos Estados-membros
da UE, que rejeitou uma oferta
recente de Londres sobre a pesca.
Este tema continua sendo o principal
ponto de bloqueio entre as partes.

Portasabertas
sobreoBrexit

França atende a apelo de órgão executivo do bloco e autorizará, a partir de hoje, reabertura de fronteira com o Reino Unido.
Cientista britânico envolvido no sequenciamento do genoma do coronavírus vê motivos para preocupação com a nova cepa

União Europeia pede
suspensão de bloqueio
» RODRIGO CRAVEIRO

A
ComissãoEuropeia—ór-
gão executivo da União
Europeia (UE) — reco-
mendou que os 27 paí-

ses-membros do bloco facilitem
as viagens essenciais paraoReino
Unido, bem como o trânsito de
passageiros no território britâni-
co, apesar do avanço da nova ce-
pa do coronavírus. “Antes as atu-
ais incertezas e à luz do princípio
da precaução, os Estados-mem-
bros deveriam tomar medidas
coordenadas para desencorajar
viagens não essenciais entre o
Reino Unido e a UE. Ao mesmo

tempo, aproibi-
ção de viagens
não deveria im-
pedir milhares
de cidadãosbri-
tânicos e da UE
de retornarem
para suas ca-
sas”, afirmou
Didier Reyn-
ders, comissá-

rio para a Justiça. A comissária
para Transporte, Adina Valean,
considerouque épreciso“manter
intacta a cadeiade suprimentos”.
A França atendeu ao apelo e

anunciou que vai autorizar, a
partir de hoje, o regresso do Rei-
no Unido de pessoas que resi-
damna França ou no espaço eu-
ropeu, ou sempre que “necessi-
tarem fazer deslocamentos es-
senciais”. A condição é que elas
apresentem teste negativo para
a covid-19 feito com menos de
72 horas. A medida vale para os
motoristas de 2.800 caminhões
retidos na rodovia que liga Lon-
dres a Dover, o principal porto
britânico do Canal daMancha, e
em um antigo aeroporto da re-
gião do sul da Inglaterra.
“Aviões, navios e (trens de alta

velocidade) Eurostars retomarão

Fauci é imunizado contra covid
Umdiadepois deopresidente

eleito dosEstadosUnidos, JoeBi-
den, ser imunizado contra a co-
vid-19, três das principais autori-
dades envolvidas no combate ao
coronavírus receberam a vacina
daModerna, empresa de biotec-
nologia sediada em Cambridge
(Massachusetts). “É uma honra
ser parte deste processo. O que
vemos agora é o culminar de
anos de pesquisa que levaram a
um fenômeno realmente sem
precedentes”, declarou o imuno-
logista Anthony Fauci, chefe da
força-tarefa criada pela Casa
Branca para o combate à covid-
19, depois de receber a inacula-
ção no braço esquerdo. A vacina-
ção foi transmitida ao vivo, dire-
to do Instituto Nacional de Saú-
de (NIH), sediado em Bethesda,
surbúrbio deWashington.

DeacordocomFauci, sua imu-
nização foi “um sinal para o res-
tante do país de que tenho extre-
ma confiança na segurança e na
eficácia desta vacina”. “Quero es-
timular todos que tiveremaopor-
tunidade a se vacinarem, demo-
do que possamos ter ummanto
de proteção no país que ponha
fim a esta pandemia”, completou.
Depois de ser imunizado, Fauci,
79anos, ergueuopolegareaplau-
diu seus colegas.
O diretor do NIH, Francis Co-

llins, e o secretário da Saúde, Alex
Azar, também foram vacinados
durante a cerimônia. “Quero que
opovoamericanosaibaqueeu te-
nho absoluta e total confiança na
integridade e na independência
dos processos usados pela FDA
(agência reguladora de alimentos
e medicamentos nos EUA) para

aprovar estas vacinas”, disse Azar,
escolhido pelo próprio presidente
republicanoDonaldTrump.
Antes deles, seis trabalhadores

de saúde receberam as vacinas,
muitos aparentemente emocio-
nados ao explicaremporquedeci-
diram se imunizar. “Eu trabalho
diretamente compacientes com
covidesintoque tenhoumaopor-
tunidade. Por que não?”, disse a
enfermeiraNaomiRichardson.

Pesquisas

Avacinaçãoocorreemummo-
mento em que novas pesquisas
demonstram que o desejo dos
americanos de se vacinarem con-
tra o novo coronavírus aumentou
desde que os dois primeiros imu-
nizantes—da Pfizer/BioNTech e
da Moderna— foram autoriza-

dos. Uma sondagem feita pelo
jornalUSA Today e pela Suffolk
University, entre quarta-feira e
domingo, mostrou que 46% dis-
seram estar dispostos a tomar a
vacina assim que possível, um

salto significativo em relação aos
26% que responderam de forma
semelhante no fim de outubro.
Outros 32%disseramque espera-
riam que os outros tomassem as
doses antes de eles próprios faze-

rem isso. Do total, 20% conti-
nuamnão convencidos. Cientis-
tas dizemque entre 70%e 75%da
população precisará ser vacinada
para obter a chamada “imunida-
dede rebanho”.

os seus serviços amanhã (hoje).
Cidadãos franceses, residentes
na França e aqueles que tenham
umarazão legítima (para viagem)
deverão apresentar o teste nega-
tivo”, declarou o ministro dos
Transportes daFrança, Jean-Bap-
tiste Djebbari. O homólogo britâ-
nico, Grant Shapps, confirmou
que Londres e Paris chegaram a
um acordo sobre as fronteiras e

pediu que os caminhoneiros não
se dirijam à Cantuária, nos arre-
dores de Dover.Várias nações da
Europa e de outros continentes
interromperam as viagens aé-
reas, ferroviárias ou marítimas
comoReinoUnido.
A Alemanha prolongou até 6

de janeiroo fechamentodas fron-
teiras a pessoas procedentes do
ReinoUnido.Ontem, autoridades

sanitárias de Bruxelas anuncia-
ram que quatro casos de infec-
ção pela nova variante do Sars-
CoV-2 foram detectados na Bél-
gica no começo de dezembro. “É
pouco, mas não é impossível
que haja mais”, disse à agência
France-Presse o infectologista
Yves Van Laethem, porta-voz do
combate à pandemia na Bélgi-
ca. “Como muitos países, não

rastreamos tantas cepas quanto
os ingleses, que fazem um tra-
balho enorme nesse nível.”

Geneticista

Ementrevista aoCorreio, o ge-
neticista britânico Jeffrey Barrett
—diretor da Iniciativa Covid Ge-
monics do InstitutoWellcome
Sanger (uma força-tarefa para de-

Pista do aeroporto deManston, perto da rodovia que liga Londres ao porto de Dover: milhares de caminhões aguardam para entrar na França

William Edwards/AFP

Patrick Semansky/AFP

» POR MICHAEL HEAD

Proteção em até um ano
“Asprincipaismedidaspara reduzir a transmissãoda covid-19
incluemmanter as boas práticas usuais, como lavar asmãos
com frequência, usarmáscara e respeitar um bomdistancia-
mento social. Temos vacinas que começam a ser distribuídas
aqui no ReinoUnido e em outros países.No entanto, levará de
seismeses a umano até que a população britânica esteja totalmente protegida.Portanto,
precisamos continuar comasmedidas de supressãoda transmissãonessemeio tempo.”

Especialista emsaúde global da Faculdade deMedicina daUniversidade de Southampton

Pontos de vista
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cifrar o genomado Sars-CoV-2),
em Hinxton (Reino Unido) —
afirmou que há três razões para
se preocupar em relação à nova
cepa. “Em primeiro lugar, ela
tem se espalhadomuito rapida-
mente, nomomento emque já
há umgrande número de casos
no ReinoUnido. As análises es-
tatísticas sugerem que a nova
variante se espalhamais rapida-
mente do que as anteriores. Em
segundo lugar, nós detectamos
23novasmutaçõesnestacepa,o
que é bastante incomum.Todos
os vírus, inclusive o Sars-CoV-2,
se modificam, mas ver tantas
mutaçõessurgirememummes-
mo período émuito raro”, rela-
tou. “Em terceiro lugar, algumas
dessasmutaçõesafetamabiolo-
gia do próprio coronavírus.” Até
que as vacinas sejam distribuí-
das em todo omundo, o estu-
dioso recomenda que todas as
medidasdeprevençãosejamre-
forçadas e seguidas à risca.
Especialista em saúde global

da Faculdade de Medicina da
Universidade de Southampton,
obritânicoMichaelHeadconsi-
dera “totalmente razoável” a
resposta de parte da comunida-
de internacional ao surgimento
da nova cepa no Reino Unido.
“Quando países registram alta
carga dadoença e ante o desen-
volvimento de variante viral,
eles têmde implementarmedi-
das, comoquarentenas ouproi-
bição de viagens, com exceção
daquelas consideradas sociais.
Isso é oque vamos agora”, expli-
cou à reportagem. “Os voos in-
ternacionais são o que causou a
propagação do coronavírus ao
redor do mundo tão rapida-
mente. Portanto, as restrições
aomovimentopopulacional se-
rão úteis para suprimir a trans-
missão contínua através das
fronteiras internacionais.”
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Cientificamente, é
muito provável que a
resposta imunológica
provocada pela
vacina possa servir
para essa variante
do vírus”

Ugur Sahin,
cofundador da BioNTech

Nãohá indícios de que
essa nova cepa seja
imune a tratamentos
e vacinas. No entanto,
amutação é um
lembrete do poder do
vírus para se adaptar,
e isso não pode ser
descartado no futuro”

Jeremy Farrar,
diretor do Instituto Wellcome Trust

Ostrasentreosmaiscontaminados
MICROPLÁSTICOS

Laboratório alemãoavaliaqueo imunizanteatual tambémprotege contraamutaçãoquedeixouoSars-CoV-2mais infectante.
Casoa fórmulanão funcione, os ajustesna fórmulapoderão ser feitos emseis semanas

Pfizer: vacina pode ser
adaptada à nova cepa

Carlos Osorio/AFP - 14/12/20

Luis Acosta/AFP - 8/6/20

Quantidade de resíduos deve triplicar, todos os anos, até 2060

» PALOMA OLIVETO

P
rimeiro laboratório a ter
umavacinaparaacovid-19
aprovada internacional-
mente, o alemão BioNTe-

ch, parceiro da norte-americana
Pfizer no desenvolvimento do
imunizante, tranquilizou a po-
pulação mundial afirmando que,
caso a nova mutação do Sars-
CoV-2 identificada neste mês se-
ja resistente à substância, é pos-
sível adaptá-la em seis semanas.
“A beleza da tecnologia do RNA
mensageiro é que podemos co-
meçar a conceber uma vacina
que imita fielmente a nova mu-
tação”, disse Ugur Sahin, cofun-
dador da BioNTech, em uma en-
trevista coletiva, no dia seguinte
à aprovação do imunizante na
União Europeia.
O executivo insistiu, porém,

que a probabilida-
de de a vacina
atual ser total-
mente eficaz con-
tra a nova cepa é
muito grande.
“Cientificamente,
é muito provável
que a resposta
imunológica pro-
vocada pela vaci-
na possa servir pa-
ra essa variante do
vírus”, afirmou. De
acordo com ele, a
vacina desenvolvi-
da em parceria
com a Pfizer “con-
tém mais de 1 mil
aminoácidos e apenas nove deles
sofreram mutação, o que signifi-
ca que 99% da proteína é sempre
a mesma”. Sahin acrescentou
que, em duas semanas, serão pu-
blicadas as conclusões dos pri-
meiros estudos realizados com a
nova variante do vírus.
Identificada primeiramente

no sudeste da Inglaterra, a nova
cepa é até 70% mais infectante
que as demais, segundo o Minis-
tério da Saúde do Reino Unido.
Porém, não há evidências cientí-
ficas de que ela agrave o quadro
da doença nem que seja mais le-
tal. “Quando se trata da eficácia
das vacinas, os diretoresmédicos
e científicos do Reino Unido afir-
mam que as mudanças na pro-
teína spike da nova variante pro-
vavelmente não reduzirão o efei-
to protetor das vacinas”, diz o
farmacoepidemiologista Saad
Shakir, diretor da Unidade de
Pesquisas de Medicamentos, no

Reino Unido, que participou de
uma coletiva virtual com jorna-
listas, organizada pela organiza-
ção não governamental Science
SocialMedia.
Porém, Saad Shakir diz que é

preciso esperar os resultados dos
estudos para confirmação. “Uma
vez que a vacina tem como alvo
a proteína spike, a forma como a
variante responde a ela e a prote-
ção que oferecerá ainda preci-
sam ser examinadas em deta-
lhes, e os cientistas estão traba-
lhando sem parar para respon-
der a essas perguntas”, justifica.

Sem suspensão

De acordo com Shakir, cientis-
tas da unidade de pesquisa em
PortonDown, noReinoUnido, es-
tão cultivando a variante do vírus
e examinarão a interação entre as

vacinas já aprova-
das no mercado e
o vírus. Já os en-
saios clínicos ou
estudos epide-
miológicos para
examinar a ques-
tão em vacinados
levarão muito
mais tempo. O es-
pecialista insiste,
porém, que nin-
guém deixe de se
vacinar. “Todos
devem se proteger
com as vacinas se
tiverem a sorte de
consegui-las, a
menos que sejam

aconselhados a não fazê-lo por
umprofissional de saúde.”
“No momento, não há indí-

cios de que essa nova cepa seja
imune a tratamentos e vacinas.
No entanto, a mutação é um
lembrete do poder do vírus para
se adaptar, e isso não pode ser
descartado no futuro. Agir com
urgência para reduzir a trans-
missão é fundamental”, diz Jere-
my Farrar, diretor do Instituto
Wellcome Trust, que elogiou, na
coletiva, as medidas do governo
britânico para evitar uma explo-
são de contágios. As restrições de
circulação estão mais rígidas e o
comércio não essencial será fe-
chado em Londres e no sudeste
da Inglaterra. “Ainda existem
muitas incógnitas sobre o vírus
da covid-19, e ele continua sen-
do uma grave ameaça para todos
nós. Não há nenhuma parte do
Reino Unido e nenhum país que
não devam se preocupar.”

Mexilhões, ostras e vieiras
têm os maiores níveis de con-
taminação microplástica entre
os frutos do mar, revela um no-
vo estudo publicado na revista
Environmental Health Perspec-
tives. A pesquisa — liderada
por cientistas da Universidade
de Hull, nos EUA — analisou
mais de 50 estudos entre 2014
e 2020 para investigar os níveis
de contaminação de resíduos
plásticos globalmente em pei-
xes e crustáceos.
Os cientistas ainda estão

tentando entender as implica-
ções para a saúde dos seres hu-
manos que consomem peixes e
crustáceos contaminados com
essas partículas minúsculas de
plástico, que chegam aos cur-
sos d’água e oceanos por meio
da má gestão de resíduos.

“Ninguém ainda entende com-
pletamente o impacto total dos
microplásticos no corpo huma-
no, mas as primeiras evidências
de outros estudos sugerem que
eles causam danos”, diz um dos
autores, Evangelos Danopou-
los. “Uma etapa crítica para en-
tender o impacto total sobre o
consumo humano é primeiro
estabelecer completamente
quais níveis de microplásticos
as pessoas estão ingerindo. Po-
demos começar a fazer isso ob-
servando quantos frutos do
mar e peixes são consumidos e
medindo a quantidade de MPs
nessas criaturas.”
O estudo mostra que o con-

teúdo de microplásticos era
de 0-10,5 microplásticos por
grama (MPs/g) em moluscos,
0,1-8,6 MPs/g em crustáceos,

0-2,9 MPs/g em peixes. Os dados
de consumo mais recentes da
pesquisa mostram que China,
Austrália, Canadá, Japão e Esta-
dos Unidos estão entre os maio-
res consumidores de moluscos,
seguidos pela Europa e pelo Rei-
no Unido. Osmoluscos coletados
na costa da Ásia foram os mais
contaminados, com pesquisado-
res sugerindo que essas áreas são
mais poluídas por plástico.
“Os microplásticos foram en-

contrados em várias partes do
organismo, como os intestinos e
o fígado. Espécies de frutos do
mar como ostras, mexilhões e
vieiras são consumidas inteiras,
enquanto em peixes maiores e
mamíferos apenas algumas par-
tes são consumidas. Portanto,
entendendo a contaminação mi-
croplástica de partes específicas

do corpo e seu consumo por hu-
manos é a chave”, destaca Evan-
gelos Danopoulos.
Prevê-se que o lixo plástico

gerado em todo o mundo tripli-
cará por ano, até 2060. Uma vez
que o plástico chegue a ocea-
nos, lagos e rios, ele tem o po-
tencial de acabar como micro-
plástico dentro de moluscos,
peixes e mamíferos marinhos. A
pesquisa aponta para a necessi-
dade de padronizar os métodos
de medição da contaminação
microplástica para que diferen-
tes medições possam ser com-
paradas mais facilmente. Os
pesquisadores disseram que
são necessários mais dados de
diferentes partes do mundo pa-
ra entender como a questão va-
ria entre os diferentes oceanos,
mares e vias navegáveis.

Só uso de máscaras não é suficiente
O simples uso de máscara po-

de não ser suficiente para preve-
nir a disseminação da covid-19
sem distanciamento social, aler-
ta um estudo publicado na revis-
ta Physics of Fluids. Os pesquisa-
dores testaram como cinco tipos
diferentes de materiais usados
na fabricação do aparato afeta-
ram a disseminação de gotículas
que carregam o coronavírus
quando tossimos ou espirramos.
Cadamaterial testado reduziu

drasticamente o número de gotí-
culas espalhadas. A distâncias de
menos de 6 pés (1,8m), porém,
gotículas suficientes para causar
doenças ainda passaram por vá-
rios tipos de máscara. Uma más-
cara definitivamente ajuda, mas
se as pessoas ficarem muito pró-
ximas, ainda há o risco de espa-
lharem ou contraírem o vírus”,
disse Krishna Kota, professora-
associada da New Mexico State

University e uma das autoras do
artigo. “Não são apenas as más-
caras que ajudam. São as másca-
ras e o distanciamento.”
Na universidade, os pesquisa-

dores fabricaram uma máquina
que usa um gerador de ar para si-
mular tosses e espirros humanos.

O gerador foi usado para soprar
minúsculas partículas líquidas,
como as gotículas transporta-
das pelo ar de espirros e tosses,
através de folhas de laser em
um tubo quadrado hermético
com uma câmera.
Eles bloquearam o fluxo das

gotas no tubo com cinco tipos di-
ferentes de materiais para a más-
cara: uma de tecido regular, uma
com duas camadas de tecido,
uma máscara de tecido úmida e
com duas camadas, uma cirúrgi-
ca e uma N-95, de uso médico.
Cada uma das peças capturou a
grande maioria das gotículas,
desde a de tecido comum, que
permitiu a passagem de cerca de
3,6% das gotículas, até a N-95,
que estatisticamente interrom-
peuo fluxo de 100%das gotículas.
Mas a distâncias inferiores a

1,8 m, mesmo essas pequenas
porcentagens de gotículas po-
dem ser suficientes para deixar
alguém doente, especialmente
se uma pessoa com covid-19 es-
pirra ou tosse várias vezes. Um
único espirro pode transportar
até 200 milhões de minúsculas
partículas de vírus, dependendo
da doença do portador.

Vacina já adotada em
campanhas de imunização
temmais demil aminoácidos
e nove sofreramalterações,
segundo os criadores

Testes comacessórios distintos reforçam importância dodistanciamento

Fabrice Coffrini/AFP
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NBB
Os dois representantes do Distrito Federal perderam,
ontem, no Ginásio da Asceb, emmais uma rodada do
Novo Basquete Brasil (NBB). O Brasil foi derrotado por
94 x 78 pelo Campo Mourão. Na preliminar disputada no
ginásio da 904 Sul, o Cerrado foi superado por 79 x 68
pelo Pato Basquete. O Brasília ocupa o 14º lugar entre os
16 times da competição e o Cerrado amarga a lanterna.
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COPA DO BRASIL Grêmio e SãoPaulo colocamem jogo a sobrevivência nomata-mata nacional após eliminações
inesperadas emcompetições internacionais. Estilo dos dois times dá expectativa de umgrande duelo hoje à noite

“O Renato não está lá por ser longevo,

está lá porque chegou e ganhou a Copa do

Brasil, depois a Libertadores e venceu os

Estaduais. No São Paulo é um exemplo mais

prático e assertivo do que o Grêmio. Tive

muitos momentos de pressão, mas a

diretoria segurou”
FFeerrnnaannddoo DDiinniizz,, técnico do São Paulo

“Sempre nos demos bem, trabalhamos juntos no

Fluminense, nos enfrentamos várias vezes e

sempre mantivemos a amizade. Fico contente

que ele esteja fazendo um grande trabalho no

São Paulo, até pouco tempo atrás era mais um

dos treinadores que estavam desacreditados.

Hoje está sendo reconhecido pelo seu trabalho”
RReennaattoo GGaaúúcchhoo,, técnico do Grêmio

Favorito, Palmeiras enfrenta surpreendente América-MG

RACISMO

AArreennaa ddoo GGrrêêmmiioo

Porto Alegre

CCooppaa ddoo BBrraassiill

Semifinal (ida)

TTrraannssmmiissssããoo::

Globo
21h30

GRÊMIO
Vanderlei; VictorFerraz,Geromel,

KannemanneDiogoBarbosa;Matheus
Henrique eDarlan; Ferreira, JeanPyerre

ePepê;DiegoSouza
Técnico:RenatoGaúcho

SÃO PAULO

TiagoVolpi; Juanfran,BrunoAlves,
ArboledaeReinaldo; Luan,DanielAlves,
Sara e IgorGomes; LucianoeBrenner

Técnico:FernandoDiniz

Árbitro:Marcelo de LimaHenrique (RJ)

E
mduelodostécnicosmais
longevos do País, Grêmio
e São Paulo começam a
decidir hoje, às 21h30,

umadasvagasna finaldaCopado
Brasil. O jogo de ida da semifinal
será disputado na Arena do Grê-
mio, em Porto Alegre. Será o em-
bateentreo líderdoBrasileirãoeo
rival gaúcho, que também vive
grandemomentona temporada.
Com grandes campanhas na

temporada, cada treinador tenta
mostrarnaCopadoBrasil porque
são os que estão atuandonomes-
mo clube hámais tempo. Renato
está no Grêmio desde setembro
de 2016, período quatro vezes
maior do que o de Diniz no co-
mando do São Paulo, desde se-
tembrodoanopassado.
ParaDiniz, ter os dois técnicos

com trabalhosmais longos na se-
mifinal deumtorneionãovaimu-
dar amentalidade dos dirigentes.
“ORenato não está lá por ser lon-
gevo,está láporquechegouejága-
nhouaCopadoBrasil, depoisaLi-
bertadores, e venceuosEstaduais.
No São Paulo é umexemplomais
prático e assertivo do que o Grê-
mio. Tive muitos momentos de
pressão,masadiretoria segurou.”
O jogo em Porto Alegre ainda

marcará o encontro entre os
dois técnicos. O treinador do
Grêmio comandou o hoje técni-
co do São Paulo no Fluminense,

em 2002, e, desde então, eles
mantêm amizade. Trocaram
elogios antes da semifinal.
“Semprenosdemosbem, traba-

lhamos juntos noFluminense, nos
enfrentamos várias vezes e sempre
mantivemos a amizade. Fico con-
tente que ele esteja fazendo um
grande trabalho no São Paulo, até
poucotempoatráseramaisumdos
treinadoresqueestavamdesacredi-
tados.Hoje está sendo reconhecido
pelo seu trabalho. Fico feliz por en-
frentarumamigo, frenteaumgran-
de clube, assimcomo ficoorgulho-
so de estar à frente domeu grupo
aqui noGrêmio, que é umgrande
clubetambém”,disseRenato.
Em campo, a expectativa no

São Paulo é ter Luciano. Ele foi re-
lacionado, apesar de estar voltan-
dodeuma lesãomuscular naper-
na esquerda, sofrida contra o Co-
rinthians, noúltimodia 13. Senão
começar jogando nesta quarta,
seu provável substituto seráTchê
Tchê, como aconteceu no fim de
semana. Luciano é umadas prin-
cipais referências do ataque são-
paulinona temporada.
Do outro lado, RenatoGaúcho

terá as baixas certas do volante
Maicon e do zagueiroDavid Braz.
Outros desfalques são Orejuela,
Pinares, Luiz FernandoeRobinho.
Emcompensação,o treinador terá
o reforço de Alisson, relacionado
mesmosemjogarhádoismeses.

Palmeiras e América-MGme-
dem forças pela primeira vez nes-
te ano para ficaremmais perto de
um título nacional. As duas equi-
pes continuam a caminhada ru-
mo à taça daCopa doBrasil, hoje,
às 21h30, noAllianz Parque. Favo-
rito, o time paulista quer aprovei-
tar omandode campopara cons-
truir vantagem confortável pen-
sandono jogodevolta.
Comandada pelo português

AbelFerreira, a equipepaulista se-
gue em busca da quarta taça da
competição nacional e tenta fazer
valer o favoritismo sobre os mi-
neiros, ainda mais jogando em
seu estádio. Alémdisso, o ataque
deverá ser reforçado com Rony,
poupadodiante do Internacional,

no fim de semana, pelo Brasilei-
rão. Luiz Adriano também pode
ser novidade, já que participou de
todootrabalhodecampodaequi-
penosúltimosdias.
Para o primeiro duelo da semi-

final,AbelFerreira já tememmen-
te o que quer da equipe. O treina-
dor orientou seus jogadores em
busca de jogadas verticais e que-
bra de linha adversária, criando
espaços eoportunidadesdegol.O
Palmeiras vem treinando a saída
de bola e transição rápida para o
ataque e tambémapressão sobre
osdefensores rivais.
Se, de um lado o Palmeiras po-

de ter tido umcaminho“tranqui-
lo”, omesmonãopode ser dito do
América-MG.Afinal, oscomanda-

dosdeLisca tiveramdepassarpor
adversários já tradicionais e cam-
peões da Copa do Brasil, como o
Corinthians, nas oitavas de final, e
o Inter, nasquartas.
Sob o comando de seu irreve-

rente treinador, o América tenta
mostrarquenãoestáentreosqua-
tro finalistas à toa. Um resultado
ruim,mesmo que sendo a derro-
ta, nãodesanimaos jogadoresmi-
neiros, que prometem endurecer
a partida de volta, no Indepen-
dência, emBeloHorizonte.
Na Copa do Brasil, o time con-

quistou duas vitórias fora de ca-
sa, tanto na Neo Química Arena
quanto no Beira-Rio. Para repetir
a história noAllianz Parque, Lisca
aposta suas fichas na organiza-

ção tática da equipe, além de ex-
plorar contra-ataques velozes e
rápidas recomposições emmo-
mentos sembola.
O América-MG não poderá

contar comoLéo Passos nos dois
compromissos com o Palmeiras.
Isto porque o atacante de 21 anos,
que pertence ao alviverde paulis-
ta, está emprestado aosmineiros
até dezembro de 2022, data em
que também termina seu acordo
com a equipe da Barra Funda. O
contrato firmado tem cláusula
que diz que Léo Passos não pode-
ria enfrentar o Palmeiras estando
no América. Caso fosse escalado,
o clubemineiro estaria sujeito a
pagar R$ 500mil, o que também
estavaprevistonoacordo.

OFlamengopediuaespecialis-
tas do Instituto de Educação de
Surdos (Ines) uma leitura labial
das imagens da partida contra o
Bahia, disputada no domingo,
pelo Brasileirão. De acordo como
vice-presidente geral e jurídico do

clube rubro-negro, RodrigoDun-
shee de Abranches, a análise pro-
vou que houve ofensa racista de
Ramírez, doBahia.
O Flamengo vai encaminhar a

análise para o Superior Tribunal
de JustiçaDesportiva e para a po-

lícia. De acordo com o dirigente
rubro-negro, a ofensa racista de
Ramírez foi contra o atacante
Bruno Henrique. Na partida do
último domingo, Gerson acusou
o jogador rival de racismo.
“O Flamengo encomendou a

especialistas do Instituto de Edu-
cação de Surdos (INES), uma lei-
tura labial da situação doRamírez
com o BrunoHenriquemomen-
tos antes do que se passou como
Gerson. A prova revelou que teria

havido a ofensa, vamos apresen-
tar ao STJD (SuperiorTribunal de
Justiça Desportiva) e entregar à
polícia”, escreveu Rodrigo Dun-
sheedeAbranchesna rede social.
Ontem, Gerson prestou depoi-

mento no caso de injúria racial
emque acusa o colombiano Índio
Ramírez, do Bahia, na Delegacia
de Crimes Raciais e Delitos de In-
tolerância (Decradi), do Rio de Ja-
neiro. Segundo omeio-campista
do Flamengo, o atleta adversário

disse “cala boca, negro”, referin-
do-se a ele durante a vitória do ti-
me rubro-negro por 4 x 3, domin-
go, no Maracanã, pelo Campeo-
nato Brasileiro. No depoimento, o
volante se emocionou. “Falo em
nomede todos os negros”.
O inquérito sobre o caso foi

aberto na segunda-feira. Os dois
atletas, além do técnico Mano
Menezes e o árbitro da partida,
Flávio Rodrigues de Souza, foram
intimados a dar depoimento pre-

sencial sobreoepisódio.
Ramírez foiafastadopeloBahia

e defendeu-se das acusações. Em
vídeopublicadona segunda-feira,
o jogador disse que pode ter sido
mal interpretado por Gerson.
“Nãoseioqueeleentendeu,oque
ele ouviu. Ele jogou a bola e pas-
sou ameperseguir semeu enten-
der o que estava acontecendo e
ele sai falando que falei ‘cale a bo-
ca, negro’, falando português
quandonão faloportuguês.”

Flamengo pede leitura labial
e atesta injúria contra Gerson

Velocidade deGabriel Verón é umdos trunfos doPalmeiras na semifinal

Cesar Greco/Agencia Palmeiras

Agustin Marcarian/AFP - 1/10/20Alexandre Schneider/AFP
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O que abre e fecha no Natal e no ano-novo

Comércio

»Quem ainda não fez as compras,
precisa se apressar. Segundo o
Sindicato do Comércio Varejista
(Sindvarejista), as lojas de rua e
os shoppings vão funcionar até
as 19h do dia 24 de dezembro.
No Natal, seguem fechadas
e só retomam as atividades no
sábado. Já no dia 31, véspera de
ano-novo, os estabelecimentos
fecham aindamais cedo: às 15h.
No dia 1º de janeiro, não abrem.

Correios

»Ao longo da pandemia do novo
coronavírus, as entregas e envios
pelos Correios forammuito
solicitados. Amanhã, as agências
vão funcionar das 9h às 14h. As
unidades nos shoppings abrem
das 11h às 15h. Já na sexta-feira
e nos dias 31 e 1º de janeiro, os
Correios ficarão fechados. Nos
sábados, abrem das 11h às 14h.

A empresa alerta que o prazo
para contagem do envio dos
pacotes postados em 24 e 30 de
dezembro começa a valer no dia
útil seguinte: 28 de dezembro e
4 de janeiro, respectivamente.

Transporte

»O sistema de transporte público
também vai operar com horários
diferentes. Em 24 de dezembro, o
metrô vai abrir às 5h30, como de
costume. Contudo, fechamais
cedo, às 20h. No Natal, o esquema
seráodedomingose feriados:
das 7hàs 19h.Amesmaescala vale
paraavésperaeo feriadona
semanaseguinte (31 e 1º).
A Secretaria de Transporte e
Mobilidade (Semob) informou
que vai aumentar o número de
viagens das 12h às 14h no dia 24,
para reforçar o atendimento aos
usuários na volta para casa.
No dia 25, os coletivos circulam
com a tabela de domingo. Na

próxima semana, será divulgado
o esquema para o ano-novo.
Os horários das linhas podem ser
consultados no site DF no Ponto
(dfnoponto.semob.df.gov.br).

Trânsito

»Nas pistas, segundo o
Departamento de Estradas de
Rodagem (DER), a reversão das
faixas da Estrutural e da Estrada
Parque Indústria e Abastecimento
(Epia) vão ocorrer normalmente.
O retorno sob o viaduto Israel
Pinheiro, na Estrada Parque
Taguatinga (EPTG), no sentido
Taguatinga, seguirá fechado.
Não haverámudanças nas faixas
exclusivas para tráfego de ônibus,
que continuarão proibidas para
os veículos de passeio.

Serviços públicos

»O DF Legal informou que o
atendimento ao público vai

ocorrer até as 12h dos dias 24 e 31
de dezembro, mas que vai fechar
as portas em 31 de dezembro e
1º de janeiro. O DER seguirá o
mesmo esquema. Os postos do
Departamento de Trânsito
(Detran) também funcionam até
as 14h na véspera dos feriados.
Nos dias 25 de dezembro e
1º de janeiro ficam fechados.

Saúde

»Nos dias 24 e 31 de dezembro,
os ambulatórios dos hospitais
abrem das 8h às 14h. Omesmo
vale para os postos de saúde.
As farmácias de alto custo na
Asa Sul, Ceilândia e Gama
também ficam abertas até as 14h.
Nos dias de feriado (25 e 1º de
janeiro), apenas as emergências e
unidades de pronto atendimento
(UPAs) vão funcionar.
JáoHemocentro, vai abrir asportas
nas vésperas de feriado, das 7h às
12h,mas fecha nos dias deNatal e

de ano-novo. Nos sábados, (26 de
dezembro e 2 de janeiro), funciona
normalmente, das 7h às 18h.

Lazer

»O espetáculo das luzes na
Torre de TV, que tem encantado
os moradores e turistas no DF,
vai continuar até 6 de janeiro.
Apenas na véspera de Natal,
não haverá a apresentação.
Quanto ao funcionamento da
Torre de TV, o monumento estará
fechado aos visitantes nos dias
24 e 31 de dezembro. Mas, nos
feriados de 25 de dezembro e
1º de janeiro, estará aberto,
inclusive o mirante.
Outra opção é o Eixão do Lazer,
que será interditado para os
carros nos dias 25 de dezembro
e 1º de janeiro, assim como a
W3 Sul. Os parques ecológicos
também vão abrir normalmente
ao longo do feriado, e sãomais
uma opção de lazer neste período.

O Zoológico segue aberto de
quinta a domingo, sem
interrupções, das 9h às 17h, e as
entradas são vendidas até as 16h.
Mas, há um limite de público no
Zoo, que recebe até 1,5 mil.
O Cine-Drive In vai fechar apenas
na véspera dos feriados,
em 24 e 31 de dezembro.

Justiça

»A Justiça também suspendeu as
atividades, seguindo o recesso
forense. Desde o último domingo,
o Tribunal Regional do Trabalho
(TRT), o Ministério Público do
Distrito Federal e Territórios
(MPDFT) e o Tribunal de Justiça
do Distrito Federal e dos
Territórios (TJDFT) seguem o
plantão judicial.

Segurança

»As delegacias vão funcionar
em regime de plantão 24h.

» JÉSSICA GOTLIB

Alémdemudar a vida das pes-
soas, a pandemia da covid-19 al-
terou significativamente as ativi-
dades econômicas, e os peque-
nos comerciantes podem ter sido
osmais afetados. Foi o que expli-
cou em entrevista aoCB.Poder—
parceria do Correio com a TV
Brasília—opresidente daCâma-
ra dos Dirigentes Lojistas doDis-
trito Federal (CDL/DF), José Car-
losMagalhães Pinto.
“Nós temosde ter umcuidado.

As empresas do Simples (Nacio-
nal), esses pequenos comercian-
tes, sãoosquemais empregam.Se
nósmatarmos essespequenos co-
merciantes, nós estamosmatando

o emprego”, evidenciou. Segundo
ele, esses negócios acabaram sen-
do engolidos pelas grandes redes
que dominam os ambientes de
vendavirtual.
“O pequeno comerciante que

foi rápido, que já tinha alguma
estrutura, foi para o marketing
place. Mas aí, ele vê a margem
dele caindo, porque ele tem de
deixar, é natural, uma parte com
o operador. O lucro dele cai e
muito”, detalhou.
Segundo Pinto, além de redu-

zir ospostosde trabalho formal, a
reação em cadeia provocada por
essemovimento chega, também,
aomercado imobiliário. “A loja fí-
sica está acabando. Nós estamos
cheios de lojas físicas vazias. (...)

Lojas grandes montam só para
show room. Porque na realidade,
eles vendemon-line.Comaguer-
ra tributária entre os estados, es-
sas grandes lojas vão onde forem
oferecidosmaiores benefícios fis-
cais”, colocou.

Solução

Para ele, a solução é algo sim-
ples e que já vinha sendo pro-
pagado antes mesmo da crise
agravada pela pandemia. “Vem
muito bem aquela frase que to-
das as entidades fizeram (em
campanha conjuta): ‘comprem
do pequeno’. Nós sabemos que,
se não comprarmos do peque-
no, as lojas fecham e, as lojas

fechando, tem mais desempre-
gados”, especificou.
As dificuldades para as em-

presas de menor porte fazem
parte do funcionamento normal
do mercado, segundo o presi-
dente da CDL. “O grande, natu-
ralmente, tem o poder de barga-
nha dos preços com os cartões,
ele impõe. E ele tem a saída tri-
butária dentro da lei. Ao peque-
no, é imposto taxas e condições
e ele tem de trabalhar para so-
breviver”, lamentou.
JoséCarloscobrouqueogover-

no amplie benefícios que estão
para acabar, como a isenção de
Imposto sobreOperações deCré-
dito (IOF), que vale apenas até 31
dedezembrode2020.

Dificuldades aos pequenos comerciantes

José Carlos cobra do governo a ampliação do prazo de isenção do IOF

Ana Rayssa/CB/D.A Press

» ANA ISABEL MANSUR

C
erca de 400mil brasilien-
ses devem ir às compras
nosdias queantecedemo
Natal, estima o Sindicato

doComércioVarejista (Sindivare-
jista). Edson de Castro, presiden-
te da entidade, afirma que o nú-
mero é baseado na quantidade
de pessoas que tem ido às lojas
desde segunda-feira. “Shoppings
e feiras estão cheios, e a tendên-
cia épiorar.Nodia 24, o comércio
fechará às 19h, por conta dos
consumidores atrasados”, apon-
ta. O horário de funcionamento
dos estabelecimentos foi estendi-
domesmocomreduçãode33,3%
dos compradores, em relação ao
ano passado, quando 600 mil
compraram presentes às véspe-
ras da festividade.
No entanto, para Izabela Frei-

tas, 24 anos, omovimento de de-
zembro surpreendeu. A atenden-
te de uma loja demaquiagens no
Brasília Shopping afirma, porém,
que houve queda em relação a
2019. “A Black Friday aqui foi
muito fraca, mas na primeira se-
mana de dezembro o fluxo cres-
ceubastante.Atéodia24, espera-
mos que aumente ainda mais”,
conta. A loja em que trabalha
funcionará das 9h às 23h, até a
véspera deNatal.
RayanaTorres, 20, foi às com-

pras procurar uma roupa para a
noite de Natal. “Todos os meus
presentes já estão comprados”,

afirma a jovem, estagiária emum
escritório de consultoria finan-
ceira. Também para evitar aglo-
merações, outra opção encontra-
da por Rayana foi adquirir tudo
emuma loja só.
Renata Monnerat, gerente de

marketing do Brasília Shopping,
observa que as compras ocorrem
de forma diluída neste ano. “O
shopping não está lotado. Omo-
vimento temsidomais comedido
por conta da pandemia, mas
acontece demaneira intermiten-
te ao longododia”, afirma.
Apesar da queda de consumo,

asvendasestãodentrodaprevisão
estimada pela Federação do Co-
mércio de Bens, Serviços eTuris-
modoDistrito Federal (Fecomér-
cio-DF). De acordo com o presi-
dente da instituição, Francisco
Maia, a expectativa era de aumen-
tode2,2%nasvendasemrelaçãoa
2019. “É normal que haja maior
movimento nos dias que antece-
demadata,mas, apesar dedentro
daprevisão,asvendasestão fracas.
É oNatal das compras pequenas,
porque as pessoas não estão com
muitodinheiro”, aponta.

“Novo comprar”

Karol Ribeiro, 41, é gerente em
uma loja de sapatos e bolsas fe-
mininas. Ela conta que, desde a
semana passada, quando o esta-
belecimento passou a funcionar
em horário estendido, o movi-
mento vem crescendo. “A gente

observa que as clientes tomam
muito cuidado. Sea loja estámui-
to cheia, esperam esvaziar um
pouco antes de entrar. As pessoas
idosas têm vindo cedo, pela ma-
nhã, oumais tarde, por volta das
21h”, observa, acrescentando que
todas as pessoas que frequentam
a lojamantêm o distanciamento
de segurança e têm a aferição
medida na entrada do shopping,

alémdeusarmáscaraotempotodo.
A gerente Karol Ribeiro afir-

mouqueomovimentodiminuiu,
mas que há novos canais de ven-
das. “As pessoas têm comprado
muito porWhatsApp, onde ob-
servamos um aumento expressi-
vo. Muitas compram e vêm ape-
nas buscar, usando o drive-thru
do shopping, e outras pedempa-
ra receber emcasa”, relata.

Não são todos os consumido-
res, no entanto, que gostam de
comprar demaneiras diferentes.
Jacy Barbosa, militar de 49 anos,
que estava acompanhado das fi-
lhas Letícia, 13, e Mariana, 18,
não costuma comprar pela in-
ternet. “Gosto de ver o que estou
comprando. Além disso, as en-
tregas não chegariam a tem-
po”, afirma. “Viemos só para

comprar o que está faltando, a
ideia é terminar hoje mesmo”,
completa o morador do Jardim
Botânico. Ele e as filhas obser-
vam que há menos movimento
nas lojas. “Shoppings, que nor-
malmente sãomais vazios, estão
recebendo mais pessoas. Mas,
percebemos que as lojas estão
mais cautelosas e adotando as
medidas de segurança”, pontua.

SegundoaFecomércio, énormalquehajamaiormovimentonosdiasqueantecedemoNatal,mas, apesardedentrodaprevisão, asvendasestão fracas

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Refis é pilar para recuperação do setor
» CIBELEMOREIRA

P
ara o presidente da Federação das Indústrias doDistrito Federal
(Fibra), Jamal Jorge Bittar, o próximo ano serámarcado por in-
certezas para o setor.“O ambiente, comuma segunda onda (de
infecção por covid-19), torna tudomuito instável.Nós temos le-

vantamentos que apontamumdeclíniomuito grandeda intençãode in-
vestimento do empresário industrial”, afirmou,ontem, em entrevista ao
programaCB.Poder—parceriadoCorreio BraziliensecomaTVBrasília.
Naavaliaçãode JamalBittar,oProgramadeRefinanciamentodeDívidas
(Refis) foi fundamental paraamanutençãodo segmento em2020 .

Nosúltimosmeses,houvealguma
recuperaçãoeconômicanosetor?
Há uma recuperação, a partir

de agosto, no setor da indústria.
Não podemos confirmar que
chegamos a níveis pré-pande-
mia, porém temos bons indica-

dores. Conseguimos conter a
quantidade de desempregados.
O empresário industrial optou
por segurar empregos, para
manter a cultura com a suamão
de obra, e utilizou das questões
legais para reduzir custos, mas

o desemprego na indústria foi
bastante controlado.

AspolíticasdoGovernoFederal,
comoreduçãodesalárioe jornada
esuspensãodecontratos,
tiveramimpactona indústria?
Não resta dúvida deque inicia-

tivascomoasrendasemergenciais
ajudarambastante. A permissão
para suspensão de contratos e re-
dução de salários, que o setor in-
dustrial usoumuito pouco, não
deixaramdeajudar.

Comofimdoauxílioemergencial,a
perspectivapara2021épositiva?
Somos otimistas. Agora, sem

a recuperação da atividade ple-
na é necessário um apoio. O Go-
verno Federal teve um custo de
R$ 300 bilhões com as rendas
emergenciais, obviamente o or-
çamento não suporta a conti-
nuidade do auxílio, apesar de
acreditar que a população mais
pobre tem que ser assistida, isso
são políticas públicas bem com-
plexas. Nós não teremos uma re-
tomada imediata da atividade
econômica. O que poderia subs-
tituir essa renda emergencial é a
atividade econômica plena, po-
rém, com a chegada da segunda
onda, pode vir a ser prejudicada.
Penso que, mesmo ao custo de
muito sacrifício aos cofres públi-

cos, há que se manter uma par-
cela dessa rendamínima.

Qualoprincipalelementoparaa
retomadadosetor?
A vacina é o elemento funda-

mental para a retomada. O am-
bientecomumasegundaonda(de
infecção por covid-19) torna tudo
muito instável.Nóstemoslevanta-
mentos que apontamumdeclínio
muito grande da intenção de in-
vestimento do empresário indus-
trialqueseencontraem39pontos,
enquantoqueorazoáveléquefos-
se em tornode50pontos. Em fun-
çãoda segundaonda, emrazãode
algumas outras instabilidades e

coma finalizaçãodoauxílio emer-
gencial, há um enorme receio de
investimento com omercado. A
vacina poderia trazer em curto,
médio e longo prazo, um alento
paraos investimentosnosetor.

Comoficaa indústriadoDistrito
Federalnoanoquevem?
Há essa expectativa de cresci-

mentodemaisde4%nosetoraní-
vel nacional. E, somado a essa
perspectiva com as ações de go-
vernolocal,quetêmsidomuito in-
teressantes e ajudadomuito no
ambiente de negócios, acredito
que possamos crescer acima da
médianacional.

Comofoioapoiodo
GovernodoDistritoFederal
paraosetor?
A prorrogação dos impostos

ajudou muito o setor, para que,
por alguns meses, se tenha um
alívio no pagamento de tributos.
O Refis (Programa de Refinan-
ciamento de Dívidas) foi, talvez,
a medida pontual mais impor-
tante, deu fôlego e se tornou o
pilar para a recuperação. E o
acesso ao crédito também foi
fundamental. Tivemos acesso a
juros menores, a Fibra celebrou
um convênio com o Banco de
Brasília (BRB)comjurosa0,85%,
abaixo domercado.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

“Atéqueavacina
estejaamplamente

disponível, odistanciamento
social eousodemáscaras salvarão
aindamaisvidasealiviarãoapressão

sobreosprofissionaisdesaúde”

Ex-presidente dos
EstadosUnidos
BarackObama

“Não
dápara
liberar

aglomeração,
mas festasdeaté
300pessoas, sim”

Ministro doTurismo,
GilsonMachado,
sobre oRéveillon.

SIGAODINHEIRO

R$ 27.373.352,31
Foi omontante investidopela
Secretaria de SaúdedoDFna
adaptaçãodos hospitais de

campanhadoEstádioNacional
ManéGarrincha, doCentroMédico
daPolíciaMilitar e doHospital
Regional daAsaNorte (Hran).

Aperguntaquenãoquercalar….

Avacina contraa covid-19

vai fazer comque2020

fique,realmente,no

passado?

Em função da
segunda onda, em
razão de algumas
outras instabilidades
e coma finalização
do auxílio
emergencial, há um
enorme receio de
investimento como
mercado”

>> entrevista JAMALJORGEBITTAR, presidentedaFederaçãodas IndústriasdoDistritoFederal (Fibra)

Estudo aponta crescimento
da taxa de contaminação da
covid-19 em19 cidades

Omais recente boletimdaObservatório de Predição eAcompanhamento da
EpidemiaCovid-19 (PrEpidemia), concluído ontem, aponta que 19 regiões
administrativas registraramR(t)— taxa de transmissão—acimade 1,

indicando crescimento da epidemia da covid-19 nesses locais. As regiões em
que apropagaçãodonovo coronavírus estámais elevados são: Itapoã (1,21),
Sobradinho II (1,17), RiachoFundo II (1,17), Recanto das Emas (1,15), Jardim
Botânico (1,15), SantaMaria (1,15), Cruzeiro (1,13), ParkWay (1,12), Planaltina
(1,11) e Paranoá (1,11). Esses números significamo seguinte: quando a taxa

está em1,21, por exemplo, cada 100 pessoas infectadas, emmédia,
contaminamoutras 121. É umsinal de preocupação, segundo avalia o
coordenador do observatório daUnB, PauloAngelo Alves Resende.

Vigilância e cautela

Segundo o boletim, 19 regiões administrativas registraramR(t) acima de 1,
indicando o crescimento da epidemia nesses locais. O número de

reprodução da covid-19 noDF semantém acima de 1 desde 23 de novembro,
indicando umaumento da epidemia nesse período. O coordenador do
PrEpidemia, Paulo Angelo Resende, ressalta que de acordo comos dados
divulgados pelo GDF, a soma da ocupação de leitos públicos com suporte de
ventilaçãomecânica e de leitos deUTI privados para pacientes com covid-
19 passou de 325, em 8 de dezembro, para 350, ontem, o que representa um
leve aumento, compatível como número de reprodução aferido. “Neste

contexto, recomenda-se a intensificação da vigilância epidemiológica, pelo
governo, e da atenção àsmedidas de controle, por parte da população, a fim

de se evitar aumento de casos”, afirma.

Confra deNatal

Foimais uma
confraternização doqueuma
reunião de trabalho. A três
dias doNatal, integrantes da
bancadadoDFalmoçaramna
casa da deputada Flávia

Arruda (PL-DF), deixandoum
poucode lado até algumas

disputas. Só três
parlamentares não

compareceram: José Antônio
Reguffe (Podemos-DF), Leila
Barros (PSB-DF) e Érika

Kokay (PT-DF).

PSol de luto

O PSol-DF está de luto com a
morte, ontem, do rodoviário
Antônio Ribeiro, de Santa
Maria. Ele não resistiu a uma

pancreatite aguda e à
insuficiência renal. Tonho,
como era conhecido, ajudou
a organizar o partido em
sua cidade e aproximar os
trabalhadores rodoviários

ao PSol.

Pedido atendido
AdeputadaBia Kicis (PSL-DF)

passou anoite ontem
acompanhando a situaçãode saúde
doblogueiroOswaldoEustáquio,
presonoComplexoPenitenciário da
Papudapor ordemdoministro
Alexandre deMoraes, do STF. Ele
sofreuumacidente, fraturou a

coluna e foi levadopara o Instituto
Hospital deBase.Oblogueiro

acusadodepropagar fake news fez
tomografia e precisou se submeter a

uma ressonânciamagnética.
Segundo relato da deputada, não
havia o equipamentonaunidade.
Mas quem temamigo tem tudo. Bia
ligoupara o secretário de Segurança,

AndersonTorres, e pediu
providências, no que foi atendida.
Agora, Bia Kicis vai apresentar uma
emendaparlamentar deR$ 5
milhões destinada à compra do
equipamento de ressonância.

Oposição ferrenha
LeandroGrass (Rede) se firmou
comoomais crítico deputadode
oposição ao atual governo.Nas
redes sociais, batemuito.

SÓPAPOS

Handout/AFPArquivo Pessoal

PSOL/Divulgação

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Joe Raedle/AFP

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Evarista SA/AFP
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Viagensexigemcuidadosemdobro
» JÚLIA ELEUTÉRIO*

C
om o aumento dos ca-
sos da covid-19 no Dis-
trito Federal e emoutras
regiões do país, muita

gente não se sente segura para
viajar. Algumas pessoas desisti-
ram; outras,mudaramos planos
de férias. O momento, de fato,
pode não ser o mais adequado
para sair do DF. No entanto, em
caso de um deslocamento ur-
gente ou por necessidade, é pre-
ciso redobrar os cuidados. Seja
de carro, avião ou ônibus, a po-
pulação deve ficar atenta aos
protocolos recomendados e to-
mar todas as medidas necessá-
rias para evitar que o novo coro-
navírus se espalhe.
Paraa servidorapúblicaElaine

Maia, 49 anos, a decisão de pos-
tergar a viagem de fim de ano foi
a melhor opção. Acostumada a
passar as festas de dezembro no
litoral, com a família, ela preferiu
permanecer em Brasília, neste
ano, por causa da pandemia. “Es-
tamosmuito preocupados como
novo coronavírus. Acreditamos
que seria impossível ir para apra-
ia sem (encontrar) aglomeração e
temos receio de pegar um avião”,
conta amoradora daAsa Sul.
No Aeroporto de Brasília, a

previsão édequeosdias antes do
Natal — principalmente em 22 e
23dedezembro—edoano-novo
— 29 e 30 de dezembro— sejam
os de maior fluxo. A quantidade
esperada de passageiros é de,
aproximadamente, 34 mil por
dia. No terminal, a expectativa é
de 70% do fluxo de passageiros
de antes da pandemia. A porcen-
tagem representa cerca de 565
mil pessoas em circulação no pe-
ríodo de fim de ano. Para atender
a demanda, há previsão de 266
voos extras na capital federal,
alémdos 4.063 esperados.
AorientaçãodaAgênciaNacio-

nal de Aviação Civil (Anac) é de
queospassageiros fiquematentos
aos cuidados para proteção da
saúde, desde a fase depreparação
da viagematé a chegada no aero-
porto e o desembarque. O uso
obrigatório demáscara e odistan-
ciamento social são imprescindí-
veis. Outra recomendação é para
que os viajantes evitem filas. A
Anac recomenda que o check-in
ocorra pela internet. O terminal
aéreo de Brasília conta compon-
tos emqueháálcool emgel dispo-
nível. Alémdisso, nomomentodo
desembarque, os viajantes devem
aguardar a autorizaçãoea chama-
da sonora para saída de cada gru-
po,a fimdeevitaraglomerações.

Surpresas

A procuradora federal Ana Sa-
lett Gulli, 50, decidiu passar o fim
de 2020 no Rio de Janeiro, a pedi-
do das filhas Elisa,14, e Sofia, 11.
O grupo viajou, em 18 de dezem-
bro, para a casa da irmã da servi-
dora pública. “No início do ano,
planejamos uma viagemde férias
para o litoral nordestino. A ideia
era reunir boaparteda família em

uma casa de praia. Com a chega-
da da pandemia, os planos foram
inicialmente suspensos e, depois,
adiados.Masmeumaridoe eu re-
solvemos passar ummomento lá,
após todo esse período de reclu-
são”, relatouAnaSalett.
Para conseguir embarcar em

segurança, a família tomoudiver-
sas precauções antes de entrar no

avião e no decorrer da viagem.
Mesmo assim, o receio de se in-
fectar com a covid-19 acompa-
nhou o grupo no trajeto. “Nosso
primeiro cuidado foi como refor-
ço da imunidade de toda a famí-
lia. Para o deslocamento, provi-
denciei máscaras, luvas, face
shield e álcool 70%emspray, para
borrifarmos (nasmãos e objetos)

durante opercurso”, detalhaAna.
Comomomentodelicadopelo

qual omundopassa, nem sempre
tudo pode sair comoplanejado. A
cafeicultora Cristiane Zancanaro,
43, enfrentou ummomento de
apreensão durante a viagem com
a família para Natal (RN), no co-
meço de dezembro. Ao chegar ao
hotel, omarido dela, Daniel Zan-

canaro, 48, apresentou sintomas
respiratórios e fez umexamepara
detecçãodacovid-19.
Enquanto aguardava o resulta-

do, o casal permaneceu isolado
comos três filhos—Luca,Brunoe
Felipe,de13, 10e7anos.Contudo,
a equipe dohotel soube do caso e
atuouprontamente,segundoCris-
tiane, para prestar o auxílio neces-

Omomento requer atenção à saúde. Mas, se sair do Distrito Federal for indispensável neste fim de ano, é preciso respeitar
todas asmedidas sanitárias recomendadas para evitar a propagação da covid-19. Confira dicas de como se proteger

4,1milmortes

O Distrito Federal
contabilizou, ontem, mais 13
mortes provocadas pelo
novo coronavírus. Com isso,
o total de vítimas da covid-
19 no DF chegou a 4.169,
segundo dados da Secretaria
de Saúde (SES-DF). As
mortes ocorreram entre 19 e
21 de dezembro. Sete das
vítimas eram homens e, seis,
mulheres, com idade
mínima de 40 anos. Apenas
uma delas não morava na
capital federal. A pasta
registrou, ainda, 629 novos
casos confirmados da
doença. Ao todo, há 245.872
contaminados no DF, sendo
que 95,5% se recuperaram
dos sintomas.

Evocação
deNelson
Este 21 de dezembro de 2020 mar-

cou a passagem dos 40 anos da morte
de Nelson Rodrigues, nosso mestre da
crônica e do teatro, nosso profeta do
óbvio. Durante a era de ouro do futebol
brasileiro, ele dizia que era preciso um
Shakespeare para narrar a saga. No en-
tanto, o próprio Nelson foi o nosso
Shakesperare de chuteiras, primeiro a
sagrar a majestade de Pelé e a eternizar
os dribles de Garrincha, em que só fal-
tava Chopin como fundomusical.

A última crônica que escreveu não
poderia ser mais dramática, épica e co-
movente. Nelson estava muito doente,
debilitado desde os anos 1930, quando
sobreviveu a uma tuberculose. Naquele
tempo não havia vacina. A doença no
pulmão se irradiou pelo corpo e fragili-
zou, especialmente, o coração.
Estávamos no início de dezembro de

1980. Disputavam a final do campeona-
to carioca oVasco da Gama e o Flumi-
nense, time do coração de Nelson há 60
mil anos antes do paraíso. O médico e
amigo do cronista, doutor StandMurad,
recomendou expressamente evitar qual-
quer emoçãomais forte.
Nelsinho Filho proibiu que o pai li-

gasse o radinho de pilha e prometeu

relatar todos os lances com detalhes.
Ambos estavam com 200 megavolts de
tensão. E se o Vasco fizesse um gol? E
se o gol fosse do Flu? E se o Flu empa-
tasse e virasse o jogo? E se o Vasco re-
vertesse o resultado? Não importava,
qualquer placar era perigoso.
Nelsinho tremia de emoção,mas des-

conversava: “O Flu está bem”. A partida
virou 0x0. E logo no início do segundo
tempo, o zagueiro Edinho cobrou uma
falta e fez o gol que daria o título ao Flu-
minense. Nelsinho chorou lágrimas de
esguicho, mas segurou a notícia. E se o
Vasco virasse? Ufa, finalmente, o drama
acabou. Contudo, havia ainda omais di-
fícil: comocontar aNelson semdesenca-
dear uma violenta emoção.

Com habilidade, Nelsinho declarou
de maneira contida: o Fluminense era
campeão. Nelson não tinha forças,
mas arrancou um grito: “Preciso escre-
ver”. Não conseguia ordenar as pala-
vras. Resolveu ditar para Nelsinho a
última crônica: “Amigos, em futebol,
nunca houve uma vitória improvisada.
Tem sido assim através dos tempos.
Tudo começou há 6 mil anos. Vocês
compreenderam?”.
E, notem, Nelson não havia acom-

panhado o jogo sequer pelo rádio. A
crônica foi publicada em 2 de dezem-
bro e, 18 dias depois, em 21 de dezem-
bro, Nelson morreria: “A maior digni-
dade da morte é física. Nunca o ho-
mem é tão belo como quando está

morto”, escreveu Nelson. “´Porque en-
tão tem assegurada a eternidade. É na
morte que o homem tem o seu rosto
verdadeiro. Na vida, usamos máscaras
sucessivas e contraditórias. Só a morte
revela a nossa verdadeira face”.
Emuma entrevista aOtto Lara Resen-

de, ao ser perguntado sobrequais seriam
as suas últimas palavras no leito demor-
te, Nelson respondeu: “O Marx é uma
besta. Que boa besta é oMarx!”. Nelson
ficava indignado como fato de o filósofo
alemãonunca ter escrito nenhuma linha
sobre o tema essencial.
Mas Nelson partiu feliz, no êxtase do

campeonato levantado pelo Fluminen-
se: “Amorte é um grande despertar”, in-
tuiu onosso profeta do óbvio.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

sário. “Achei que forambem rápi-
dos emnos passar as orientações.
Indicaramaté umcarro de aplica-
tivo para meumarido ir fazer o
examenodrive-thru.Tivemosum
atendimentomuito bom”, desta-
cou a moradora do Lago Sul. O
exame deu negativo, e a família
conseguiucurtir as fériasnapraia.

Na estrada

Devido ao feriado doNatal, a
movimentaçãonoTerminalRodo-
viário Interestadual deBrasília vai
aumentar até 28 de dezembro. O
fluxo deve ser superior a 57,6mil
passageiros, segundooConsórcio
NovoTerminal, responsável pela
gestão do espaço. Para atender a
demanda, há 302 veículos amais
disponíveis. Cidades como Belo
Horizonte,Goiânia,SãoPauloeRio
de Janeiro estão entre os destinos
maisprocuradospelopúblico.Mas,
comaquedade90%nonúmerode
embarquesdesdeo iníciodapan-
demia, a rodoviária temretomado
as atividades aos poucos e ainda
apresenta reduçãode35%nacom-
paraçãocomamédiamensal.
Para quemoptar por viajar de

carro, é preciso ter cuidado coma
pandemia e comos riscos do pe-
ríodo chuvosonas estradas. Redu-
zir a velocidade nas pistas e au-
mentar a distância em relação ao
veículo da frente são algumas das
recomendaçõesdoDepartamento
deTrânsitodoDistritoFederal (De-
tran-DF). Antes de viajar, os con-
dutores devem fazer a revisão do
carro—principalmentedepneus,
freios, limpadores e faróis. Outra
dica é evitar freadasbruscas, pres-
tar atençãonamudançado tempo
e,casoachuvadificulteavisibilida-
de, o ideal é parar e esperar que as
condiçõesclimáticasmelhorem.

* Estagiária sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

»Máscaras não podem faltar: com
a pandemia, o uso delas é
obrigatório. Portanto, leve várias,
para não precisar comprar
durante a viagem;

» Álcool 70%: outro item

importante nesta época de
pandemia. No caso dos voos,
não é permitido o transporte
da opção líquida, apenas de
um frasco de até 500g
por passageiro, na bagagem
de mão;

» Separe os looks:
informe-se sobre o
clima do local de destino
e deixe as combinações
de roupas separadas,
para não levar além
do necessário;

» Higienize amala e as roupas
usadas na rua durante a viagem;

» Máscaras devem ser trocadas
regularmente e, no caso das
reutilizáveis, higienizadas
após o uso.

Dicas para a viagem

Cristiane, Daniel e os três filhos, emNatal, depois de ficarem isolados Elisaviajoucomasduas filhaseasobrinhaSarah:precauçãoatodotempo

Aeroporto deBrasília deve receber
34mil passageiros por dia, nos
dois dias antes da véspera do
Natal e do ano-novo
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CAPITAL S/A
EM TODAS AS COISAS, O SUCESSO DEPENDE DE UMA
PREPARAÇÃO PRÉVIA, E, SEM TAL, O FALHAR É CERTO

SAMANTA SALLUM

Confúcio

Engajamento
Consumir compropósito, aliado auma
causa, faz parte, hoje, do
comportamento das pessoas. Engajadas
nisso, as jovens lançarama coleção
Cápsula, que inclui camisetas,home
spraypara roupas e ambientes, flâmula
decorativa e ecobag.

Autoestima
“Estamos superempolgadas comanova
coleção, que criamos commuito cuidado
epesquisa para empoderar aindamais
mulheres”, diz Fernanda Sales. São 16
modelos de camisetas com frases que
reforçamaautoestima feminina.

Diversidade
Toda a cadeia produtiva da LUMASéde
mulheres, e a produção valoriza a
diversidade, a cultura local, alémdouso
demateriais ecofriendly. Confira no site
www.lumasfly.com.brouna lojaGuide
ShopLumas, noCasa Park.

samantasallum.df@cbnet.com.br
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Iniciativa do GDF doa 80 bicicletas
» DARCIANNE DIOGO

O
i t en t a participantes
do Programa Jovem
Candango — iniciati-
va do Governo do Dis-

trito Federal (GDF) para pro-
mover a formação técnica-pro-
fissional de aprendizes com ati-
vidades práticas e teóricas —
ganharam, ontem, bicicletas
reformadas como presente na-
talino. Adolescentes de 14 a 18
anos, moradores da Estrutural

e em situação de vulnerabilida-
de social foram contemplados a
partir de uma ação do Executi-
vo. A ação faz parte da campa-
nha Nosso Natal 2020, que con-
seguiu os equipamentos.
A arrecadação das bicicletas

ocorreuduranteatividades sociais
promovidaspela secretáriadeDe-
senvolvimento Social,MayaraRo-
cha. Posteriormente, as doações
foramencaminhadas à Secretaria
deEsporteeLazer (SEL),que ficou
responsávelpela reformaemanu-

tenção dos equipamentos. A en-
trega dos presentes contou com
parceria da Subchefia de Políticas
à Primeira Infância, por intermé-
dio da RedeNacional de Aprendi-
zagem, Promoção Social e Inte-
gração (Renapsi).
A secretária e primeira-dama

afirmou que a bicicleta corres-
ponde amais do que umpresen-
te de Natal. “Queremos que as
pessoas que estão recebendo te-
nham responsabilidade social.
Alémde (usadapara) praticar um

esporte, que também seja (usada
como) mecanismo de trabalho,
para ajudar idosos que não con-
seguem levar a compradeumsu-
permercadopara casa, por exem-
plo”, sugeriuMayara Rocha.
Odysson Alves de Lima, 18

anos, ganhou uma das bikes. O
jovem cresceu na Estrutural e
se inscreveu no Programa Jo-
vem Candango em 2019. Por
meio da iniciativa, conseguiu
se capacitar para o mercado de
trabalho. “Fiquei muito feliz de

receber uma bicicleta. Hoje,
vai facilitar demais a vida”, co-
memorou o jovem.

Ceia

Na sexta-feira, crianças do Lar
de São José, em Ceilândia Norte,
participaram de uma ceia natali-
na antecipada. Chefs de cozinha,
o governador Ibaneis Rocha
(MDB) e Mayara Noronha colo-
caram amão namassa para pre-
parar pratos com itens de uma

cesta básica distribuída às famí-
lias beneficiadas. Os ingredientes
incluíram arroz, feijão, farinha e
açúcar, alémdesardinhaemcon-
serva, leite condensado, achoco-
latado empóe charque.
O evento ocorreu com uso

obrigatório demáscara pelos vi-
sitantes, inclusive pelo Papai
Noel, quemarcou presença para
distribuir brinquedos doados pe-
la Federação do Comércio de
Bens, Serviços e Turismo (Feco-
mércio) às crianças.

» ANA CLARA ALVES*

Morreu, namanhã de ontem,
Gitana Lira, 77 anos, professora
aposentadadaUniversidadeFede-
ral daParaíba (UFPB) emulher do
ex-senador,RaimundoLira.Gitana

passoupor umacirurgia cardíaca,
masnãoresistiuacomplicaçõesdo
pós-operatório. Ela estava interna-
da emumhospital particular de
SãoPaulohaviacercadeummês.
Filhado ex-prefeito deCampi-

naGrande (PB)BentoFigueiredo,

Gitana veio para o Distrito Fede-
ral em1987,no iníciodoprimeiro
mandato de Raimundo Lira co-
mo senador, eleito em 1986. Em
Brasília, criou os quatro filhos:
Isabela,Rodolfo, EduardoeRogé-
rio, que aindamoramna cidade.

A professora e o ex-senador
estavam casados havia mais de
50 anos. Além dos quatro filhos,
tiveram seis netos. Gitana ado-
rava estar na companhia da fa-
mília. Amigos e familiares con-
sideravam-na uma mulher ale-
gre, atenciosa e uma avó pre-
sente na vida de todos. “O que
define a mamãe é a generosida-

de. Generosidade nos pensa-
mentos, nas palavras e ações”,
descreve Isabela Lira. 47.
O velório de Gitana Lira será

hoje, noCemitério Campoda Es-
perança,das11hàs13h.Emsegui-
da,ocorposeguiráparacremação.

* Estagiária sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

SOLIDARIEDADE / Adolescentes em situação de vulnerabilidade social e participantes do Programa Jovem Candango
receberam bikes reformadas, durante cerimônia ontem. Ação faz parte da campanha Nosso Natal 2020

ProfessoraGitanaLiramorreaos77
HOMENAGEM

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem22dedezembrode2020

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Aldícia Pereira Rodrigues,
84 anos
André Felipe Matos de Carvalho,
56 anos
Delma Alves Mendes, 68 anos
Demézia Martins Guimarães,
79 anos
Emeri de Souza Lima, 58 anos
Francisco Elias do Nascimento,
86 anos
Jaci Gomes Silva, 86 anos
Maitê de Souza Cavalcanti,
menos de 1 ano

Marcos Antônio Oliveira dos
Santos, 43 anos
Silvério Teixeira, 80 anos
Vitória Bastos de Oliveira, menos
de 1 ano
Zoroastro QuaresmaMartins
Prates, 81 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Raphael Lima de Sousa,
menos de 1 ano

GGaammaa
FranciscoFerreiradeLima,88anos

Francisco Góis de Oliveira,
67 anos
João Guilherme Sousa
Rodrigues de Oliveira,
menos de 1 ano
Luiz Dionízio Mendes, 73 anos

PPllaannaallttiinnaa
José Vitor Soares, 58 anos
Maria Regina Matias, 62 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Clever Wellington Silva da
Rocha, 44 anos

Dely Guimarães Vieira, 78 anos
Edson Correa de Paiva Filho,
61 anos
Eurípedes Flaviano da Costa,
73 anos
Francisca Alves do Nascimento,
67 anos
Maria das Graças dos Santos,
70 anos
Maria de Fátima Alves dos
Santos, 62 anos
Maria de FátimaMelo Martins,
66 anos
Maycon Gomes Saturno, 22 anos

NeilaSilvaOliveira,menosde1ano
Nelson Gonçalves Pereira da
Silva, 71 anos
Pedro Augusto de Oliveira,
87 anos
Raquel Pereira da Silva, 87 anos
Romilson Rodrigues Araújo,
48 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Luciane Simão Silva, 42 anos
Raimundo Ferreira dos Santos,
75 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Francisco Gomes da Silva,
82 anos
Lisete Teles de Oliveira
(cremação), 91 anos
Luiz Carlos Vaz Eduardo
(cremação), 69 anos
Magdolna Jericska Cseke
(cremação), 95 anos
Nizan Pedrosa Vieira de Mello
(cremação), 82 anos
Renê Lopes de Souza
(cremação), 79 anos

Criatividadeem
nomedeumacausa
A LUMAS é uma empresa demoda brasiliense

criada este ano por três jovens que decidiram se

lançar como empreendedoras. Nasceu com o

desejo de promover o protagonismo feminino,

pormeio demensagens de impacto em um

negócio sustentável. Fernanda Sales, Laura

Christine eYasmin Franklin são os nomes à

frente damarca de camisetas. Fernanda, 37 anos,

é cientista política, formada naUniversidade de

Brasília (UnB), e trabalhou na área demarketing

da Ambev.Yasmin, 25, é bióloga formada, pelo

Centro Universitário de Brasília (UniCeub). E

Laura, 21, estudante de design gráfico no Centro

Universitário Iesb.

O farol na tempestade: como
empresas enfrentarama crise
Desde setembro, a coluna vemcontandohistórias de empreendedores que, durante a
pandemia, conseguiram superar a crise, reinventar os negócios e prosperar.Muitos deles
receberamoapoio do Sebrae-DFpara replanejar as empresas e, especialmente, entrar no
mundodigital. “Primeiro, o próprio Sebrae se reinventou. Foi umgrande aprendizado.

Transformamos conceitos e princípios, para, logo emseguida, levar isso aos empreendedores”,
contaValdirOliveira, superintendente do Sebrae-DF.

Mudar para reagir
Ele lembra que, em13demarço, o Sebrae
teve de interromper as diversas atividades
presenciais, como cursos de capacitação e
consultorias, por causa dapandemia.
“Paramospara repensar tudo, ajustar nossa
operação e reagir ao cenário, nãodeixar os
empresários desamparados”, comentaValdir.

Oficinas peloWhatsApp
Atendimento remoto, eventos virtuais, cursos
por plataformas digitais, oficinas pelo
WhatsApp.Deu certo. O Sebrae noDF
ultrapassou amarca de 278mil atendimentos
em2020. “Conseguimos, comoauxílio da
tecnologia, ampliar o atendimento e batemos
recordes”, celebra. Foram140mil horas de
atendimento a produtores rurais, alémde
micro e pequenos empreendedores. A
maioria, de forma gratuita.

Salto emgrande escala
SegundoValdirOliveira, omodelo de
atendimento virtual veio para ficar. “Vamos
manter essa nova forma, ampliamos em
grande escala o atendimento.” Em2019, o
evento presencial CapitalDigital teve 800
inscritos. Em2020, o InovaDF, realizado
totalmente de forma virtual, teve 17mil
participantes. “Foi umgrande salto. A
pandemianos ensinouque épossível fazer
mais commenos”, afirmaValdir.

Reconstrução em2021
Aexpectativa é de fazer um trabalho ainda
melhor em2021. “Será umanode reconstru-
çãodanossa economia e, seDeus quiser, nós
do Sebrae noDFestaremos entre os protago-
nistas da construçãodanova economia brasi-
liense”, destacaValdirOliveira.
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Relato de AMOR
e PERSEVERANÇA

A jornalistaAdrianaAraújo contaa trajetóriaqueenfrentoucoma filhaGiovanna, entredescobertas, cirurgias e tratamento
paraalongamentoósseoe correçãodeumacondição física congênita.Umahistóriade forçae fé, contadano livroSouamãedela

» CIBELE MOREIRA

E
m6de junhode1997,a jor-
nalista Adriana Araújo, 48
anos, na época com 25
anos, escutou o que mais

temia: “não está tudo bem com a
bebê”. Grávida de cinco meses,
ela se viu perdida após uma con-
sulta de rotina do pré-natal. No
ultrassom, a primeira descober-
ta: “pé torto congênito”, os pés
não estavam se desenvolvendo
como o esperado. Um susto que
veio com muitas apreensões e
uma grata surpresa, seria uma
menina. No entanto, os meses
que se seguiram foram enfrenta-
dos com o coração apertado.
Adriana conta que a cada consul-
ta e exame, novas suspeitas apa-
reciam: tíbia da perna direita en-
curtada e má formação da mão
direita. “O final da gravidez foi
angustiante, mas nos deu condi-
çõesde terumatendimentoorto-
pédicoapós12hdoparto—o iní-
cio dos muitos tratamentos ao
longo de 15 anos”, relata aminei-
ra, que enfrentou o desconheci-
do relacionado à condição da fi-
lha semGoogle ou Internet, mas
commuito amor e perseverança.
A trajetória ao longo de 23

anos, demãe e filha, entre cirur-
giaseconsultasmédicas,setrans-
formou no livro Sou a mãe dela.
Na obra, Adriana rememora al-
guns fatos que marcaram essa
jornada, que não foi fácil. A ideia
de escrever uma obra literária
surgiu por acaso. A jornalista
conta que sempre teve o costume
de escrever histórias, como um
diário, algo bem
pessoal. Quando
ela estava escre-
vendo sobre a
gratidão que sen-
tia pelosmédicos
que atenderam
sua filha Giovan-
na, o desejo de
que isso viesse a
público foimaior.
Em dezembro de
2019, iniciou o
processo de es-
crita do livro lan-
çado nomês pas-
sado pela editora
Globo.
Giovanna foi

diagnost icada
com hemimelia
fibular, uma de-
formidade ortopédica, congênita
e rara. Em termos simples, a
criança nasce sem um osso de
sustentação da perna, a fíbula. A
condição pode afetar uma ou as
duas pernas, a depender do caso.
A ausência da fíbula prejudica o
equilíbrio e o crescimento da
perna afetada e exige tratamento
cirúrgico de alongamento ósseo.
Giovanna nasceu sem a fíbula da
perna direita, além do pé torto
congênito esquerdo, falta de de-
dosnospés (doisno ladodireito e
um no esquerdo) e amão direita
temapenas dois dedos (o polegar
émais largo, porque apesar de ter
a aparência de um dedo, na ver-
dade são dois colados).
Em resumo, Giovanna veio

ao mundo em 6 de outubro de
1997, por parto cesárea, com 42
centímetros, 2kg e apresentan-
do diferenças físicas — algumas
foram minimizadas com cirur-
gias para dar melhor condições
de vida. Nada de deficiente, co-
mo a mãe Adriana defende em
um capítulo do livro.
“Deficiente. Você faz ideia do

que significa para umamãe ouvir
essapalavra?Provavelmente, não.
Ninguémpensa nisso. Nunca ha-
via pensado atéme ver diante das
toneladas que dez letras podem
pesar. Te digo: doí, doímuito.Me
doeu o rótulo eme doei às conse-
quências dele, imaginar minha
menina poderia crescer ouvindo
isso, se sentindo menos inade-
quada, imprópria”, relataAdriana,

emumtrechodo livro. E comessa
convicção, Giovanna pôde fazer
tudo, ou quase tudo, que uma
criança sem limitações poderia
fazer. “Deixei-a experimentar tu-
do. Ela lutou judô, dançou balé,
de tênis ou até descalça, porque
não havia sapatilhas adequadas
paraela,mas sópara terumgosti-
nho de dançar balé. Ela teve uma
infância feliz”, destacaAdriana.

“Tadinha, não”

Ao longo dos anos, Adriana se
blindou com a armadura demãe
para conter os comentários que,
nãopormaldade, surgiam.“Algu-
masvezesomantra“tadinhanão”
vinha acompanhado de uma ex-
plicação, de como evitar aquela
palavra poderia fazê-la crescer
mais segura e confiante, com au-
toestima”, explica.
Mãe e filha encararam omun-

do damelhormaneira possível e
comuma rede de apoio por onde
as duas passavam. Os primeiros
anosdevida foramvividosna ter-
ra natal de Adriana, em Belo Ho-
rizonte, onde Giovanna passou
por quatro cirurgias. Em junho
de 2002, Adriana eGiovanna che-
garam aoDistrito Federal. “Brasí-
lia surgiu como umoásis na nos-
sa história. Um descanso das ci-
rurgias”, afirma a mineira, que
encarou os desafios da cobertura
jornalística da política nacional,
enquanto via a filha crescer com
os momentos do domingo de
manhã no Eixão, andando de bi-
cicleta ou nas brincadeiras nos
parquinhos das entrequadras.
O anode 2006 foimarcadope-

lo início de uma
das fasesmais di-
fíceis do trata-
mento: as cirur-
gias de alonga-
mento ósseo. O
médico que
acompanharia
nessa fase ficava
emSãoPaulo,en-
tão, mãe e filha
embarcaram pa-
ra o estado pau-
lista para dar
prosseguimento
a algo que não
dava mais para
esperar. A dife-
rença entre as
duas pernas de
Giovanna chega-

va a 5 centímetros. “Se não fosse
feito nada, a diferença entre as
duas pernas poderia chegar a 12
ou 15 centímetros na adolescên-
cia”, desabafa Adriana.

Jornada

Ao todo, foram 15 anos de lu-
ta, com quatro cirurgias correti-
vas e seis alongamentos ósseos.
“Por dez vezes, me despedi da
minhamenina na porta do bloco
cirúrgico implorando ao univer-
so que não fosse nosso último
momento juntas. E por dez ve-
zes, agradeci a bençãode recebê-
la de volta, dez vezes vendo ami-
nha menina enfrentar brava-
mente as dores do pós-bisturi, a
morfina, os pinos com ferida ex-
posta na perna, os penosos trata-
mentos ósseos, meses e meses
de cadeira de rodas e muletas,
sempre com a serenidade im-
pressionante. Por quinze anos
ocultei meus medos e minhas
dores, engoli o choro na frente
dela”, relata Adriana, em um tre-
cho do livro Sou a mãe dela.
A última cirurgia ocorreu em

2013, com a reconstrução do pé
direito deGiovanna. Foram cerca
de dez horas no bloco cirúrgico,
que no final deu umalívio para as
duas, mãe e filha, que puderam
encerrar amaratona embusca de
qualidade de vida. Atualmente,
Giovanna Araújo está cursando a
faculdade demedicina, na Esco-
la Paulista deMedicina.

SouamãedelaEditora Globo
R$ 44,90

Victor Affaro/Divulgação Arquivo Pessoal

Jornada deAdriana e da filhaGiovanna
envolveu cirurgias, consultas emuita superação

Em15anos de luta, Giovanna passou por quatro
cirurgias corretivas e seis alongamentos ósseos

Minhamenina
nasceu comuma
diferença física.
E só o tempo
nosmostrará
limitações e

possibilidades.
Porque todos

somos diferentes
e tão iguais”
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CURSOS
Agronegócio
O Serviço Nacional de Aprendizagem
Rural (Senar) está com inscrições
abertas para o processo seletivo dos
cursos técnicos gratuitos emAgrone-
gócio e emFruticultura, namodalida-
de a distância. As vagas prioritárias
são destinadas ao público rural, e o
diploma é válido nacionalmente. No
Distrito Federal, são 125 vagas. Os in-
teressados em se candidatar preci-
sam ter concluído o ensino médio e
podem se inscrever até 27 de janeiro
de 2021 pelo site etec.senar.org.br.

CursoparaYouTube
A escola de tecnologia CodeBuddy
lança o curso rápido YouTube, Câme-
ra e Ação, para ajudar crianças e jo-
vens a conhecermelhor a ferramenta
e seus recursos. O curso vai ensinar
sobre captaçãode imagemesom, ilu-
minação, ediçãodevídeo, entreoutras
técnicas. Os alunos também apren-
demsobre a navegação on-line cons-
ciente e dicas de segurança na plata-
forma. Inscrições: www.codebu-
ddy.com.br/cursos/cursos-rapidos/

Cursos superiores
AUniversidade Corporativa da Asso-
ciaçãoBrasileiradeAdvogados (Unia-
ba) abriu inscrições para três cursos
superiores: gestão pública, gestão de
recursos humanos, e recuperação ju-
dicial. A instituição de ensino, em
Águas Claras, também disponibiliza
cursos rápidos de extensão em dife-
rentes áreas do direito. É possível se
inscrever para o vestibular agendado
pelo sitewww.fac-ed.com. Informa-
ções: 3328-2898, 9 9635-3595 ou ain-
dapelo e-mail: contato@aba.adv.br.

Escrita criativa
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) oferececursopráti-
co de escrita criativa, pormeio de vi-
deoaula, para grupos de até três pes-
soas. Serão trêsencontrosvirtuaispe-
lo Skype. Informações pelo WhatsA-
pp: 9 9225-3849.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Formade pagamento a
combinar. Valor: R$ 150.WhatsApp: 9
9687-0441.

Novosavós
Osavós commais de35anospoderão
participar do curso dos Avós on-line,
promovido pelaMaternidade Brasília.
A intenção é atualizar os avós no que
há demaismoderno para ajudar pa-
pais emamãesdeprimeira viagemou
que queiram participar mais ativa-
mente da chegada do netinho. As au-
las ocorrem em 28 de janeiro, das 8h
às 13h. Inscrições gratuitas pelo link:
bit.ly/3nol1nz.

Pós-graduação
OCentro Universitário Iesb promove
cursodepós-graduaçãoadistânciavol-
tadoparaquemdesejatornar-seyoutu-

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

55%

ber profissional. O conteúdodireciona-
seaquemdesejaconhecereaprofundar
os conhecimentosnasplataformasau-
diovisuaiscomoferramentasparanegó-
cios e entretenimento, bemcomopara
profissionaisdasáreasdecomunicação,
marketing, jornalismo, publicidade, ar-
tescênicasououtrascorrelatas.Ocurso
temduração de 15meses e, comopré-
requisito, énecessário ter graduaçãono
ensino superior, emcurso de qualquer
área reconhecido peloMinistério da
Educação (MEC). Inscrições e informa-
çõespeloWhatsApp99951-6249oupe-
lo site ead.iesb.br/cursos/pos-gradua-
cao-a-distancia/youtuber.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicanáli-
se Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais, por
vídeo, e contarão com leituras e dis-
cussões sobre trechos da obra do psi-
canalista. Inscrições somente pelo
WhatsApp: 9 9225-3849.

OUTROS
Consumo
Até o final de dezembro, o Pricebook!
realiza uma campanha de restitui-
ção de impostos sobre os produtos
de consumo recorrente nos super-
mercados. A participação é gratuita.
O aplicativo está disponível gratuita-
mente para IOS e Android. O regula-
mento e todas as informações no si-
te: www.pricebook.com.br ou no
Instagram@pricebookbr.

Cultura
Oprojeto Quilombo da Liberdade Live
promove10eventosartísticosatéopró-
ximo ano. As apresentações terão o
grupo de capoeira Grito de Liberdade
comoanfitrião, para estabelecer diálo-
goscomcoletivos tradicionaisdecultu-
ra popular e urbana doDistrito Federal
como circo, folclore, dança negra, rap,
reggae, hip-hop e outros segmentos
que fazem intercâmbio coma história
da cultura negra e da capoeira. As lives
seguematé6deabril.Acompanhepelo
link: tinyurl.com/MestreCobra1.

Exposição
Para incentivar a arte brasiliense, o
Nobre SoSCoworking conta comqua-
tro expositores de 120cm, com 7cmde
largura que une empreendedorismo,
sustentabilidade e fomento cultural.
Para expor, é necessário informar so-
bre as obras previamente. A exposição
das ilustrações, quadros e gravuras é
gratuita. Mais informações: WhatsApp
(61) 9 372-3876. Local: SCRN 702\703,
Bloco G, lojas 46 e 47— Asa Norte.
Horário de funcionamento: de segun-

da a sexta-feira, das 08h às 20h; e aos
sábados, das 09hàs 13h.

Gastronomia
O BRB apresenta, até 10 de janeiro,
mais uma edição do Festival Sabores
naMesa Brasil. Durante esse período,
os brasilienses poderão desfrutar de
menus exclusivos de 15 conceituados
restaurantes da Capital a preços pro-
mocionais. O objetivo do festival é ce-
lebrar omercado da gastronomia de
Brasília emovimentar a economia lo-
cal. Os menus serão vendidos em
duasopções: entradaepratoprincipal
ou entrada, prato principal e sobre-
mesa; e variam de R$ 59 a R$ 135.
Mais informações: Instagram@festi-
valsaboresnamesa

Jornadacientífica
A 9ª Jornada de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Jepe), do câmpus Gama do
Instituto Federal de Brasília (IFB),
ocorreráde26a28de janeiro.Oeven-
to tem o objetivo promover a produ-
ção científica, extensionista, pedagó-
gica e tecnológica, proporcionando
umespaçodereflexão,debateediálo-
go. Podem participar estudantes e
pesquisadores do IFB, de outras insti-
tuições de ensino e pesquisa, profis-
sionais de empresas e a comunidade
externa. Informações: ifb.edu.br.

Natalde luz
Até 6 de janeiro, o Pontão do Lago Sul
ilumina-se de esperançapara celebrar
os festejos de fim de ano e os desejos
porum2021de saúdeediasmelhores.
Natal de luz é o tema escolhido pelo
complexo de gastronomia e entreteni-
mento para a decoração natalina de
2020,queteve foconasustentabilidade,
com o reuso demais de 70 por cento
dosmateriais utilizadosnos anos ante-
riores e lâmpadasdeeficiência energé-
tica (LED). As luzes são acesas diaria-
mente às 18h30,mas a visitação pode
ser realizada durante todo o dia. A en-
tradaégratuitae temindicaçãolivre.

NoelDigital
Neste fim de ano, o Venâncio Shop-
ping lançou oNoel Digital para facili-
tar as compras. O shoppingdisponibi-
lizou um canal deWhatsApp para as
pessoas receberemdicasdepresentes
para públicos diversos, fazerem pes-
quisa de preços e buscaremprodutos.
Do outro lado da linha, os atendentes
buscarão adiantar aomáximo a com-
pra do cliente, procurando o produto
desejado, repassando preços, colo-
cando o cliente emcontato coma loja
e fazendo reservas. WhatsApp do
Noel: 61-9 9445-2573.

Saúdemental
O Centro Universitário Iesb oferece
atendimentopsicológicogratuitopara
a comunidade. As consultas ocorrem
de maneira remota, conduzidas por
alunos do curso de psicologia super-
visionados por professores especiali-
zados dos campi Oeste (Ceilândia
Norte, QNN 31) e Sul (SGAS, Quadra
613/614, Via L2 Sul). Informações:
3962-4802 (Asa Sul), 3962-4748 (Cei-
lândia) ou pelo sitewww.iesb.br/ser-
vicodepsicologia. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

METRÔ

HORÁRIO AOS DOMINGOS
AvendedoraRozeDias, de 48 anos, que trabalha no

ParkShopping entrou emcontato coma colunaGrita

Geralpara reclamar dohorário de funcionamento do
Metrô aos domingos. “Eunão consigo entender comoo
metrô, que passa praticamente dentro deuma
Rodoviária Interestadual, funcionanodomingo até às
19h. As pessoas que trabalhamno shoppingnão tem
como ir para suas casas, porque ele fecha às 20h, e as
pessoas que chegamnaRodoviária Interestadual não
conseguemse locomover pormeio dometrô.Deveria
funcionar, nomínimo, nomesmohorário dos outros
dias, até às 23h”, protesta.

» A Companhia do Metropolitano do Distrito Federal
(Metrô-DF) respondeu que“infelizmente,no
momento,não há demanda de usuários que
justifique a ampliação do horário de funcionamento
aos domingos e feriados de 7h às 19h”.

DF-001

ASFALTO PRECÁRIO
Oentregador JonasFrancisco, de23anos, pedeumasolução

paraescoamentodeáguaeparaa situaçãoprecáriadaspistas,
naDF-001.Ele tambémquer saber comorecorrerdemultas
aplicadaspeloDepartamentodeEstradasdeRodagemdoDF
(DER), naDF-001.“Asestradas são intransitáveis em linha reta.
Oasfalto é vergonhoso, comburacos e remendos
extremamentemal feitos”, reclama.Ecompleta:“Tomeiduas
multas simultâneas, damesmanatureza (leve), emuma
diferençadeumminutoumadaoutra”.

» O Departamento de Estradas de Rodagem do DF (DER-DF)
informou,em nota oficial,que a situação das multas
recebidas podem ser verificadas no atendimento presencial
na sede do órgão,para isso deve-se marcar horário.“O
agendamento pode ser feito por meio do site der.df.gov.br”,
diz o texto.Sobre a situação da drenagem e do pavimento do
trecho da DF-001,o DER-DF afirmou que o projeto de
restauração do local está na fase final.

Marketingdigital

A jornalista e especialista em
Marketing Digital Walquene
Sousa lançou o livro digital
Instagram do zero à prática –
Método para empreendedores
usarem o Instagram. O objetivo é
ajudar empreendedores com
contas recentes no Instagram a
crescerem e saberem que tipo de
conteúdo postar para aumentar
as vendas. O livro pode ser
adquirido no perfil do Instagram
@walquene.sousa, por meio do
link na biografia.

Inglêsemtemporeal

A Giles Online oferece aulas de
inglês em tempo real com
interação de professores e colegas
de turma em forma dinâmicas. As
vagas são limitadas. Matrículas
abertas para 2021. A primeira
parcela para alunos novos
matriculados até 15 de janeiro é
de R$ 200,00. Para aulas de
conversação nas férias, com início
em 11 de janeiro, o valor é R$
200,00. Informações ematrículas:
WhatsApp 9 8625-5298,
www.instagram.com/ciistgiles e
facebook.com/stgilesbrasil.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Inaugurada em 1968, a antiga estação ferroviária Bernardo Sayão, entre o Guará 2 e o Núcleo

Bandeirante, recebeu a última viagem na década de 1990. Esse ponto por onde tantas pessoas

passaram em seus tempos áureos, hoje, está desativado permanentemete. Mas, segue visível para

quem quiser dar uma espiadinha no passado.

Olhar para o passado

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



cais onde são realizados. Segundo Luiz
Eduardo Osorio, diretor-executivo da
Vale e presidente dosConselhos Estraté-
gico edeCuradoresdo InstitutoCultural
Vale e daFundaçãoVale, o objetivoprin-
cipal é contribuir para a produção de
cultura emtodoo territórionacional, es-
pecialmente diante do cenário crítico
desencadeadopelapandemia.
A seleção foi feita por uma comissão

formada por especialistas externos, co-
mo artistas, pesquisadores, jornalistas,
críticos de arte e profissionais de diver-
sas áreas ligadas ao setor cultural, assim
como empregados daVale. Dentre os
escolhidos diretamente estão os proje-
tos daEscola deArtesVisuais doParque
Lage, o Museu do Pontal, o Museu de
Arte Moderna de São Paulo, o grupo
Mulheres de Barro, o Grupo Galpão, o
Instituto Inhotim e a Filarmônica de
MinasGerais.
Emnota,HugoBarreto, diretor-presi-

dente do Instituto CulturalVale, disse
reafirmar o compromisso da instituição
comosbensculturaisdopaís.“Comoin-
vestimento emprojetos culturais para
execuçãoem2021,buscamosapoiar ins-
tituições culturais que são patrimônios
donossopaís, alémdasmaisdiversasex-
pressões da nossa arte e cultura. Neste
ano,buscamospromoveracirculaçãoeo
intercâmbio de projetos entre diversas
regiões do Brasil, além de ampliar o
apoioaprodutoresdasregiõesondeaVa-
le está presente. A diversidade cultural é
fundamental para a construção de um
futuro demais possibilidades para as
próximasgerações”, afirmaodiretor.
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Data estelar: Marte e Plutão
em quadratura; Lua cresce em
Áries. A normalidade já tinha
ido para o espaço muito antes
do desastre político mundial
evidenciado pela pandemia,
por isso, não te atormentes
imaginando que isso deva ser
algo pessoal, algo que
aconteça apenas a ti, como
resultado das decisões erradas
que eventualmente tomaste
em tua vida. Bem-vindo ao
clube dos corações
equivocados! Pois, eu te afirmo,
mais vale teres errado e
percebido teu erro, do que
continuar existindo de forma
equivocada, mas com a alma
convencida de fazer tudo certo.
Evita, pois, repetir as tradições
que te serviram de refúgio em
outros tempos, mas aceita a
subversão das circunstâncias e
te adapta a elas da melhor
maneira possível, dessa vez
afirmando as emoções
verdadeiras, para que o
distanciamento social seja
sobrelevado por uma
aproximação de corações, que
nada nem ninguém poderia
impedir ou distorcer.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Não se trata de frear seus impulsos
realizadores, se trata apenas de os
domesticar, para que tenham
menos efeitos colaterais nocivos, do
tipo daqueles em que as pessoas
próximas acabam sendo afetadas
negativamente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Quanto maior o nervosismo com
que você exponha suas razões,
menos críveis elas soarão aos
ouvidos das pessoas. Procure, por
isso, no meio do pico de nervosismo,
conter ao máximo o impulso
de mandar tudo ao inferno.

LEÃO
22/07 a 22/08

A urgência sempre será inimiga da
perfeição, porém, como as coisas
precisam ser atendidas de acordo
com a demanda, você terá de abrir
mão do aprimoramento, pelo
menos por ora, e fazer apenas
o que estiver ao alcance.

TOURO
21/04 a 20/05

Os confrontos que pareceriam
necessários para garantir
esclarecimento e remover
obstáculos, se levados adiante,
correm o risco de serem tiros saindo
pela culatra. Procure reter seus
impulsos e observar mais.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Há coisas que requerem tempo e,
por isso, seria contraproducente
tentar acelerar o que tem um
processo imutável. Procure
resistir ao apelo do nervosismo,
mantenha seu movimento
pausado e bem consistente.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Quando a paciência é curta,
não importa o que aconteça,
tudo vira drama desproporcional.
Porém, a esse respeito não há muito
o que fazer, a não ser respirar fundo
e esperar que a tormenta passe,
pois, vai passar.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

A correria não solucionará
absolutamente nada, pelo contrário,
complicará o que, de todas as
formas, já estava em bom
andamento. Resista ao apelo do
nervosismo, não há como acelerar o
tempo. Melhor manter o ritmo.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Tudo está mudando, porém, com
muita menos velocidade do que
você gostaria. Por isso, ainda seria
interessante que você não colocasse
todas as verdades sobre a mesa,
mas que continuasse medindo suas
palavras com prudência.

LIBRA
23/09 a 22/10

Apesar de tudo convidar ao
conflito e isso ser inevitável,
cabe ainda margem de escolha
para você decidir qual o nível em
que esse conflito terá de acontecer.
Não se trata de evitar,
mas de escolher o nível.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Todo o nervosismo que foi contido
nos meses anteriores, parece agora
ter sido liberado para que se
expresse através de todas as
trapalhadas que as pessoas
produzem, empurrando problemas
entre si. Tome distância.

PEIXES
20/02 a 20/03

Para superar os desentendimentos,
vale menos o confronto do que uma
atitude de esperar que a poeira
assente e a realidade se mostre
mais claramente para todos.
Ninguém está com a razão, porque
não se trata de ter a razão.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Procure desacreditar de soluções
mágicas, porque ainda que essas
soem sedutoras na mente, na vida
concreta só atrapalham, porque
tiram o foco de tudo que é
necessário fazer para que as
coisas mudem e melhorem.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Pela night
Caras e boas
Bocas em bocas
Nomes em bocas

O cigarro é para a pose
Olhos travam duelos

O gesto mais natural é fabricado
Omais ensaiado dos lances é natural

O artificial é lícito
O caro é lindo
O carro é alvo

Caçada à nua na calçada
Grita a calada da noite

Que brado retumbante nas quebradas
Que grude ardente nas requebradas
Fica conquista e sobre derrota

Sílvio Ribas

>> CRUZADAS
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O
recém-criado InstitutoCultural
Vale anunciou, ontem, os pro-
jetos selecionados para receber
recursos via Lei de Incentivo à

Cultura (LIC) em2020, que serão execu-
tados ao longo de 2021. Ao todo, foram
escolhidos145projetos,distribuídospe-
las áreas damúsica, festividades e circu-
lação, museus e centros culturais e di-
versas expressões artísticas brasileiras
como dança e teatro. Entre eles, 77 por
meiode escolhadireta, e 68pela 1ªCha-
madaValedePatrocíniosCulturais, com
edital lançado este ano. O valor inicial
do edital ChamadaVale, que inicial-
mente estava previsto em R$ 20 mi-
lhões, passa a ser de R$ 25milhões. Os
outros R$ 129milhões serão destinados
aos projetos de escolha direta. A lista
completa dos selecionados no edital da
1ªChamadaValedePatrocíniosestádis-
ponívelnositedo InstitutoCulturalVale,
institutoculturalvale.org.
Segundo levantamento da institui-

ção, o total de patrocínios destinados à
cultura aumentou, em relação aos re-
passes de 2019, alcançando R$ 154mi-
lhões ao todo. Com isso, foi possível
triplicar o número de projetos que re-
ceberão os recursos. Desta vez, eles es-
tão distribuídos por 24 estados e oDis-
trito Federal.
Ao ser lançado, o edital buscou ini-

ciativas comsedeno território nacional,
com atuação na área cultural (por pelo
menosumano) eque valorizemopatri-
mônioea identidadedopaís, aomesmo
tempo em que contribuem para o de-
senvolvimento socioeconômico dos lo-

Umdosselecionados
parao fomentoéo
GrupoCorpo,de
MinasGerais

José Luiz Pederneiras/Divulgação

R$154milhõesem
patrocínios culturais
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» GEOVANAMELO*

Voz, violão emontanhas. Es-
ses foram os elementos esco-
lhidos para ilustrar a capa do
novo trabalho audiovisual do
cantor Michel Teló, Pra ouvir
no fone. A escolha traz sensa-
ção de paz e simboliza imersão
nos sentimentos do sertanejo,
combinando como tomdono-
vo EP, perpassado de bucolis-
mo. É Allan Shigueaki Mogui
que assina a fotografia que dá
cara ao disco, que tem pro-
dução deMarcinho Hipólito e
TeófiloTeló—eMichelTeló su-
pervisionando tudo.
Com Pra ouvir no fone, que

chegou às plataformas digitais
no início deste mês, o artista
escolheu um assunto de que
fala com propriedade para se
inspirar: as coisas boas da vida.
Teló transmite, pelamúsica, as
vivências divididas entre os
shows e viagens, osmomentos
em família e os dias no interior.
“Começamos a compor esse
trabalho há quatro, cinco anos.
A gente sempre planeja o tem-
po que virá depois, só que a
gente está comopé aqui e ago-
ra, então, temos que ser gratos
pelos momentos que estamos
vivendo, temmuito disso nas
canções. Um pouco daquela
coisa do interior, das sensações
do interior. É muito diferente
do Michel de Ai se eu te pego,
Humilde residência e Fugidi-
nha”, contaMichel Teló em en-
trevista aoCorreio.
Já no começo do trabalho, fi-

camarcada a relação intimista
e familiar deTeló neste álbum.
As sete canções
foram compostas
por Teófilo Teló,
irmão deMichel.
Três são credita-
das somente a
Teófilo—Dia na-
daaver,Motivose
Verãodeumamor
caipira. As outras
quatro são parce-
rias do composi-
tor comGuilher-
me Bumlai (Café
coado), Thiago
Mart(Praouvirno
fone) e comopró-
prioMichel Teló,
parceiro em O
tempo não espera
ninguémeemSo-
nhos eplanos.
“Apesar de oTeófilo sermeu

empresário, eramuito difícil a
gente se reunir para trabalhar
porque ele ficava no escritório e
eu, nos palcos. Até que umdia,
voando para os shows, eu tinha
acabado de saber que ia ser pai
eme deu vontade de fazer um
trabalhoassim.Quandovoltei, a
gente sentounacasadaárvoree
começou a compor Sonhos e
planos”, relembraocompositor.

Sonoridade

O sertanejo explora as letras
emprol da sonoridade— “em-
presta melodia para a mensa-

gem”,comoeledefine.Emmeio
aos arranjos do violão e da san-
fona, ele enfatiza as emoções
dele e as do ouvinte. “Gostei
muito de cantar esse álbum, ti-
ve a alegria de descobrir um la-
domeu cantando, que nem eu
conhecia, uma coisa de cantar
um álbum diferente, com uma
outra sonoridade da minha
voz, é uma coisamais suave”.
“Fiz esse trabalho sem o ob-

jetivo de virar uma loucura,
mas com a pretensão de fazer
um acalanto para o coração
das pessoas, assim como está
fazendoparamim.É lógicoque
se a música ficar em primeiro
lugar nas paradas será uma
bênção, mas não tenho essa
pretensão. É bem tranquilo co-
moéo álbum”, completa.
As faixas tambémemociona-

ramMelinda, de 4 anos, e Teo-
doro, 3, filhos do cantor. Desde
bebês, as crianças conhecem
as letras que integramoprojeto
audiovisual e participam como
inspirações do trabalho. “Colo-
camos para eles assistirem e
eles se emocionaram. AMelin-
da émuito emotiva e ela come-
çou a marejar, já o Teodoro
quando terminou amúsica co-
meçou a chorar eme abraçou.
Éumprojetoquefizmuitopen-
sando neles e acho que eles
sentiram tudo isso”, declara o
marido deThais Fersoza.

Quarentena

Nomomento de isolamento
social,MichelTeló se descobriu
nas lives. Um formato que nem
de longe se compara aos pal-
cos, mas serve para matar um

pouco da sauda-
de enquanto não
é hora de retomar
os shows. “Nas li-
ves, você não tem
aquela troca, olho
no olho, a galera
cantando com
você, mas você
está cantando e
exercendo a sua
profissão. Já deu
uma aliviada gos-
tosa”, pontua o
paranaense.
O cantor frisa

que a escolha por
ficar em casa é
umamedidapara
se resguardar e

cuidar de quem ama. “Resolve-
mosficaremcasaporqueagen-
te temduas crianças pequenas,
a gente tem os nossos pais, a
gente tem a nós para cuidar. Se
não tenho show para fazer, se
não tenho necessidade de sair,
a gente decide ficar em casa e é
isso que estamos fazendo. A
gente só saiu de São Paulo para
o Rio de Janeiro para gravar o
Thevoiceeestamosemumaca-
sa aqui. Só eu saio para ir ao
programa e volto, com todos os
protocolos. Estamos levando
muito a sério”, detalha.

*Estagiária sob a supervisão
deViniciusNader

Nuances do interior

Michel Teló escolheu asmontanhas para registrar o novo trabalho

CLÁSSICOS DE
ROUPA NOVA

» IRLAM ROCHA LIMA

N
omes icônicos do
universo da músi-
ca sertaneja, Chi-
tãozinho e Xororó
não puderam co-

memorar os 50 anos de carrei-
ra do modo que planejaram.
Em decorrência da pandemia
da covid-19, projetos que de-
senvolveriam no decorrer de
2020 tiveram que ser adiados,
entre os quais a gravação de
um disco de músicas inéditas,
o lançamento de livro e revis-
ta de quadrinhos e uma nova
turnê pelo país com um show
em que teriam o acompanha-
mento de orquestra.
Para não deixar a data passar

embranco, os irmãos JoséLima
Sobrinho e Durval de Lima—
nomes de batismodesses para-
naenses de Astorga— investi-
ram em Sucessos em evidência,
álbumde remixes lançado pela
Universal Music. O título do
disco faz clara referência a um
dosmaiores hits da obra deles,
Evidências, canção composta
em parceria por José Augusto e
Paulo Sérgio Valle — embora
muita gente acredite que seja
de autoria dos intérpretes.
Do repertório, fazemparte 12

músicas que, por razões diver-
sas, se tornarammarcantes na
trajetória da dupla, com remi-
xagens feitas pelo produtor
Santiago Ferraz, a partir das
gravações originais. “Temos
um carinho enorme por todas
as faixas deste projeto. Cada

uma traz lembrança de mo-
mentos importantes de nossa
carreira. Estamos felizes por
eles serem revividos”, celebra
Xororó. “Esperamos que nosso
público também possa curtir”,
acrescenta.

Românticos

Pode até parecer óbvio, mas
logo na abertura ouve-se Evi-
dências, faixa doCowboy do as-
falto, disco de 1990, comemo-
rativo das três décadas de traje-
tória dos irmãos. A canção, que
virou quase um hino para os
românticos, é a mais cantada
nos karaokês de todo o país. Os
autores, assinam também Pá-
gina virada. Domesmo LP, que
vendeu 1,5 milhão de cópias,
foi selecionadaNuvemde lágri-

mas, que um ano antes havia
sido gravada por Chitãozinho e
Xororó e Fafá de Belém. Tam-
bém de 1989, vem Nascemos
para cantar, versão para Sham-
bala, do norte-americano Da-
nielMoore. DoMeudisfarce, de
1987, foi escolhida para a com-
pilação, além da faixa título, A
mais bonita danoite.
Em Sucessos em evidência, há

o registro de outros dois dos
maiores sucessos de Chitãozi-
nho e Xororó: Galopeira (ver-
são de Pedro Bento para com-
posição do paraguaioMauricio
Cardoso), que os levaram a ser
ouvidos no rádio pela primeira
vez; e Fio de cabelo (Marciano e
Darci Rossi), responsável pela
renovação do gênero sertanejo
e, não por acaso, a primeira
canção gravada pelos dois to-
cada em FMs. No set list os fãs,
com certeza, vão sentir falta de
No rancho fundo (Ary Barroso e
Lamartine Babo), clássico da
MPB que recebeu interpreta-
çãoprimorosa dadupla.
“Quando a Universal Music

trouxe para nós a ideia desse ál-
bum, ficamos animados com a
possibilidade de os fãs revisita-
rem nossa obra. É um projeto
para presentearmos nosso pú-
blico tão fiel”, festeja Chitãozi-
nho. Ao longo das cinco déca-
das de carreira, a dupla lançou
37 discos de estúdio, 10 DVDs,
conquistou quatro prêmios no
GrammyLatino emuitosdiscos
de ouro, platina e diamante,
além de ser tema de enredo da
escolade sambaX-9Paulistana.

Chitãozinho e Xororó comemoram
50 anos de carreira revivendo
sucessos como Evidências,Fio de
cabelo eNuvem de lágrimas

SUCESSOS EM
EVIDÊNCIA

Álbum de Chitãozinho e
Xororó com 12 faixas,
lançamento da gravadora
Universal Music.

PRA OUVIR
NO FONE
DeMichel Teló. Pela
Som Livre, 7 faixas.
Disponível em todas
as plataformas
digitais.

Chitãozinho e
Xororó tiveram
de adiar projetos
comemorativos,
como livro e turnê
inédita

Fotos: Arquivo Pessoal - Reprodução/Universal Music - Allan Shigueaki Mogui/Divulgação
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1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

UM RESORT HOTEL
JADEPARKSul, Banga-
lô penthouse c/163m2,
Apto super exclusivo mo-
biliado, 2 amplas suítes
c/closet, mobiliado, auto-
mação (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

UM RESORT HOTEL
JADEPARKSul, Banga-
lô penthouse c/163m2,
Apto super exclusivo mo-
biliado, 2 amplas suítes
c/closet, mobiliado, auto-
mação (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

R 07 NORTE
LINDA COBERTURA
2qtos, nunca habitada ,
ótima opção p/ reforma
personalizada, lazercom-
p l e t o 9 9 5 1 6 - 7 0 7 0
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

R 07 NORTE
LINDA COBERTURA
2qtos, nunca habitada ,
ótima opção p/ reforma
personalizada, lazercom-
p l e t o 9 9 5 1 6 - 7 0 7 0
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8 m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

OPORTUNIDADE
215 NORTE Lançamen-
to 4qts 4 vagas de gara-
gem Tr: 98466-1844/
99986-5807 c7432

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado
coz inha p lane jada
991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513
309 SQS 3qts, DCE, ga-
ragem, elevador, vaza-
do, R$ 1.300.000,00. Tr:
99981-0134

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 08 Excelente 2qtos c/
armarios wc social vaza-
do 1andar 56m+ gara-
gem 981531166 c10861

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

PARQUE DAS ÁRVO-
RES 2qtos 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

R$ 3.500.000,00
QI07Salão 6 suites pisci-
na, churrasqueira Tr:
98304-8691 c11276

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

1.3 LAGO SUL

SMDB 02 LAGO SUL
UMA OBRA DE ARTE
arquitetônica, muita luz
e integração total dos am-
bientes, 4 suítes, eleva-
dor, armários Ornare, au-
tomação, uma casa com-
pleta em condomínio fe-
chado (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

RIACHO FUNDO

3 QUARTOS

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 ou 3548-
6032

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 C a s a - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

P. ESPLANADAIII casa
3 qtos Tr: 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

OUTROS ESTADOS

4 OU MAIS QUARTOS

FORMOSA - BA vendo/
troco 2 casas e 2 lojas
99620-0408

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
314 VENDO Loja c/ s.
solo e s.loja 105m2 Ot.
preço 982302022 c4806

1.5 ASA NORTE

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

ÓTIMA LOCALIZAÇÃO
V ILA PLANALTO
220m2. Grande negó-
cio para investimen-
to!! Tr:(61) 99989-3014

LAGO NORTE

OPORTUNIDADE !!!
NÚCLEO RURAL Jeri-
vá 5milm2 plana Ac carr/
imov 99966-4845 c4806

LAGO SUL

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 Tr :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
ro e material de cons-
trução até R$30 mil, di-
vido parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

BR - 2 5 1 c h á c a r a
20.000m2, bem próx a
Brasília 99278-0928

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

OPORTUNIDADE RARA!!!
FLORES-GO Melhor
faz Vale Paraná 5.890
ha. ótimo p/ Pecuária/A-
gric 99966-4845 c4806

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OPORTUNIDADE!!!
PADRE BERNARDO fa-
zendinha 96hec plana
corrego e repressa òti-
mo preço Tr:99966-
4845 c4806

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

OUTROS ESTADOS

MELHOR OPORTUNIDADE
ALUGUELMENSALpas-
to 90ha, R$2.000, máx
60reses 61 99983-3062

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA me-
lhor preço 90ha= 18alq
Tr (61 ) 99983-3062

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROScompro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

516SUL01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

ALUGO
PREÇO DE OCASIÃO

TRATAR DIRETO C/ DONO
109 SQS Bloco E. 3qts
Inclusive p/ Embaixa-
das. Quem vê Aluga!
Tr:6199986-2496 whats

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149
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2.2 SUDOESTE

2.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mobiliada,
ar cond. roupa de cama
e banho, condomínio, IP-
TU e água: 3342-3179

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mobiliada,
ar cond. roupa de cama
e banho, condomínio, IP-
TU e água: 3342-3179

1 QUARTO

CCSW 04 alugo ap 1qt,
Ed ville de france, 2º an-
dar, garagem, armários,
cortinas, R$ 1.700 Tra-
tar propriet. 98401-1407
/ 3248-3327

CCSW 04 alugo ap 1qt,
Ed ville de france, 2º an-
dar, garagem, armários,
cortinas, R$ 1.700 Tra-
tar propriet. 98401-1407
/ 3248-3327

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

BELLE NATURE 2qtos
Tr: 3627-1673/99675-
5554 cj6758 casalinda
imobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

ALUGO!!!!
SCLS 313 loja com ter-
reo, subsolo e sobrelo-
ja. Ótimo Preço. Tr:
99966-4845 c4806

SOBRADINHO

QD 01 CL 03, ótima pa-
ra alimentação. Tr:
99978-7004

2.4 SOBRADINHO

QD 01 CL 03, ótima pa-
ra alimentação. Tr:
99978-7004

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

STN Ed Vital Brasil sala
montada p/ clínica ou es-
critório térreo dividida
99186-3896 c11505

STN Ed Vital Brasil sala
montada p/ clínica ou es-
critório térreo dividida
99186-3896 c11505

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

MITSUBISHI

L200/01 Sport, verme-
lha, R$ 28 Mil. aceito tro-
ca. Tr: 99558-2254

3.5 TÁXI

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

SIENA/20 prata Alugo.
Exijo caução. Tratar:
(61) 99645-2191

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

Concorrência nº 02/2020
A Fundação de Previdência Complementar do Servidor Público Federal
do Poder Executivo – Funpresp-Exe - torna público que realizará licitação,
do tipo técnica e preço, objetivando a contratação de licença de uso de
um Sistema Integrado de Gestão Previdenciária (SIGPREV), abrangendo
implantação, atendimento dedicado, customização, consultoria e opção
de compra da licença. Abertura: 11/02/2021, às 10 horas (horário de
Brasília), no Auditório da Funpresp-Exe. O edital encontra-se disponível
nos sites: www.comprasnet.gov.br e www.funpresp.com.br.

JOÃO BATISTA DE JESUS SANTANA
Presidente da Comissão Especial de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO

FUNDAÇÃO DE PREVIDÊNCIA COMPLEMENTAR
DO SERVIDOR PÚBLICO FEDERAL DO PODER
EXECUTIVO - FUNPRESP-EXE

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ADVOCACIA

A S S E S S O R I A /
CONSULTORIA Jurídi-
ca (61) 99405-6003

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389
DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MOEDAS COMPRA-SE
coleçãodecéduças,moe-
das, (61) 99205-7510
(61) 99205-7510
LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050
MOEDAS COMPRA-SE
coleçãodecéduças,moe-
das, (61) 99205-7510
(61) 99205-7510

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812
GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374
SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec
PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

PAI RONE Faz todos ti-
po de trab: Amaração e
separação, limpeza de
corpo p/ Ano Novo
2021 Tel: 99418-6756

SARA BRUXA cigana
trab.c/ritualdemagiaciga-
na e bruxaria incra faz se-
par e amarração, jgo car-
ta tarô.99142-1028

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

BAR COMPLETO Pas-
so Excelente Ponto de
Bar na 408 norte melhor
nargilé da cidade (61)
99677-4329

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
TELEPIZZA VENDE-SE
toda equipada (61)
99146-7445
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320
BAR COMPLETO Pas-
so Excelente Ponto de
Bar na 408 norte melhor
nargilé da cidade (61)
99677-4329
ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361
TELEPIZZA VENDE-SE
toda equipada (61)
99146-7445

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976
AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN 100% ATIVO mo-
reno sarado dotado 21ª.
61 99877-2543 (zap)

CRIS LOIRA 35ª
FOGOSA SEIOS e BB
impecável c/beijos e
acess. 61- 984217691

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191
ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233

CRIS LOIRA 35ª
FOGOSA SEIOS e BB
impecável c/beijos e
acess. 61- 984217691

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

KÁTIA 45 morena fa-
ço um oral pra lá de
bom. Só p/Srs. 61
99972-7836 Sudoeste

SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.
ABERTO 114 Asa Nor-
te Rapidinha de Natal
(61) 3264-1920 zap
ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091
BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930
MECÂNICO CONTRA-
TA-SETrabalharSudoes-
te,Fixo+VT+Almoço,as-
sina CTPS 99102-4261
AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência (61) 99614-
9788
MASSAGISTA PROCU-
RO comousemexperên-
cia 61 98130-4611 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MECÂNICO CONTRA-
TA-SETrabalharSudoes-
te,Fixo+VT+Almoço,as-
sina CTPS 99102-4261
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

EMPRESA DE VIDRO
CONTRATA

ARQUITETO(A)/DESIG-
NER Enviar curriculo pa-
ra: empresadevidros@
gmail.com

MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
ATENDIMENTOAOCLI-
ENTEinteressadosconta-
to apenas de 15hrs às
18hrs (61) 9927-4865
AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993
AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071
COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: https:/ /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307
RENDA EXTRA Ganhe
R$50,00 a cada indica-
ção. https://acesso.in/
f l a s h m o n e y . t e c h /
trindade - www.abreai.
com/prata

Projeto do Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento (PNUD) e o
Ministério da Cidadania selecionam Instituição Sub-Executora para “definição
e padronização dos parâmetros de qualidade dos serviços de acolhimento
prestados pelas Comunidades Terapêuticas (CTs) contratadas pela
SENAPRED, com proposta de estratégias de avaliação e monitoramento”.
O Termo de Referência completo está disponível no sítio:
https://www.br.undp.org/content/brazil/pt/home/jobs.html.
As Instituições interessadas devem enviar as propostas e comprovantes para
o e-mail cgct.pj@cidadania.gov.br até às 23:59 (vinte e três horas e cinquenta
e nove minutos), horário de Brasília, do dia 06 de janeiro de 2021.
O e-mail deverá estar identificado no campo “assunto” com o número do
presente Edital e a indicação do nome da instituição proponente. Somente
serão consideradas e analisadas as propostas devidamente identificadas e
encaminhadas até o prazo final definido.
*Republicação de edital para prorrogação de prazo de recebimento das
propostas por mais 15 (quinze) dias.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL
PNUD/BRA/15/009

EDITAL N° 09/2020 – REPUBLICAÇÃO 2*

6.1 NÍVEL MÉDIO

COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551
IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014
MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424
MASSAGISTACONTRA-
TA-SEcomousemexpe-
riênciam interessadas li-
gar: (61) 99669-4424

MECÂNICO(A)COMEX-
PERIÊNCIA em Centro
Automotivo para traba-
lhar na região de Ceilân-
dia. Enviar curriculo pa-
ra: rh@pneuline.com.br
/ 98198-8208

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

PRECISA-SE
PINTOR DE VIDRO
com pistola automotiva
e vidraceiro com experi-
ência em corte e lapida-
ção. Interessados enviar
currículo pra o e- mail:
gerenteprodpivo@gmail.
com ou tratar por tel:
(61)3547-5776
ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

RENDA EXTRA Ganhe
R$50,00 a cada indica-
ção. https://acesso.in/
f l a s h m o n e y . t e c h /
trindade - www.abreai.
com/prata

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719

TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120

ATENDIMENTOAOCLI-
ENTEinteressadosconta-
to apenas de 15hrs às
18hrs (61) 9927-4865

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307
AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA FISCAL
contrata-se, interessa-
dos enviar curriculo pa-
ra: contratacoesnoro-
nha@gmail.com

CLÍNICA ODONTOLÓGICA
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL cursando Odontolo-
gia ou Marketing, contra-
to CLT, salário a combi-
nar. Enviar currículo títu-
lo: Assistente Comercial
p/ selecaospimplantesdf
@gmail.com
ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

6.1 NIVEL SUPERIOR

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t r a -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

ANALISTA FISCAL
contrata-se, interessa-
dos enviar curriculo pa-
ra: contratacoesnoro-
nha@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CUIDADORA DE IDO-
SOS e crianças. Es-
tou disponível para vc
que vai viajar ,super
responsável e carinho-
sa 98242-9960

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar.Tratar através do
t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 a partir
R$135

PASSADEIRA OFERE-
ÇO-ME a partir R$150,
excelente profissional,
passa bem (61) 99458-
7058 (61)99891-9282

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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ANTECIPE SEU ANÚNCiO
e aproveite o feriado!

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E
Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.

Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

(61) 3342-1000
Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas

ou ligue:

Confira os horários especiais de atendimento neste fim de ano

Lojas
24/12 a 27/12

Fechado Fechado

FechadoFechado 9h às 17h

28/12 a 30/12 31/12 a 03/01

24/12

8h às 13h

25/12 a 27/12 28/12 a 30/12

8h às 20h

31/12

8h às 13h

01/01 a 03/01Central
de Anúncios

Dezembro / Janeiro


